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Министерство труда и социальной 
защиты обнародовало планы по борьбе с 
бедностью в России. Судя по всему, борьба 
будет неспешной и локальной. Как пояснил 
глава ведомства Максим Топилин, прави-
тельство утвердило восемь регионов, где 
запустят пилотные проекты по сокраще-
нию числа семей с уровнем дохода ниже 
прожиточного минимума. Через два года, 

как обещает министр, ее распространят 
по всей стране. Однако эксперты должно-
го эффекта от планов чиновников не ждут. 
Малообеспеченных попросту поддержат 
за счет всех остальных. Другими словами, 
мы попросту увидим очередной круговорот 
денег в российской экономике.

Бороться с нищетой будут неспешно и избирательно

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРОВЕДЕТ 
ЭКСПЕРИМЕНТ НАД БЕДНЫМИ

Читайте 2-ю стр.
Наступил декабрь — традиционно сложный 

месяц для рубля. Сложный и важный, поскольку 
он во многом задаст параметры валютного курса 
на следующий год. Собственно, уходящий 2018‑й 
весь был для российской национальной валюты 
непростым. Не в пример прошлому, 2017‑му: 
тогда все 12 месяцев наблюдалась просто‑таки 
аномальная стабильность. Январь начался с кур‑
са 59,6 за доллар, а декабрь завершился по‑
казателем 58,6. И это притом что нефть тогда 
стоила $55–62. В нынешнем году курс постоянно 
скакал, колеблясь в диапазоне от 58 до 68 ру‑
блей за доллар и от 69 до 79 за евро. Хотя нефть 
большую часть года уверенно росла — с $64 до 
$80 за баррель — и лишь с середины октября 
скатилась назад, к $60. И вот осталось пройти 
последний месяц года, который, собственно, и 
покажет: рухнет курс в прорубь или взлетит, как 
на трамплине. 

Надо сказать, декабрь приготовил рублю, 
словно сказочному герою, целую россыпь ис‑
пытаний. Первое из них может случиться уже в 
понедельник, 3 декабря, когда валютный рынок 
начнет «переваривать» политические итоги сам‑
мита «большой двадцатки» в Буэнос‑Айресе. И не 
факт, что эти итоги будут истрактованы биржевы‑
ми игроками в пользу России и ее нацвалюты. 

Не успеет рубль перевести дух, как в се‑
редине недели грядет большой саммит ОПЕК и 
примкнувших стран — экспортеров нефти. Там 
будет решаться судьба знаменитого соглашения 
ОПЕК+ о сокращении добычи нефти, и, соответ‑
ственно, станет понятно, смогут ли участники 
остановить падающий вот уже полтора месяца 
баррель. Ну а о том, как зависит рубль от цены 
нефти, в нашей стране знают даже дети. Если, не 
дай бог, нефтяные страны с участием России не 
договорятся, можно смело предсказывать новое 
падение «деревянного». 

В середине месяца в большую валютную 
игру вступают центробанки. На 14 декабря на‑
мечено последнее в этом году заседание совета 
директоров Банка России с вопросом о ключевой 
ставке, на 19‑е — заседание ФРС США с аналогич‑
ным вопросом по ставке американской. Велика 
вероятность, что американцы свою повысят, 
что поднимет акции доллара во всем мире и 
спровоцирует отток капитала с развитых рын‑
ков, включая Россию. А все это вместе — новый 
удар по рублю. 

НОВОГОДНЯЯ 
СКАЗКА РУБЛЯ

Читайте 2-ю стр.

В ожидании 2019 года — года Свиньи 
по китайскому календарю — все мы хо-
тим достоверно знать, что любит, а что не 
любит это животное, как потрафить «их 
светлости», чтобы получить благоволение 
на целый год вперед.

Все эти нюансы и тонкости «МК» решил 

выяснить не в Глобальной паутине у без-
ымянных авторов, а непосредственно из 
первых рук, от фермера, который в том 
числе занимается и свиноводством. 

Так мы оказались у Сергея Балаева 
в деревне Парфентьево Коломенско-
го района. Сколько лет и сколько зим он 

занимается разведением вьетнамской вис-
лобрюхой свиньи и... не забил ни одного 
животного! Нам именно такой и нужен, все-
таки к свиньям, особенно в их год, нужно 
помягче...

Нынешняя зима в Москве сразу по-
казала себя с неприглядной стороны: 
сплошная безрадостная облачность, 
температура минус 5 градусов, которая 
ощущается как минус 10, и, конечно, снег, 
переходящий на земле в грязь. Дорожная 
обстановка затруднена, пробки возни-
кают даже днем в выходные, пешеходы 
еле плетутся, и всю будущую неделю 
улучшений не предвидится: по прогно-
зам, облачность и снегопады сохранятся, 
а температура будет колебаться от минус 
одного до минус шести.

С уборкой городских магистралей и 
улиц коммунальщики худо-бедно справ-
ляются. Труднее со дворами. Тут горожане 
вновь пытаются решить важный вопрос 
— стоит ли при уборке применять реа-
генты или можно ограничиться каменной 
крошкой.

Москвичи снова 
спорят о допустимости 

реагентов  
для уборки улиц

КРОШКОЙ СНЕГ МЕШАЕМ...
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НЕМОЙ 
ОНЕГИН

Александр МИНКИН

Свиновод  
Сергей БАЛАЕВ: 

«Моя вислобрюхая 
умнее, чем собака, 

и чистоплотнее, 
чем иной человек»

С ХРЮШКОЙ 
ПО ЖИЗНИ
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В воскресенье в Дублине состоялась же-
ребьевка отборочного турнира чемпионата 
Европы по футболу 2020 года. В группе I с 
командой России сыграют сборные Бель-
гии, Шотландии, Кипра, Казахстана и Сан-
Марино. Матчи квалификационного этапа 
соревнования начнутся 21 марта 2019-го. 

Результаты жеребьевки определенно 
не смогут расстроить Станислава Черчесо-
ва. Грозный соперник лишь один — Бельгия. 
Остальные команды, конечно, способны по-
трепать нервы сборной России, но фаворита-
ми в очном противостоянии с нашей командой 
точно не будут. 

Сборная России узнала соперников по отбору на ЧЕ

ПОЕЗД НА ЕВРО-2020 
СЛЕДУЕТ ЧЕРЕЗ БЕЛЬГИЮ
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ЛЕОНТЬЕВ, БАСКОВ, 
КИРКОРОВ БЛИСТАЛИ 
НА «ПЕСНЕ ГОДА»
Но само шоу имело 
политический подтекст

ГАСТАРБАЙТЕРА СПАСЛИ ОТ СМЕРТИ, 
НЕ ОСТАВИВ МЕСТА ДЛЯ КРОВИ

Уникальную методику оста-
новки тяжелых кровотечений 
впервые применили во время 
операции врачи больницы №1 
им. Пирогова в Москве. Суть 
ее в том, что разорвавшиеся 
в организме сосуды теперь 
можно пережимать специ-
альными баллонами с физ-
раствором.

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте здравоохране-
ния, пациентом, на котором 
опробовали оригинальный 
малоинвазивный способ, 
стал 26-летний мужчина, при-
ехавший работать в Россию 
из ближнего зарубежья. Из-
вестно, что он упал с третьего 
этажа и поступил в Первую 
градскую с тяжелым ушибом 
головного мозга, переломом 
тазового кольца и серьезной 
кровопотерей. Молодого че-
ловека экстренно доставили в 
операционную, где наложили 
на передние и задние отделы 
таза фиксацию. Но предстоя-
ло еще остановить внутрита-
зовое кровотечение. 

— Обычно это делают с 
помощью специальных кро-
воостанавливающих мате-
риалов — салфеток, которые 
зашиваются на несколько 
дней, а затем извлекаются. 
Но есть риск дополнительной 
кровопотери, — пояснили в 

департаменте.
Врачи решили опробовать 

новый метод: через неболь-
шой разрез по передней по-
верхности живота в полость 
таза, за брюшину, установили 
два баллонных катетера, кото-
рые затем наполнили 500 мл 
физраствора. Раздувшись, 
баллоны прижали сосуд и 
остановили кровотечение. 

— При увеличении баллонов 
уменьшается объем простран-
ства таза, куда изливается 
кровь. В то же время за счет 
собственного веса они давят 
на поврежденные сосуды, — 
пояснил «МК» один из авторов 
методики, заместитель глав-
ного врача по травматологии 
и ортопедии Дмитрий Гор-
диенко. — При этом сшивать 
сосуды не нужно, они сдавли-
ваются и тромбируются, что, 
в свою очередь, и останавли-
вает кровотечение.

Через три дня врачи из-
влекли баллоны и выполнили 
пациенту окончательную ста-
билизацию тазового кольца. 
Сейчас пациента уже выпи-
сали домой.

По словам Гордиенко, та-
кая идея возникла в больни-
це давно. Однако, прежде 
необходимо было провести 
большую экспериментальную 
работу на животных. 

В ДОМЕ ИЗ «ИРОНИИ СУДЬБЫ» НЕ 
ПРЕКРАЩАЮТСЯ СЕМЕЙНЫЕ ДРАМЫ

Женщина в нижнем белье 
выпала с третьего этажа дома 
на проспекте Вернадского, 
где снимался легендарный 
фильм «Ирония судьбы, или 
С легким паром». Она при-
землилась на газон, припо-
рошенный снегом, поэтому 
осталась жива.

Как стало известно «МК», 
около 14.00 консьержка дома 
№113, на котором висит па-
мятная табличка, что тут 
жили герои любимой всеми 
киноленты, услышала грохот, 
а потом крики о помощи, раз-
дающиеся с улицы. Оставив 
насущные дела, «хранитель-
ница» выбежала из подъезда 

и увидела жительницу 3-го 
этажа — 48-летнюю Людми-
лу. Она почти обнаженная 
(на даме было лишь нижнее 
белье в горошек) лежала на 
газоне. Недалеко от Людми-
лы валялся кухонный нож. 
Вокруг собралась толпа, но 
пояснить, что случилось, 
Людмила не могла — лишь 
мычала в ответ.

«Скорая помощь» забрала 
пострадавшую в больницу. 
Вскоре с помощью мужа, 
который в момент ЧП был 
на работе, удалось уточ-
нить картину произошед-
шего. Людмила с супругом 
и детьми занимали «трешку» 
площадью в 74 квадратных 
метра, некоторое время на-
зад в семье случилось несча-
стье — умер один из сыновей. 
Женщина тяжело переживала 
утрату, что не прошло бес-
следно для психики — этим 
объясняется ее поступок. В 
больнице пациентку в обя-
зательном порядке навестит 
психиатр. 

РАКЕТЫ ПОМЧАТСЯ В КОСМОС  
НА ПАРАХ ЙОДА

Разработка электрическо-
го ракетного двигателя на… 
йоде проводится под научным 
руководством академика РАН 
Гарри Попова на предприятии 
Роскосмоса РКК «Энергия».

Электрический ракетный 
двигатель, обладающий ма-
лой тягой (т.е. малым уско-
рением), но способный осу-
ществлять полеты на большие 
расстояния, используется, к 
примеру, на автоматических 
космических аппаратах (в том 
числе спутниках). 

Если до сих пор в качестве 
рабочего тела использовал-
ся газ ксенон, то теперь его 
решено заменить на более 
экономичный йод. Но это не 
привычный всем спиртовой 
раствор, а вещество в чистом 
виде, которое при нагреве 
также будет превращаться 
в газ.

Один из первых экспе-
римента льных полетов 

двигатель, работающий на 
йоде, совершит на грузовом 
корабле «Прогресс», который 
после отстыковки будет в те-
чение 30 суток находиться в 
автономном полете. Следить 
за запуском двигателя и ре-
жимами его работы плани-
руется по видеосвязи. Также 
будет исследовано влияние 
йода на материалы косми-
ческих аппаратов. 

Эксперимент по отработке 
ЭРД на йоде назван в честь 
Валерия Георгиевича Остров-
ского — старшего научного 
сотрудника «Энергии», кото-
рый впервые предложил ис-
пользовать в качестве так на-
зываемого рабочего тела ЭРД 
йод. Он значительно дешевле 
ксенона и не требует сложной 
системы хранения и подачи. 
При этом по основным пара-
метрам двигатели на йоде не 
уступают аналогичным ЭРД 
на ксеноне.

ЮНЫЙ ГАНДБОЛИСТ ПОГИБ В ДЕНЬ СВОЕГО РОЖДЕНИЯ
Школьник был найден мерт-

вым в день своего 17-летия на 
юге Москвы. Старшекласс-
ник очень переживал из-за 
недуга, который портил ему 
внешний вид. 

Как удалось выяснить «МК», 
Георгий (имя изменено) воспи-
тывался в многодетной семье 
(у него остались три сестры). 
Он обучался в 11-м классе и 
занимался гандболом. Под-
росток с детства страдал 
псориазом и жутко комплек-
совал из-за своей внешности. 
В моменты обострения недуга 
почти все его тело покрыва-
лось болезненной коркой. 30 

ноября, в свой день рождения, 
Георгий с утра пошел в школу, 
после учебы заходил домой. 
В обеденный перерыв школь-
ник общался с сестрами и ро-
дителями, и никто из них не 
заметил ничего необычного. 
Наоборот, юноша планировал 
сходить на тренировку, съез-
дить на работу к сестре, где 
она ему приготовила подарок, 
вечер провести в кругу семьи, 
а на следующий день отметить 
праздник с друзьями. После 
тренировки Георгий пришел 
домой, оставил портфель с 
формой и быстро удалился 
из квартиры. Домочадцы 

подумали, что подросток 
хочет быстрее съездить за 
подарком, однако, как выяс-
нилось позже, тинейджер не 
поехал к сестре. Как установи-
ли правоохранители, школь-
ник зашел в один из домов в 
соседнем районе и поднял-
ся на 10-й этаж. Позднее его 
нашли мертвым под окнами. 
Родные предполагают, что на 
тренировке Георгию кто-то 
мог что-то сказать по поводу 
его внешнего вида. В прошлом 
году юноша уже прекращал 
заниматься гандболом, но по-
сле продолжительной паузы 
снова вернулся на поле.

ШАМАН ИСПЫТАЛ НА СЕБЕ ВСЮ 
«ПРЕЛЕСТЬ» ФОКУСА С НОЖОМ

Известного шамана и теле-
ведущего Дардо Кусто ранили 
ножом в ресторане в центре 
Москвы. Неизвестный подо-
шел к чародею от соседнего 
столика и прицельно метнул 
столовый прибор прямо ему 
в лицо, а после скрылся за 
рулем автомобиля доставки 
японской кухни. 

Как удалось выяснить 
«МК», 1 декабря в одном из 
ресторанов на Нижегород-
ской улице 41-летний потом-
ственный шаман Дардо Кусто 
работал в качестве ведущего 
эзотерического шоу. Меро-
приятие проходило с 18.00 до 
полуночи. Когда съемки были 
завершены, маг спустился 
со сцены и присел к своим 
друзьям — телередактору 

Михаилу и подруге Надеж-
де — за столик. Компания за 
ужином беседовала на от-
влеченные темы, но идиллию 
неожиданно прервал незна-
комец. 

Как позднее рассказали 
очевидцы, агрессор был 
выходцем из-за соседнего 
столика, где весь вечер вы-
пивала компания из четырех 
мужчин славянской внешно-
сти. Подвыпивший гражданин 
направился прямо в направ-
лении Дардо и остановился 
примерно в 3 метрах от него. 
В его руках был столовый 
нож, который он занес на 
вытянутой руке и, прицелив-
шись, метнул прямо в лицо 
чародею. От такого «фокуса» 
все окружающие буквально 
остолбенели. Столовый при-
бор рассек верхнюю губу ша-
мана, который после удара 
закричал и закрыл руками 
лицо. Друзья бросились на 
помощь Кусто, а нападавший 
поспешил удалиться, сев за 
руль маленькой иномарки с 
логотипом доставки япон-
ской кухни. До сих пор непо-
нятно, то ли это была просто 
пьяная выходка, то ли гость 
ресторана решил проверить 
волшебную силу Дардо. Как 
утверждает сам шаман, это-
го мужчину он видит первый 
раз и никаких предпосылок 
для нападения в его жизни 
не было. В этот же день ве-
дущий зафиксировал травму 
и обратился с заявлением в 
полицию. Правоохранители 
по данному факту проводят 
проверку. 
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Дардо Кусто — по-
томственный ша-
ман, парапсихо-
л о г,  в е д у щ и й 
тренинговых 

групп, телеведущий. Снялся 
более чем в 30 документаль-
ных фильмах и телевизион-
ных проектах («Животные-
экстрасенсы», «Магия еды», 
«Суперинтуиция», «Человек-
невидимка», «Знаки судьбы» 
и другие). 

АВТОИНСПЕКТОР ТАК СТАРАЛСЯ ЗАДЕРЖАТЬ 
СЫЩИКА, ЧТО РАНИЛ САМ СЕБЯ

Огнестрельным ранением 
для инспектора ДПС закон-
чилась ночная погоня за пья-
ным сотрудником уголовного 
розыска в Подмосковье. До-
рожные полицейские забло-
кировали иномарку наруши-
теля, но тот вместе с женой 
отказывался сдаваться до 
последнего.

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
в ночь на 2 декабря в подмо-
сковном Пушкино. Оператив-
ник одного из подразделе-
ний мытищинской полиции 
Олег возвращался со своей 
женой на «Инфинити» из ре-
сторана домой. Пара была 
подшофе, и иномарка явно 
нарушала скоростной режим. 
На трассе сотрудники ДПС — 
экипаж из двух инспекторов 

— устремился за иномаркой 
в погоню. Олег попытался 
скрыться в городе и зару-
лил во дворы. Иномарка уже 
вот-вот была готова заехать 
в подземный паркинг и по-
тушить все огни, но местные 
стражи порядка заблокиро-
вали автомобиль недалеко 
от парковки. Агрессивная 
пара стала пререкаться с до-
рожными полицейскими, а 
женщина и вовсе начала бро-
саться на них. Чтобы охла-
дить пыл оппонентов, один 
из правоохранителей, лей-
тенант ГИБДД Дмитрий, рас-
стегнул кобуру с табельным 
оружием, но тут его толкнула 
пассажирка «Инфинити». От 
удара дэпээсник отшатнул-
ся, ствол упал на землю и са-
мопроизвольно выстрелил. 

Пуля попала хозяину оружия 
в правое бедро, и он согнул-
ся от боли. Напарник вызвал 
подкрепление и «скорую». 
Прибывшие на место медики 
госпитализировали раненого 
в больницу, где ему сделали 
операцию. Двоих автохули-
ганов доставили в отдел, где 
на водителя составили целых 
пять административных про-
токолов за нарушения. Олег 
с супругой отказались от ме-
досвидетельствования и от 
дачи каких-либо показаний. 
Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГСУ СК по Москов-
ской области, в отношении 
пассажирки иномарки воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Применение насилия 
в отношении представителя 
власти». 

ВЕРХОВНЫЙ СУД ПРИЗВАЛ 
НЕ ПУТАТЬ ТЮРЬМУ С РЕСТОРАНОМ

Ресторанное меню для вип-
арестантов с крабами и шаш-
лыком, которыми объедался 
в колонии член банды Цапка 
Вячеслав Цеповяз, является 
нарушением режима содер-
жания в колонии. Такую по-
зицию высказал Верховный 
суд в новом постановлении 
пленума. Высшая инстан-
ция указала тюремному на-
чальству на недопустимость 
установления привилегий для 
богатых и известных заклю-
ченных. 

Как указано в постановле-
нии пленума, предоставление 
незаконных привилегий от-
дельным арестантам может 
считаться нарушением ре-
жима содержания в местах 
принудительного содержа-
ния. Кроме того, как разъ-
яснил ВС, суды должны по-
могать обитателям колоний и 
СИЗО в борьбе с незаконными 
действиями администрации. 
Во-первых, если жалобщику 
угрожает реальная опасность, 
судья будет обязан рассмо-
треть дело как можно скорее 
или перевести истца в без-
опасное место. Во-вторых, 
судам предписано оказывать 
содействие в сборе фактов, 

доказывающих нарушения. 
Это может быть санитарно-
эпидемиологическая экспер-
тиза условий содержания в 
камере, фотографии проблем-
ных помещений в тюрьме или 
сведения о точных размерах 
камер, степени освещенности 
и температуре воздуха в них. 
Причем заниматься замерами 
и фотосъемкой придется не 
арестанту, а администрации 
тюрьмы. Также ВС поставил 
точку в спорах о сроке, в те-
чение которого обвиняемый 
или осужденный может по-
дать иск о нарушениях усло-
вий содержания. По закону он 
составляет три месяца. Одна-
ко так как нарушение может 
быть длительным (например, 
заключенному в течение по-
лугода не докладывают еды), 
арестант вправе пожаловать-
ся на него в течение всего вре-
мени, пока его ущемляют в 
правах, плюс три месяца по-
сле прекращения незаконных 
действий тюремщиков. Более 
того, если обитатель колонии 
не трудоустроен и на его счете 
нет денег, суду придется осво-
бодить его от госпошлины и 
принять иск к администрации 
колонии бесплатно. 

ПЕРВЫЙ СПУТНИК ЗЕМЛИ СОВЕРШИЛ 
ВЫНУЖДЕННУЮ ПОСАДКУ НА ЛЕСТНИЧНОЙ КЛЕТКЕ 

Необычным происше-
ствием закончилась в ночь 
на 2 декабря прогулка с лю-
бимой собакой для москвича 
Александра. Ему пришлось 
спасать от вандалов у себя 
дома... первый спутник Зем-
ли. 

Как сообщил «МК» сам Алек-
сандр, который по образо-
ванию является инженером-
строителем, все произошло 
около полуночи. Проходя 
по привычному маршруту в 
сквере, примыкающем к ме-
мориальному дому-музею 
Сергея Павловича Королёва 
в Останкине, мужчина увидел, 
что памятник первому спут-
нику Земли, установленный 
здесь в прошлом году в честь 
60-летия запуска, поломан не-
известными вандалами. Это 

был пятый по счету монумент 
первому спутнику в Москве и 
самый приземленный в пря-
мом смысле слова — высотой 
с человеческий рост. У него не 
было постамента — спутник 
вылетал как будто прямо из 
земли и облетал клумбу с цве-
тами, имитирующую земной 
шар, держась на конце ме-
таллической дуги. Хулиганы 

оторвали спутник от этой дуги 
и, видимо, так и не решив, что 
с ним делать дальше, просто 
бросили рядом, предвари-
тельно отодрав от него одну 
из четырех антенн.

Александр не прошел 
мимо. Мужчина поднял спут-
ник (который, по его словам, 
оказался достаточно легким) 
и сначала хотел пристроить 
его в домик Королёва. Однако 
спутник охрана не приняла, 
сказав, что это их не касает-
ся. Ответственному москвичу 
пришлось звонить в полицию. 
Участковый приехал быстро 
и забрал первый спутник 
Земли, который из-за своих 
громоздких размеров не по-
местился в квартиру, а ждал 
его на лестничной клетке под 
присмотром Александра. 

telegram:@mk_srochno

Шаман 
Кусто.

Подозреваемый.
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НОВОГОДНЯЯ 
СКАЗКА РУБЛЯ
c 1-й стр.

На этом список возможных не-
приятностей для российской 
нацвалюты отнюдь не заканчи-
вается. Ведь именно на декабрь 

приходится пик выплат по внешнему долгу 
отечественных компаний и банков — $8 млрд, 
в два раза больше, чем было в ноябре. То есть 
эти самые компании и банки начнут на от-
крытом рынке активно покупать доллары и 
продавать рубли, подрывая заодно и курс 
российских дензнаков.

А еще есть угроза заокеанских санк-
ций. Активизация риторики американских 
политических деятелей, даже при отсутствии 
реальных шагов, вполне способна напугать 
иностранных инвесторов, которые до сих пор 
контролируют четверть рублевого госзайма. 
Если они ударятся в бега и начнут сбывать свои 
бумаги, это приведет к наводнению финан-
сового рынка рублями и новому ослаблению 
курса российской нацвалюты. Аналогичная 
реакция может последовать при любом витке 
геополитической напряженности — хоть с 
Украиной, хоть с Сирией и далее везде…

К этому стоит добавить, что доллар тра-
диционно под Рождество повышается за счет 
бурной циклической активности междуна-
родных интернет-магазинов. А вот у рубля 
прямо противоположная традиция, его курс 
к концу декабря всегда ослабляется: ведь у 
биржевиков наступают длинные новогодние 
каникулы и они сразу «роняют» рубль на две 
недели вперед. 

Тем не менее герой русских народных 
сказок, как известно, все препятствия преодо-
левал, со всеми трудностями справлялся и в 
конце концов получал свою царевну и полцар-
ства в придачу. В принципе, сказочный сюжет 
для рубля — когда по итогам декабря его курс 
окажется крепче ноябрьского — совсем уж не 
исключен. И нефть, и геополитика, и решения 
центробанков могут сложиться в его пользу. 
Но вероятность того, что на этих предново-
годних горках он все-таки поскользнется и 
упадет, эксперты оценивают гораздо выше. 
Слишком уж много впереди препятствий и 
слишком они сложные для нашего «дере-
вянного» героя.

Большинство прогнозистов считает, что к 
началу 2019 года рубль потеряет 5–10% своей 
стоимости по сравнению с ноябрьским уров-
нем. Это значит, что год Свиньи мы начнем с 
долларом за 70 и с евро за 80. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

c 1-й стр.
Напомним, что задачу сократить 
число бедных в России в два раза 
Владимир Путин поставил прави-
тельству в своем мартовском по-

слании к Федеральному собранию. Тогда пре-
зидент заявил, что таких насчитывается 20 млн 
человек. «Даже некоторые работающие люди 
живут очень скромно», — указал глава 
государства.

Однако бороться с бедностью сразу на 
территории всей страны кабинет министров не 
рискнул. Начать решили с некоторых регионов. 
О проведении пилотных проектов ранее заявила 
вице-премьер Татьяна Голикова. «В некоторых ре-
гионах будут запущены пилотные проекты, кото-
рые помогут провести анализ причин и структуры 
бедности, разработать дополнительные меры 
господдержки. С учетом результатов пилотных 
проектов будут подготовлены рекомендации для 
других регионов», — сказала Голикова. 

В результате, как сообщил министр труда 
и социальной защиты Максим Топилин, прави-
тельство определилось с регионами, где будет 
проведен эксперимент по снижению уровня 
бедности. По его словам, с 2019 года в восьми 
субъектах будут персонифицированно выявлены 

семьи с доходами, которые не дотягивают до 
прожиточного минимума. Чиновники намере-
ны «построить для них траектории выхода из 
малообеспеченности». В частности, они будут 
получать «адресную помощь на основе социаль-
ного контракта». По словам министра, две трети 
малообеспеченных — это семьи с детьми. 

В пресс-службе Минтруда уточнили, что ре-
гионами, в которых в 2019 году запустят пилотный 
проект по снижению уровня бедности семей с 
доходом ниже прожиточного минимума, станут 
республика Татарстан, Нижегородская и Новгород-
ская области, Кабардино-Балкария, Приморский 
край, Ивановская, Липецкая и Томская области.

Подготовленный правительством пакет мер, 
направленных на снижение бедности, планиру-
ется распространить по всей стране с 2021 года, 
заявил министр труда и социальной защиты Мак-
сим Топилин на заседании Российской трехсто-
ронней комиссии. Министр отметил, что Минтруд 
совместно с Минэкономразвития и Минфином 
обсудит «дорожную карту» по внедрению про-
граммы снижения бедности.

Безусловно, снижение бедности — дело 
нужное. И, возможно, затеянный правительством 
эксперимент действительно поможет отдельным 

семьям в избранных регионах. Однако, чтобы сни-
зить число бедных в стране в два раза, требуются 
совсем другие рецепты, отмечают независимые 
эксперты: в первую очередь заметное оживление 
экономики и создание новых рабочих мест. 

Предлагаемые же Минтруда меры на 
практике, как правило, не приносят эффекта, 
который обещают чиновники. «Они никогда не 
срабатывают, потому что просто так раздавать 
деньги нельзя. Это все равно что их обесценить. 
В результате мы столкнемся с падением уров-
ня жизни малоимущих еще ниже, чем он есть 
сейчас, поскольку у них ослабнет мотивация к 
работе», — утверждает аналитик «Алор Брокер» 
Алексей Антонов. 

К тому же финансовая помощь бедным со 
стороны государства может разогнать инфляцию. 

Подобная поддержка также вызовет вопросы у 
населения: почему помогают не всем россия-
нам, а только отдельным социальным группам? 
«Разделение на малоимущих и остальных — 
искусственное, необъективное и унижающее 
человеческое достоинство и тех и других. Потому 
что средний класс прилагает немало усилий, 
чтобы зарабатывать, продвигаться по службе, 
содержать семью. И если уж правительство раз-
дает деньги, средний класс тоже должен быть 
поощрен. Иначе получается, что средний класс, 
зарабатывая дополнительные деньги, платит с 
них налоги, а малоимущим эти деньги достаются 
без усилий и никак их не стимулируют менять 
свое материальное положение к лучшему», — 
полагает Антонов. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Америка прощается со своим 
41-м президентом
В среду, 5 декабря, в США будет день 
национального траура в честь 41-го 
президента Джорджа Г.У. Буша, кото-
рый будет похоронен в Техасе рядом с 
женой Барбарой и умершей в малолет-
нем возрасте дочкой Робин. Можно ли 
причислить скончавшегося в 94-летнем 
возрасте Буша-старшего к сонму ве-
ликих американских президентов? Во-
прос, возможно, дискуссионный, если 
сравнивать, скажем, с Линкольном, 
Рузвельтом или Кеннеди. Но трудно по-
спорить с тем, что президентство Джор-
джа Герберта Уокера Буша пришлось на 
один из самых драматических периодов 
мировой новейшей истории.

Падение Берлинской стены, распад Со-
ветского Союза и социалистического лагеря, 
конец «холодной войны», попытки положить конец 
израильско-палестинской вражде, прекращение 
ядерных испытаний в США — все это случилось, 
когда хозяином Белого дома был Джордж Г.У. 
Буш. Можно до бесконечности спорить, заслуга 
ли в случившемся тогдашнего американского 
президента (а в том, что руку к этому он прикла-
дывал, еще будучи директором ЦРУ, сомневаться 
трудно — и тут не надо быть конспирологом), 
или же ему просто повезло оказаться лидером 

Соединенных Штатов в такой переломный мо-
мент. Ведь многие процессы были запущены еще 
при Рейгане. Но рукопожатие Буша и Горбачева 
в «скорпионовском» клипе Wind of Change смо-
трелось гармонично. О ветре перемен говорил 
и в своей инаугурационной речи в январе 1989-
го Джордж Буш-старший: «Когда подует новый 
ветерок и мир, освеженный свободой, покажется 
родившимся заново, в сердцах людей — если не 
на самом деле — дни диктаторов закончатся. 
Тоталитарная эра проходит, старые идеи сду-
ваются, как листья со старых, безжизненных 
деревьев. Дует новый бриз, и нация, освеженная 
свободой, готова к действиям. Есть новая земля, 
которую следует вспахать, и новые действия, 
которые следует предпринять».

Четыре года президентства Буша-отца 
(1989–1993) — это было время, когда в возду-
хе носились окрашенные в розовое надежды 
на лучший, новый, дивный мир. Эфемерные и, 
может быть, глупые, но зато красивые надеж-
ды, которым сбыться было не суждено. И злая 
ирония истории проявилась в том, что головы 
многим из этих надежд свернул другой Джордж 
Буш, Буш-сын.

«Я люблю тебя тоже» — это были последние 
слова, которые Джордж Буш-старший сказал 
Бушу-младшему по телефону перед смертью. 
Именно на сходстве и контрасте между отцом 
и сыном лучше всего проступает облик ушед-
шего в историю 41-го президента Соединенных 
Штатов.

Оба они были военными летчиками. Только 
Буш-старший еле-еле дождался, когда ему стук-
нет 18 лет, чтобы пойти в армию, когда его страна 
пережила позор Перл-Харбора. Он стал самым 
юным военным летчиком в военно-морских си-
лах США. И участвовал в боях против японцев. 
Был сбит, выбросился на парашюте и несколько 
часов провел в море на надувном плоту, пока 
его не подобрала подлодка. С войны вернулся 
с боевыми наградами.

Его сын тоже был пилотом, служил в ВВС 
Национальной гвардии Техаса. Но участия в шед-
шей в то время Вьетнамской войне ему удалось 
избежать. И во время предвыборной кампании 
Бушу-младшему не раз пеняли, что он «откосил» 
от участия в войне.

Оба Буша — и отец, и сын — вели войны про-
тив Саддама Хусейна. Но какими разными были 
эти две войны. Буш-старший пошел походом на 
Ирак после того, как саддамовские войска захва-
тили Кувейт. И кто здесь агрессор, а кто жертва, 
было вполне очевидно. И это не мешает многим 
иракцам посылать проклятия на голову только 
что умершего президента США с пожеланиями 
ему отправиться в ад. Война есть война. И все-
таки Буш-сын устроил, не добившись согласия 
международного сообщества, самую настоящую 
агрессию против Ирака на основе сфабрикован-
ных обвинений в производстве оружия массового 
поражения. Никаких доказательств этому не 
нашли, но дело было сделано. Не только превра-
тившийся в жертву Саддам Хусейн был повешен в 
багдадской тюрьме, но множество человеческих 
жизней было уничтожено, Ирак развален (и до сих 
пор никак не соберется в целое), а на Ближнем 
Востоке появилась еще одна незаживающая 
рана, заражающая весь регион.

Работавший при Буше-старшем вице-
президентом Дэн Куэйл назвал покойного главу 
государства «одним из самых компетентных, наи-
более знающих и самых самостоятельных людей 
на этой должности». Добавим, что особенно эти 
качества стали видны на фоне Буша-младшего, 
обогатившего мировой политический лексикон 
кучей «бушизмов», никоим образом не говорящих 
в пользу его компетентности и знаний.

Но вот сумел же Буш-младший два раза по 
четыре года провести в кресле президента США, 
тогда как отец ограничился только одним сроком! 
Кто знает, пойди Буш-старший на выборы еще 
раз, возможно, история мира была бы другой…

Эпоха Джорджа Буша-старшего ушла за-
долго до его кончины. Ее отзвуки еще худо-бедно 
чувствовались при Клинтоне, но окончательно 
рассеялись при Буше-младшем. И неразумно 
сожалеть о ней — как и обо всем ушедшем, 
наверное. Но в наши дни, когда американский 
президент ведет дипломатию через Твиттер и 
устраивает в преддверии мировых саммитов 
этакую «игру в ромашку» — встречусь не встре-
чусь, — поневоле затоскуешь о тех временах, 
когда лидеры сверхдержав готовы были вести 
диалог и протягивать друг другу руку.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

 «МАЛЮТКА 
ТРАМП» ПОКА 
НЕ ГОТОВ
Следующая встреча Путина  
с американским президентом 
возможна только в июне  
2019 года 
«Во время саммита G20 в Буэнос-Айресе 
случилось землетрясение, которых 
в этой части страны практически не 
бывает. Многие сочли это дурным пред-
знаменованием, но, к счастью, обошлось 
— итоговый документ, хотя и с особым 
мнением США, в конце концов под-
писали. Однако российская делегация 
покидала Аргентину разочарованной: 
Владимир Путин не смог убедить Трампа 
изменить свою позицию по инциденту в 
Керченском проливе, а более содержа-
тельные переговоры, на которые рас-
считывали в Кремле, не состоялись ни в 
каком формате. 

Конечно, надежда умирает последней... И 
все-таки она умерла. На саммите G20 было много 
исторических встреч, начиная от переговоров Ве-
ликобритании и Аргентины по спорным Фолкленд-
ским островам и заканчивая субботней трапезой 
Дональда Трампа и Си Цзиньпина, на которой США 
и КНР удалось заключить долгожданную сделку. 
Однако российско-американские переговоры на 
высшем уровне эту копилку достижений пополнить 
так и не смогли. Два дня журналисты, не имеющие 
доступа практически ни на одно мероприятие 
саммита (такова традиция, чтобы лидеры могли 
чувствовать себя свободно и общаться без по-
мех), довольствовались скупыми сигналами: «не 
поздоровались», «поприветствовали друг друга», 
«рукопожатие состоялось», «контакт был кратким», 
каждый раз дословно передавая эту информацию 
своим читателям. Даже Дмитрий Песков в один 
прекрасный момент не выдержал и заявил, что 
все это не имеет совершенно никакого значения. 
«Это абсолютно вторичные элементы, на которые 

не стоит обращать внимания. Президентам нужно 
было встретиться. И теперь мы сожалеем, что 
обсуждение жизненно важных вопросов откла-
дывается на неопределенные перспективы!» — 
посетовал представитель Кремля. 

Сам Владимир Путин на итоговой пресс-
конференции рассказал журналистам, что обще-
ние с хозяином Белого дома все-таки состоялось 
за торжественным ужином, правда, буквально 
«в двух словах»: он ответил на вопросы Трампа 
об инциденте в Керченском проливе и разъяс-
нил свою позицию. Но в итоге каждый остался 
при своем мнении. «Ничего, мы подождем, ког-
да американская сторона будет готова к про-
ведению встречи», — сказал президент. Более 
продуктивно, по всей видимости, на эту тему 
удалось поговорить с канцлером Германии Ан-
гелой Меркель, которую ВВП угостил завтраком 
в русском стиле (с красной и черной икрой), и 
президентом Франции Эммануэлем Макроном. 
Обоим лидерам Путин нарисовал схему инцидента 
и подробно восстановил хронологию, опираясь на 
документы, изъятые у задержанных украинских 
моряков: «Если в судовом журнале написано, что 
им ставится задача скрытно проникнуть в наши 
территориальные воды, то какие могут быть воз-
ражения? Это провокация!» Президент сказал, 
что не знает, какое впечатление его аргументы 
произвели на европейских коллег, но реакция 
была спокойная. 

Примечательно, что, судя по Инстаграму 
Ангелы Меркель, за ужином Путину удалось пооб-
щаться не только с Дональдом Трампом, но и с его 
женой Меланьей, сидевшей неподалеку. Однако 
ВВП сделал вид, что не помнит этого момента, и 
отказался раскрыть журналистам подробности 
своего разговора с первой леди. «Это вы, на-
верное, спутали с прошлогодней «двадцаткой», 
— предположил он. Как бы там ни было, но Мела-
нья и вообще семейство Трамп (а в Буэнос-Айрес 
прилетели также старшая дочь Иванка с мужем) на 

протяжении саммита не сходили с первых страниц 
аргентинских газет, интернет-порталов и экранов 
телевизоров. Пресса «обсасывала» каждое слово 
и жест американского президента, а он за два дня 
натворил немало. Сначала отменил переговоры 
с Владимиром Путиным, потом пропустил два 
заседания G20 (включая самое важное, когда 
лидеры встречаются с глазу на глаз) и, наконец, 
до кучи отказался проводить итоговую пресс-
конференцию, якобы в связи со смертью Джорджа 
Буша-старшего. Но на самом деле, как подо-
зревают американские СМИ, из-за очередного 
витка «рашенгейта», связанного с признаниями 
бывшего адвоката Трампа Коэна о контактах с 
российским руководством. (Дмитрий Песков уже 
заявил, что все его показания ерунда, речь идет 
о двух мейлах, отправленных на общий адрес 
пресс-службы.) На переговорах с президентом 
Аргентины Маурисио Макри Трамп бросал на пол 
не работающий аппарат для синхронного перево-
да. А на «фэмили-фото», когда все «красиво стоят 
и улыбаются», — активно жестикулировал и громко 
переговаривался с соседями, мешая фотографам. 
В общем, огромный воздушный шар «малютка 
Трамп», запущенный в центре Буэнос-Айреса 
антиглобалистами, отлично отражал психоло-
гическую сущность американского президента 
— невоспитанного ребенка, считающего, что мир 
вращается вокруг него и все должны потакать его 
«хотелкам» и капризам. 

В свою очередь Меланью Трамп стандартно 
хвалили за стиль и подсчитывали стоимость ее 
нарядов (ни одно платье в итоге не оценили мень-
ше чем в $3 тыс.), однако наибольших симпатий 
аргентинцев удостоилась королева Нидерландов 
Максима, по-простецки заглянувшая после гала-
ужина в ближайшую кафешку, чтобы заказать 
стаканчик мороженого. Что касается Владимира 
Путина, то о нем писали много, но всего лишь по 
двум поводам. Во-первых, из-за отмены встречи с 
Дональдом Трампом, на которую в Аргентине, как 

УГАСШИЙ «ВЕТЕР ПЕРЕМЕН» БУША-ОТЦА

и во всем мире, возлагали большие надежды. А 
во-вторых, из-за рукопожатия, которым он обме-
нялся с наследным принцем Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Салманом. 

Как уже писал «МК», положение высокопо-
ставленного саудита из-за подозрений в причаст-
ности к убийству журналиста Джемаля Хашукджи 
на саммите заведомо было весьма щекотливым, 
и это подтвердила реакция лидеров. Премьер-
министр Великобритании Тереза Мэй встретила 
кронпринца с каменным лицом и потребовала 
объяснений. Президент Турции Реджеп Эрдоган 
прошел и не заметил. Трамп сначала было сооб-
щил, что «обменялся любезностями», но потом 
опомнился и уточнил, что речь идет всего лишь 
о кратком приветствии. Неудивительно, что на 
этом фоне размашистое рукопожатие Владимира 
Путина и бен Салмана «дай пять», сопровождае-
мое дружескими улыбками, привлекло всеобщее 
внимание и стало сюжетом многочисленных ком-
ментариев в Интернете и СМИ. 

На пресс-конференции российский лидер не 
стал скрывать, что провел весьма насыщенные 
переговоры с наследным принцем, на которых 
убийству журналиста, по всей видимости, уделили 
немного внимания. (ВВП дал понять, что его вполне 
устроили объяснения, данные саудитом на одном 
из мероприятий G20.) Главной темой переговоров 
стала нефть, и вот тут для России наконец-то 
появились хорошие новости. «Мы достигли со-
глашения о сокращении нефтедобычи», — заявил 
ВВП, уточнив, что конкретные объемы еще надо со-
гласовывать, но какой бы ни получилась итоговая 
цифра, ее можно будет корректировать, исходя 
из ситуации на рынке. Нетрудно догадаться, что 
снижение добычи (и даже заявления об этом), 
скорее всего, приведет к повышению цены на 
«черное золото», что выгодно как России, так и 
Саудовской Аравии. Хотя Путин недавно говорил, 
что $60 за баррель — это нормальная цена, против 
$80 никто возражать не будет, особенно в свете 
амбициозных майских указов. 

Что касается итоговых документов саммита 
G20, то их российский президент оценил весьма 
сдержанно. Впрочем, прорывных решений от 
сильных мира сего на этот раз никто не ожидал. 
Спасибо, что им в принципе удалось согласо-
вать совместное заявление, пусть даже с особым 
мнением США, подтвердившими свой выход из 
Парижского соглашения по климату, но пообе-
щавшими бороться с глобальным потеплением 
наряду со всеми остальными. Мировые лидеры 
также призвали реформировать ВТО, оживить 
мировую торговлю, повысить роль женщин в эко-
номике и уделить особое внимание вызовам на 
рынке труда. В общем, как и предполагалось: 
скрыли разногласия за общими словами и стан-
дартными формулировками. Следующая встреча в 
формате G20 должна состояться в июне 2019 года 
в японской Осаке, и похоже, что до этого момента 
у российского и американского президентов не 
будет повода провести (или хотя бы попытаться 
провести) двусторонние переговоры. 

Если, конечно, «малютка Трамп» не решит 
сменить погремушку... 

Елена ЕГОРОВА, Буэнос-Айрес.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРОВЕДЕТ 
ЭКСПЕРИМЕНТ НАД БЕДНЫМИ 
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ЦИФРА ДНЯ

Самая высокая девочка-подросток живет в Китае. Нет, это не учительница с 
учениками и не старшеклассница среди младших школьников. На фото — 11-

летняя Чжан Цзыюй, шестиклассница из Цзинаня (китайская провинция Шаньдун), среди 
своих ровесников и одноклассников. Девочка выше их не просто на голову или на две, а в 
полтора раза. Ее рост составляет 208 сантиметров, в то время как рост средней китайской 
шестиклассницы 130–140 сантиметров. Исполинским ростом девочка обязана родителям, 
в прошлом профессиональным баскетболистам, каждого из которых, впрочем, она уже 
переросла сантиметров на 20. Чжан, естественно, тоже занимается баскетболом под руко-
водством матери, тренера местной команды. «Она уделяет практически все свое время 
тренировкам, но при этом умудряется хорошо учиться, а также заниматься музыкой и тан-
цами», — говорят родители великанши. Одноклассники же жалуются на то, что им постоян-
но приходится задирать головы, чтобы пообщаться с Чжан, зато на уроках физкультуры они 
всегда стремятся оказаться с ней в одной команде. 

КАДР

Две трети роССиян не верят в улучшение 
жизни в Стране

КАК В БЛИЖАЙШИЕ 5 ЛЕТ ИЗМЕНИТСЯ ЖИЗНЬ 
РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА:

Источник: РОМИР
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РЕЙТИНГ

назван лучшиЙ в Мире ПаСПорт
Паспорт Объединенных 
Арабских Эмиратов, по 
данным агентства Arton 
Capital, можно считать 
«самым могуществен-
ным в мире», так как он 
позволяет посетить 167 
стран без предваритель-
ного оформления визы. 

Согласно этому же крите-
рию второе место разде-
лили Сингапур и Германия 
с показателем 166 стран, а 
третью позицию поделили 
между собой 11 государств. 
Российский паспорт оказал-
ся на 38-й строчке рейтинга, 
так как предусматривает 

безвизовый въезд в 116 
стран. Впрочем, с такими 
данными согласны не все. В 
рейтинге лучших паспортов, 
составленном компанией 
Henley & partners, первен-
ство досталось Японии, а 
Россию поместили на 47-е 
место.

ПАМЯТЬ

К ДнЮ неизвеСтноГо СолДата МиноБоронЫ раССеКретило 
арХивЫ Боев ПоД МоСКвоЙ
В России 3 декабря от-
мечают День Неизвест-
ного солдата. Он учрежден 
как дань памяти погибшим 
защитникам Отечества. Мо-
гила Неизвестного солдата 
появилась в нашей стране у 
Кремлевской стены 3 дека-
бря 1966 года. С воинскими 
почестями земле был предан 
прах, взятый из братской 
могилы, расположенной 
на 40-м километре Ленин-
градского шоссе, у подмо-
сковного Зеленограда, где 
в ноябре-декабре 1941 года 
шли кровопролитные бои. 
В этом году, в преддверии 
3 декабря, Минобороны 
опубликовало подборку 
уникальных документов 
из фондов Центрального 
архива, рассказывающих о 
том, какие части вели бои в 
районе братского захоро-
нения, вблизи населенных 
пунктов Крюково, Матушки-
но, Савелки, Большие Ржав-

ки. Так, в журнале боевых 
действий 354-й стрелковой 
дивизии за 2 декабря 1941 
года написано, что части 
дивизии за пять дней обо-
ронительных боев понесли 
тяжелые потери: убитыми 
148 человек, ранеными 445 
человек, обмороженными 

238 человек. В те дни стояли 
25-градусные морозы. 7 
декабря части дивизии 
перешли в наступление. К 
14 декабря дивизия вышла к 
Истринскому водохранили-
щу. За 10 дней боев потери 
дивизии составили уже 3159 
человек.

НАУКА

МарСоХоД нашел на КраСноЙ Планете Металл
Американский марсоход Curiosity на-
шел на поверхности Красной планеты 
необычный блестящий предмет, похожий 
на слиток золота, по крайней мере, по ха-
рактерному блеску.  «Слиток» попал в объ-
ектив камеры  ChemCam RMI. В NaSa назвали 
«самородок» Little Colonsay (по названию 
острова близ Шотландии) и предположили 
его немарсианское происхождение. Теперь 
слово за спектрометром, установленном на 
ровере. Он должен будет определить химиче-
ский состав загадочного объекта и уточнить 
его «родословную». Как прокомментировали 
в ГЕОХИ РАН, оплавленность данного камня 
и его характерный блеск могут свидетель-
ствовать о том, что это железный метеорит 
(по фото не видно его золотого блеска), 
прилетевший на Марс из космоса. Однако 
не исключено, что он является и выбросом 
из жерла одного из марсианских вулканов, 
которые ранее извергались на планете. 

ГруППа «чаЙф» 
ПоПала в чП на 
Борту СаМолета
Утром 2 декабря 
группа «Чайф» стала 
участником скандала 
на борту самолета ави-
акомпании S7, пере-
возившего пассажиров 
из Новосибирска в 
Екатеринбург. Сначала 
автобус с людьми долгое 
время стоял с открытыми 
дверьми на 25-градусном 
морозе на взлетной 
полосе, а на борту их 
встретила 40-градусная 
жара. Стюардессы 
уверяли, что, как только 
они поднимутся в небо, 
температура воздуха 
стабилизируется. При 
этом бортпроводники 
стали просить прощения 
у лидеров группы «Чайф» 
Владимира Шахрина и 
Владимира Бегунова, 
а про остальных как 
будто забыли. Музыкан-
ты напомнили экипажу 
самолета, что они ничем 
не отличаются от других 
людей, и продолжили 
требовать объяснений от 
капитана. В результате 
было заявлено, что жара 
в салоне вызвана включе-
нием отбора воздуха из 
вспомогательной сило-
вой установки прогрева 
гидросистем, но темпе-
ратура так и не пришла в 
норму в течение полета. 
В результате некоторым 
пассажирам рейса при-
шлось оказывать помощь 
нашатырем и мокрыми 
полотенцами. 

СКАНДАЛЗВЕЗДЫ

Джоли и Питт ПоДелили ДетеЙ Без СуДа
Голливудские звезды 
Анджелина Джоли и Брэд 
Питт отныне могут стать 
примером для других не 
только как иконы стиля, но 
и как мудрые родители. 
4 декабря этого года было 
назначено судебное заседа-
ние по определению места 
проживания шести детей рас-
ставшейся «звездной» пары и 
назначения им опекуна. Питт 
настаивал на совместной опе-
ке, а Джоли хотела, чтоб дети 
остались только с ней. Однако 
на днях стало известно: су-
пруги подписали мировое 
соглашение и без всякого 
суда сами договорились, с 

кем останутся дети. Детали 
соглашения огласке пока не 
предавали. «В любом случае 
могу только поаплодировать 
великим актерам — на этот 
раз как родителям, — дала 
комментарий «МК» детский 
психолог Елена Мошкова. — 
То, что они не довели дело об 
опеке до суда, — очень хоро-
шо для их детей. Я всегда в 
подобных случаях уговариваю 
своих клиентов: не надо суда, 
забудьте про свои обиды и 
амбиции, договоритесь по-
хорошему. Свидания с детьми 
по судебному решению — это 
плохо, они не приносят радо-
сти ни детям, ни родителям».
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В последние дни ноября стало известно, 
что ряд богатейших китайских миллиардеров 
являются членами Коммунистической партии 
Китая. Среди них Джек Ма, не самый бога-
тый (он занимает третью позицию), но самый 
известный предприниматель Поднебесной. 
Он основал и пока (в сентябре он заявил, что 
собирается оставить исполнительный пост) 
возглавляет холдинг Alibaba Group. В холдинг 
входит популярная, в том числе и в России, 
площадка интернет-торговли Aliexpress, соб-
ственная платежная система и даже киноком-
пания, в одном из фильмов которой Джек Ма 
дебютировал в роли мастера кунфу. Alibaba 
ведет активную инвестиционную деятельность, 
в частности, вкладывается в разработку бес-
пилотных автомобилей и системы распозна-
вания голоса. 

Личное состояние Джека Ма оценивается 
в $36,6 млрд. А начинал он простым преподава-
телем английского языка, в 1995 году основал 
свою первую интернет-компанию, зарегистри-
рованную и размещавшуюся в его квартире. 
Что называется, сделал себя сам. 

Но самое интересное в этой истории не 
американская мечта на китайский лад, а парт-
билет в кармане миллиардера. 

А ведь и в нашей совсем недавней истории 
было что-то похожее. Едва ли не первым ле-
гальным советским долларовым миллионером-
предпринимателем где-то в конце 80-х был 
основатель кооператива «Исток» Артем Та-
расов. Параллель с Джеком Ма в том, что Та-
расов на экране еще советского телевизора 
(в легендарной программе «Взгляд») проде-
монстрировал свой партбилет и указанные 
в нем уплаченные партвзносы (3% от дохо-
да), составлявшие астрономические по тем 
временам 90 000 рублей в месяц. Было это 
почти за десять лет до того, как Джек Ма начал 
осваивать Интернет.

КПСС, как и СССР, больше нет, Тарасов 
тихо скончался в 67 лет, а КПК и Джек Ма про-
цветают. Симбиоз миллиардера-коммуниста 
можно считать квинтэссенцией того самого 
«китайского опыта», о котором не перестают 
тосковать многие российские общественные и 
политические деятели, причем необязательно 
левой ориентации. 

Так в чем же китайский секрет? Начать 
стоит не с исторических традиций и особен-
ностей менталитета. Просто в Китае после 
маоистских «больших скачков», истребления 
воробьев и хунвейбинской «культурной рево-
люции» сумели благодаря Дэн Сяопину взяться 
за реализацию курса, который был аналогом 
новой экономической политики, за полвека 
до этого начатой в Советской России. Та же 
цель — накормить страну, те же средства — 
легализация частного производства, прежде 
всего продуктов питания и торговли ими. 

Но наш НЭП не продержался и 10 лет, а 
китайские реформы вот уже 40 лет живут, раз-
виваются и побеждают. Почему?

Гавриил Попов, первый в новейшей рос-
сийской истории мэр Москвы, известный спе-
циалист в теории управления, видит ответ в 
том, что в Китае удалось сделать двигателем 
реформ главную политическую силу страны — 
партаппарат. Это действительно чрезвычайно 
важно. Таков залог успешности любых реформ. 
Но стоит внимательнее рассмотреть саму 
специфику НЭПа или начального этапа ки-
тайских реформ. Это именно экономическая 
политика, успех которой, свидетельствует ки-
тайский опыт, — в освобождении от давления 
идеологических шор и табу. В КНР это удалось. 
В Советском Союзе воплотить простенькую 
на первый взгляд формулу Дэн Сяопина: «Не 
важно, какого цвета кошка, главное — чтобы 
она ловила мышей», — не получилось. И это 
относится не только к собственно НЭПу, но и 
к попыткам вернуться к рынку в рамках косы-
гинской реформы 1960-х годов.

Дело не только в «партийных кардиналах», 
блюстителях ценностей марксизма-ленинизма. 
Возможно, проживи Ленин дольше, он смог 
бы эффективно встроить НЭП в идеологию 
строительства социализма в одной отдель-
но взятой стране (для Маркса такое строи-
тельство в принципе невозможно). Но это 
непринципиально. 

Идеологические клише поддерживались 
не столько теорией, сколько политической 
практикой, а она задавалась геополитической 
расстановкой сил. Которая со своей стороны 
толкала к укреплению обороноспособности и к 
индустриализации, в том числе за счет сворачи-
вания НЭПа и мобилизации полученных ресур-
сов. Как обороноспособность использовалась, 

когда это потребовалось — в начале Великой 
Отечественной войны, — отдельный вопрос, 
но без индустриализации победа в войне была 
бы практически невозможна. 

Разница между СССР и Китаем в том, что 
СССР был куда более идеологизирован. Мо-
сква несла ответственность за грандиозный, 
небывалый в истории социалистический экс-
перимент, распространенный после Второй 
мировой войны на тот же Китай и страны Вос-
точной Европы.

Если угодно, секрет успеха китайских ре-
форм и неуспеха советских следует искать в 
специфике не столько китайского, сколько рос-
сийского менталитета. Именно русский народ 
претендовал на звание «народа-богоносца», 
именно Москва именовалась «третьим Римом», 
именно здесь постоянно строилось «счастли-
вое будущее всего человечества».

Китай же смог реализовать главное в ре-
формах, исток которых в НЭПе, — прагматизм. 
Выбор Пекина не миссионерство (Китай исто-
рически никогда не претендовал на мировое го-
сподство в любой, в том числе идеологической 
сфере), а последовательное укрепление эко-
номической мощи. И цель достигалась жест-
кими средствами. Когда в 1989 году разные 
протесты вывели на многодневный митинг на 
пекинскую центральную площадь Тяньаньмэнь 
толпы студентов и молодежи, власти недолго 
разбирались в сути этих протестов — в тре-
бовании распространения реформ на поли-
тическую сферу или в требовании остановить 
рост цен и коррупцию. Митинг был раздавлен 
танками. Отхода от экономической направлен-
ности проводимых реформ не произошло. 
И это неотъемлемая часть китайского опыта 
и наследия Дэн Сяопина.

Цель реформ Поднебесной достигнута. 
Китайская экономика по валовым показателям 
вторая в мире. И этот факт существенно повы-
сил и политический авторитет Пекина.

Пожалуй, именно понимание роли эконо-
мики как базиса — самое коммунистическое 
в китайской политике. Если же оценивать до-
стижения в социальном равенстве, то в Европе 
социализм значительно более укоренился, чем 
в Китае под руководством КПК. По междуна-
родным оценкам, в США на долю 10% самых 
обеспеченных приходится 78% национального 
богатства, в Китае — 73%. В Европе разрыв 
существенно ниже. Зато в России 10% самых 
богатых контролируют почти 90% националь-
ного богатства. Эти оценки, правда, оставляют 
открытым вопрос, на кого отписывается нацио-
нальное достояние, контролируемое россий-
ским государством и его компаниями. 

Прагматизм определяет и сегодняш-
ний курс Пекина. Что не перестает удивлять 
официальную Москву. Столкнувшись с санк-
циями — а это оборотная сторона далекой от 
прагматизма внешней политики, — Москва 
рассчитывала на укрепление стратегических 
союзнических связей с Китаем. Если это и про-
исходит, то пока что лишь на уровне риторики. 
Китай, верный прагматизму, активно развивает 
сотрудничество, но в тех областях, которые 
считает для себя важнейшими — естественно, 
в первую очередь в энергетике. При этом Пекин 
бдительно следит за тем, чтобы связи с Рос-
сией не навлекли на него вторичные санкции 
Вашингтона, несмотря на то что между Китаем 
и США разворачивается масштабная торговая 
война. Дополнительные риски Пекин все равно 
считает излишними. 

Представительство Банка России в Китае 
не устает сигнализировать о том, что Пекин 
фактически присоединился к антироссийским 
финансовым санкциям, получение россий-
скими банками китайских кредитов крайне 
затруднено, они предоставляются только под 
те проекты, в которых активно участвует китай-
ская сторона, то есть в «связанном» виде. Для 
Пекина это совершенно нормально.

Так стоит ли нам перенимать китайский 
опыт? В полном объеме это уже невозмож-
но — поезд ушел, и давно. Но пару звеньев 
этого опыта стоит если не буквально взять на 
вооружение (Москва, как известно, никому 
не позволит себя «поучать»), то, во всяком 
случае, учитывать. Китайский опыт в том, что, 
во-первых, в историческом забеге выигрывают 
не амбиции, сколь бы пассионарны они ни 
были, а последовательный прагматизм. Во-
вторых, самый надежный способ добиться 
укрепления политического авторитета страны 
на международной арене — это поднять ее 
экономические показатели.
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Худрук «Школы современной 
пьесы»: «Вся афиша 
расписана до конца сезона»
Субботним вечером в самом центре 
Берлина популярный московский театр 
«Школа современной пьесы» Иосифа 
Райхельгауза открыл свой филиал. 
Его базой стал Русский дом, располо-
женный на Фридрихштрассе, 176–179. 
Событие, которое обошлось без крас-
ной ленточки, помпезности и пустых 
речей, на самом деле серьезный пре-
цедент как для российского театра, так 
и для имиджа Русского дома в Берли-
не. О том, как московский театр пускал 
корни в немецкой столице, в репорта-
же обозревателя «МК». 

Первая реакция на событие: «Ух ты! Надо 
же — русский театр теперь в Берлине!» Вторая 
реакция: «А что значит филиал? А как будет ра-
ботать? И за чей счет?» Пытаюсь разобраться 
на месте. Русский дом на Фридрихштрассе, 
кто не знает, здание удивительное и по своему 
местоположению (за углом Бранденбургские 
ворота, «Комише-опер», «Штатсопер» и много 
чего еще), и по своим масштабам — самый 
большой из всех русских центров в Европе. 
В 1984 году Эрик Хоннекер, тот самый, что на 
картине художника Дмитрия Врубеля взасос 
целуется с Брежневым, подарил его Советскому 
Союзу как Дом советской науки и культуры. 
Семь этажей, кинотеатр, пять выставочных за-
лов, самый большой — на 500 мест — 1 декабря 
2018 года захватил театр Иосифа Райхельгауза. 
Его отец в далеком 1945-м расписался на стене 
Рейхстага. И если у отца была берлинская стена, 
то у его сына теперь — берлинская сцена.

Пока техники делают последние приго-
товления перед спектаклем, проверяют экран 
для субтитров на немецком, я разговариваю с 
директором Русского дома Павлом Извольским. 
Он здесь второй год: молодой, активный и на 
чиновника мало похож. 

— Павел, все-таки чья это идея — сделать 
филиал московского театра в Берлине? 

— Идея появилась абсолютно спонтанно. 
Мы сидели с Иосифом Леонидовичем, обсуж-
дали возможные варианты сотрудничества, 
и идея как будто сама спустилась, и звезды 
сложились. Нам хотелось, чтобы здесь началась 
серьезная театральная жизнь, чтобы зритель 
привыкал ходить в театр каждый месяц. И так 
возникла идея открытия филиала. Начали про-
рабатывать техническую сторону вопроса, иска-
ли возможности, чтобы все сделать оптимально. 
Вот получилось. 

Идею поддержали все: от ведомства 

Михаила Швыдкого до двух культурных ве-
домств, российского и московского. Внесли в 
планы, в графики, но средств, как говорит Рай-
хельгауз, пока не выделили. Поэтому экономика 
открытия берлинского филиала (а его открыва-
ли, естественно, театральным хитом — «Спасти 
камер-юнкера Пушкина») такова: декорации к 
спектаклю помогло перевезти посольство Рос-
сии в Германии. Русский дом расселил 15 чело-
век и в течение трех дней кормил, кстати, очень 
вкусно. Он же занимался рекламой, билетами. 
Спонсоры оплатили перелет. 

За полчаса до начала пошла публика. 
В большей степени наши, но есть и немцы. 
Билеты на московский спектакль стоят 15 евро, 
и это практически ничто по сравнению с це-
нами, которые прокатчики устанавливают на 
российских гастролеров часто сомнительного 
качества — от 30 до 150 евро. 

Театр, то есть филиал, начался с закадро-
вого голоса Пушкина, так прямо и сообщив-
шего публике: мол, я, великий русский поэт 
Александр Сергеевич, прошу вас отключить 
мобильные телефоны... А ему даже не дали 
договорить — практически послали. А потом 
стали ругать, а потом спасать от пули Дантеса... 
Пять артистов, великолепно отыгравших эту 
остроумную, с глубоким философским смыслом 
историю, честно заслужили в конце «браво» и 
стоячую овацию. Как говорится: прекрасное 
начало — половина дела. 

После спектакля говорим с Иосифом 
Райхельгаузом.

— До конца сезона в филиале афиша 
вся расписана — 12 спектаклей, плюс к ним 
добавятся пять премьер. А чем филиал в 
таком случае отличается от гастролей? 

— Кроме показов спектаклей на посто-
янной основе есть другие творческие зада-
чи — привлечение немецких зрителей, поэтому 
всегда будет на спектаклях бегущая строка с 
переводом. Кроме того, меня занимает педаго-
гика, и уже в марте мы привезем студенческий 
спектакль «Фрейд» моей мастерской в ГИТИСе, 
и, если это вызовет интерес, мы дальше двинем 
студенческую программу. На постоянной же 
основе будут идти мастер-классы — прежде 
всего для профессиональных режиссеров и ру-
ководителей тех театров, где работают немец-
кие артисты. Наконец, политическая ситуация: 
она такова, что оборваны все связи — кроме 
культурных и человеческих. И, может быть, это и 
есть самая главная задача нашего филиала. 

— Как вы видите развитие своего 
предприятия? 

— Следующий этап очень важный — со-
вместная работа с одним из берлинских теа-
тров — либо берлинским театром Максима 
Горького — там ставят русские пьесы, либо 
«Берлинер ансамблем». Вообще, правильно 
было бы, чтобы параллельно какой-нибудь бер-
линский театр зеркально начал играть в Москве 
и тоже открыл бы там свой филиал. А теперь 
я думаю, почему бы нам не открыть парижский, 
венский филиалы?

— Серьезная постановка вопро-
са. Не боитесь, что вас могут обвинить в 
маниловщине?

— Но все же у нас получается! Вот я когда 
в 89-м году ходил по Москве и думал: какой бы 
дом подобрать под свой театр? А мне примерно 
так же говорили: это маниловщина. Или когда 
я жил в Одессе в коммунальной квартирке, я 
говорил своим друзьям и родителям: ребя-
та, я буду режиссером известных московских 
театров, и квартира у меня будет, и дом. И все 
осуществилось: и театр на Трубной, и дом, 
который я сам спроектировал. И вот теперь 
филиал в Берлине.

Марина РАЙКИНА, Берлин — Москва.

ОБАЯНИЕ 
«СЕКРЕТНОГО 
ОРУЖИЯ»
«Если военные играют  
в КВН, значит, на рубежах  
все спокойно!»
Военный КВН отметил пятилетие фее-
ричным финалом сезона 2018 года. Игра 
прошла в Центральном театре Россий-
ской армии. Зрителей и жюри покорила 
женская команда «Секретное оружие» 
из Вольского филиала Военной ака-
демии материально-технического 
обеспечения. Девчонки позаимство-
вали название из заголовков запад-
ных газет, которые назвали парадную 
колонну женщин-военнослужащих на 
Красной площади «секретным оружием 
Путина» и «армией в мини-юбках». За 
потрясающую игру в финале команда 
из Вольска получила кубок министра 
обороны, а капитан команды Дарья 
Денисюк — еще и традиционный спец-
приз — личную генеральскую фуражку 
Сергея Шойгу. Корреспондент «МК» 
наблюдал за праздником военного 
юмора.

Из 31 команды военных вузов, стартовав-
шей в сезоне 2018 года, до финала с тяжелыми 
боями дошли восемь. Лучшие из лучших. Их 
шутки и репризы на протяжении двух часов 
заставляли огромный зал театра взрываться 
хохотом, а иногда трогали до слез. Например, 
ведущий финальной игры — видавший виды 
кавээнщик Азамат Мусагалиев, капитан «Сбор-
ной Камызякского края», признался, что не 
рассчитывал, что придется плакать. Сказал 
он об этом после трогательного видеосюжета 
девчонок из Вольска, в котором они объяснили, 
отчего выбрали военную судьбу. Фотографии 
и видео из гарнизонного детства офицерских 
дочерей все рассказали без слов.

Да и выступала «военная команда с абсо-
лютно невоенной логикой», как сами себя на-
звали кавээнщицы, тоже на зависть другим. Чего 
стоит только такая шутка: «Только мы понимаем 
разницу между словами «муж гражданский» и 
«гражданский муж». Или вот эта: «Женщина, что 
вы орете? Вы же не в канцелярии!». 

О том, насколько упорно сражались фи-
налисты, говорит то, что сразу три команды 
набрали одинаковое количество баллов, раз-
делив второе место. Одна из них — коман-
да радиоэлектронщиков из Краснодара «TOP 

secret». Она очень смешно рассказала о том, 
почему нельзя долго смотреть на снег и какое 
оно, северное сияние. А еще, как с помощью 
двух пингвинов можно написать на снегу слово 
«помогите!». Оказывается, легко: «Один диктует, 
другой пишет». Правда, перед этим как раз и 
надо очень долго смотреть на снег. Оценили 
зрители и репризу про продавца телефонов, 
рассказывающего про кнопку, включающую 
бесшумный режим: «Удивил! У нас в армии есть 
такая кнопка, которая любой стране может вклю-
чить бесшумный режим».

Компанию краснодарцам составили и дру-
гие обладатели «серебряных медалей» — это 
команда «Звезда Востока» — сборная кавээн-
щиков минобороны Узбекистана, и «Пензенские 
артиллеристы» из филиала Военной акаде-
мии материально-технического обеспечения. 
Третье место заслужили военные кавээнщики 
Дальневосточного общевойскового командного 
училища.

Подводя итоги игры, Сергей Шойгу, по 
инициативе которого пять лет назад появился 
фестиваль КВН среди команд военных вузов, 
отметил, что за эти годы армейский КВН вырос и 
возмужал, через него прошли свыше трех тысяч 
курсантов и слушателей академий и училищ. 
«Сегодня есть возможность показать, что у 
Российской армии есть лица, — не без гордости 
сказал министр. — Лица веселые, довольные, 
счастливые, умеющие и отдыхать, и воевать».

По его словам, КВН закаляет. Обращаясь 
к залу и к президенту Международного союза 
КВН Александру Маслякову, который тоже на-
блюдал за финальной военной игрой, Сергей 
Шойгу сказал: «Я, конечно, рад тому, что у нас 
такие талантливые, замечательные ребята, 
которые пойдут дальше, извините, Александр 
Васильевич, не по линии КВН. Они пойдут в 
войска и будут нести вот этот замечательный 
боевой задор и боевой дух».

Своими впечатлениями поделились и члены 
жюри, судившие финалистов. 

Актер Игорь Верник: «Потрясающая игра. 
Испытать гордость за нашу армию. Ребята, вы 
сильные, отважные, настоящие!»

Телеведущая Арина Шарапова: «Такое ощу-
щение, что КВН растет и становится еще более 
мощным прямо пропорционально росту мощи 
нашей армии. Я твердо знаю, что сегодняшний 
КВН — просто очередная ступенька, следующий 
раз будет еще круче. Но то, что было сегодня — 
невероятно смешно, до слез».

Член Общественного совета при Минобо-
роны, председатель Союза десантников России 
Валерий Востротин: «В этом году произошла 
ротация. В финале пять новых команд из восьми. 
Кстати, ни одной московской команды. И это 
значит, что военный юмор вместе с военным 
интеллектом идут вширь по стране и дошел 
уже до Амура».

Редактор высшей лиги КВН Леонид Ку-
придо, отслуживший срочную службу в ВДВ: 
«Я отношусь к той категории мужчин, которые 
пропахали армейскую жизнь и кавээновскую 
изнутри, выхлебали из котелка до последней 
капли. Честно говоря, когда шел на игру, думал: 
ну чем меня можно удивить? Ребята, вы удиви-
ли, честно! Поразила драматургия. Это потря-
сающе! Просто в восторге от реприз. Я всегда 
считал и буду продолжать считать, что чувство 
юмора является самым главным ответвлением 
ума. И пока оружие у умных людей, будет мир 
на земле».

Шоумен и актер Михаил Галустян: «А я ни-
чем не удивлен, потому что для меня стало 
нормой, что военные кавээнщики шутят хорошо. 
И это классно!»

n n n
Так что новое оружие — веселый юмор и 

находчивость — прочно прописались в арсенале 
Российской армии в виде военного КВН. Впе-
реди у него наверняка новые сезоны и новые 
высоты. И это хорошо. Потому что, как заметил 
в самом начале игры Азамат Мусагалиев, «если 
военные играют в КВН, значит, на рубежах все 
спокойно!».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Беспорядки «жилетов» 
во Франции вынуждают 
правительство ввести  
режим ЧП 
На минувших выходных в Париже 
произошла очередная вспышка насилия 
после мобилизации «желтых жилетов». 
Центральные улицы французской сто-
лицы были повержены в хаос, участники 
беспорядков поджигали здания и гра-
били магазины. Среди пострадавших 
не только протестующие, но и десятки 
сотрудников полиции, а также журна-
листы. Теперь правительство страны 
рассматривает возможность ввести 
режим ЧП.

Французское правительство должно рас-
смотреть вопрос о введении чрезвычайного 
положения для предотвращения беспорядков, 
заявил в воскресенье официальный предста-
витель правительства Бенджамин Гриво после 
ареста накануне более 400 человек, когда акции 
«желтых жилетов» переросли в насильственные 
беспорядки. «Мы должны подумать о мерах, 
которые могут быть приняты, чтобы эти инци-
денты больше не повторялись», — сказал Гриво 
радио Europe 1 в воскресенье утром. Когда его 
спросили, будет ли чрезвычайное положение 
вводиться, чиновник ответил: «Все варианты 
будут рассмотрены». 

В субботу, 1 декабря, так называемые 
«желтые жилеты» вновь решили провести ак-
ции в Париже. Но на этот раз акции напоминали 
скорее, как говорят в европейской прессе, 
«партизанскую войну». Участники беспорядков 
жгли автомобили и здания, грабили магазины, 

полиция распыляла слезоточивый газ и при-
меняла водяные пушки, а в ответ в стражей 
порядка летели камни.

Ожесточенные cтолкновения протестую-
щих и полицейских происходили главным об-
разом на площади Этуаль, неподалеку от Три-
умфальной арки. Плакат с надписью «Желтые 
жилеты восторжествуют!» даже водрузили на 
памятник. По этому случаю премьер-министр 
Франции Эдуард Филипп сказал: «Шокирован 
тем, что Триумфальная арка была помечена». 

Протестующие скандировали «Макрона в 
отставку», и, как ранее сообщил «МК» один из 
организаторов протестов Франк Бюлер, именно 
это и является главной, конечной целью «жел-
тых жилетов». Тем не менее дискуссии между 
властями и протестующими весьма затруднены, 
потому что гражданское движение не связано 
ни с одной политической группой или союзом и 
не имеет структуры руководства, как отмечал 
в разговоре с «МК» Бюлер, «вся коммуникация 
происходит через Фейсбук».

К вечеру субботы правоохранительные 
органы провели 263 задержания. Всего было 

арестовано 412 человек, 133 человека получили 
ранения, в том числе 23 сотрудника правоохра-
нительных органов. По данным Министерства 
внутренних дел, пожарные ликвидировали 190 
возгораний, в том числе шести зданий, которые 
были подожжены.

Налоговая политика Макрона, кажется, не 
единственное, что так беспокоит французских 
граждан. Более половины французов счита-
ют, что их страна принимает слишком много 
иммигрантов, так показали результаты опро-
са, опубликованные в субботу французским 
еженедельным журналом du Dimanche. Но в 
этом вопросе правительство Пятой республики 
проявляет к населению бóльшую отзывчивость. 
Ранее президент Франции Эммануэль Ма-
крон призвал членов ЕС высылать так назы-
ваемых экономических мигрантов, а парламент 
Франции подписал новый иммиграционный 
закон, направленный на обеспечение «контро-
лируемой иммиграции, эффективного права 
на убежище» и «успешной интеграции» вновь 
прибывших.

Илона ХАТАГОВА.

На «Песне года-2018» Кобзона 
заменил Лещенко, а Ротару — 
Лобода 
Все врут, что в России нет стабильности. 
В политике, быть может, и нет. Так 
это не мы — Трамп виноват. Экий 
непостоянный! Ну вот еще в экономике 
со стабильностью не очень... Ну, это 
опять же не мы! Санкции там всякие, 
прыжки курсов валют. А мы сами ну 
очень стабильные! У нас шаг вправо, шаг 
влево — повод удивляться долгие годы. 
Не верите? Зря! Есть то, что уже долгие 
годы и подтверждает, и доказывает, 
как в действительности постоянны 
россияне, — это концерт «Песня года»! 

В прошлом году была, в этом уже вот была 
и в следующем, даст Бог, будет, и снова вы-
ступит залогом стабильности и неизменности. 
И так уже полвека. Это наше самое настоя-
щее отчетное собрание звезд. Но никогда не 
отчетно-перевыборное. Смотришь этот концерт 
и понимаешь: в шоу-бизнесе все в высшей сте-
пени стабильно и звезды как были все на своих 
местах, так практически все там и остались. А 
значит, по ним снова можно ориентироваться. 
И зрителям, и прокатчикам, и авторам, и биз-
несменам в канун проведения своих вечеринок 
и корпоративов. 

Кто на «Песне» главный? Тот, кто награжда-
ет. А кто у нас награждает? Правильно, Леонтьев. 

Он и самый крутой. (Хотя сам Крутой, конечно, 
тоже крутой.) А что Леонтьев на «Песне» поет? 
«Если вместе до дна — значит, мы спасены!» 
В первые числа нового года, когда и покажут 

концерт, это самое то. Кто вместе — те до дна, 
кто не вместе — те тоже до дна, и можно даже 
не звонить бывшим, раз уже утешил «мой Ва-
лера». Не в смысле «принадлежащий» автору 
— для каждой «мой». Так и пишут в Инстаграме: 
«Первая любовь, еще в пять лет в детском саду 
одногруппников за него убивала! Две недели 
подруга с синяками ходила. Мой!» — и в ответ: 
«Согласна, хорош, но я первая занимала!». В 
общем, как и предлагает этот самый The Best, 
«пьем бокалы судьбы и верим в любовь!». 

А кого он награждает? Правильно, Баскова 
и Киркорова. За лучший дуэт. За какой? Ха-ха! 
Ну конечно за «Ибицу»! И Киркоров с физио-
номией Киркорова на спине, и Басков с Баско-
вым на спине, в шортах, расписные оба — один 
под хохлому, другой под гжель, — получают по 
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фигуре. Расписными артисты, правда, были не 
сами по себе, а при помощи колготок... ну ладно, 
легинсов, имитирующих тату. (В отличие от того 
же Леонтьева, у которого тату с плеч до пят самые 
настоящие.) Вот скажите, когда они это самое 
«она поймала свое счастье» в сентябре спели, 
кто их понял? Тогда у одних дети в школу пошли, 
другие картоху на огородах копали, третьи раз-
носолы на зиму вертели. Своя, короче, у каждого 
была ибица. А 2 января это же как будет в жилу! 
Полстраны ведь будет хайповать именно так, как 
эта самая парочка из клипа. Как же им не дать за 
вклад? Филипп так и сказал: «Кто хайп поймал, 
тот и счастлив!». Короче, приворот на счастливую 
жизнь от Киркорова: ловите хайп! да пребудет с 
вами Ибица! 

Женщины тоже были неизменно хороши. 
Алсу, представшая перед зрителями в кожаных 
штанах и портупее, Орбакайте — вся в золотых 
чешуйках, ну и, конечно, Ирина Аллегрова, ко-
торая оказалась на концерте за королеву-мать. 
Ее первая прямая конкурентка Алла Пугачева 
не пришла — бережет себя для предстоящего 
юбилея, а вторая — София Ротару — не пришла, 
потому что у нее военное положение. 

Ну может быть, все-таки были какие-то 
глобальные изменения? Увы, только в худшую 
сторону. До боли не хватало неизменного участ-
ника «Песни года» Иосифа Кобзона, вечная 
ему память! Его почетнейший шлейф артиста, 
связующего поколения и остающегося симво-
лом «Песни года» как концерта, сделанного с 
настоящим, советским еще знаком качества, 
по наследству перешел теперь Льву Лещенко. 
Дай Бог ему здоровья! Отсутствие же Софии 
Ротару было вызывающе политическим, от-
резвляюще напоминающим, как изменилось 
время. И просто кричало о том, что обстановка 
сейчас настолько напряжена, что коснулась 
даже артистов. Хотя Повалий, Лорак и Лобода 
делали все возможное, чтобы ощущение это 
сгладить. Ну и примкнувшая к ним Лайма Вайку-
ле, как символ любви россиян к прибалтийским 
артистам, тоже.

Звезд спрашивали, как они планируют про-
вести Новый год? Оказалось, Леонтьев мечтает 
о диване — отоспаться, ибо у него в следующем 
году тоже юбилей, хотя он себя для него и не 
бережет; Киркоров — об Абу-Даби, а Орбакайте 
— погулять от души, потому что «кто знает, что 
там потом будет...» 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Лобода.

Лайма Вайкуле.

ТЕАТР РАЙХЕЛЬГАУЗА ВЗЯЛ БЕРЛИН. 
КАК ЕГО ОТЕЦ В 1945 ГОДУ
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Одна из главных болевых точек россий-
ской экономики — падение реальных 
располагаемых доходов населения. 
С 2014 по 2017 годы они упали в со-
вокупности на 11%. Казалось, что 
в 2018 году ситуация кардиналь-
но изменится и доходы пойдут в 
рост. Все предпосылки для этого 
были. Во-первых, кризис преды-
дущих лет закончился, и эконо-
мика вышла в плюс. Во-вторых, 
благодаря тому, что это был год 
выборов президента, власти ожи-
даемо индексировали зарплаты 
бюджетникам и пенсии, а также с 
опережением срока довели мини-
мальный размер оплаты труда (МРОТ) 
до прожиточного минимума. Однако 
ударного роста реальных доходов все 
равно не получилось: из 10 прошед-
ших месяцев года 4 завершились в ми-
нусе по доходам. А по итогам октября 
рост составил малозаметные 1,4%. И 
не факт, что этот «плюс» сохранится до 
конца года: индексаций зарплат и пен-
сий больше не ожидается, зато инфля-
ция растет не по дням, а по часам. От 
чего зависит финансовое благополучие 
граждан и будет ли их благосостояние 
улучшаться в следующем году, изучал 
«МК». 

В конце октября министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин сделал довольно гром-
кое заявление. Он сказал, что зарплаты в нашей 
стране в 2018 году выросли на 11%. Причем как 
в номинальном, так и в реальном выражении. 
Слова главы Минтруда подтверждают данные 
Росстата, в соответствии с которыми в I полу-
годии средний оклад россиянина превысил 42,5 
тыс. рублей, что действительно на 11% больше, 
чем за тот же период прошлого года.

Но, несмотря на рост заработных плат 
в этом году, который произошел впервые за 
пять лет, никакого повышения своих доходов 
граждане страны в массе своей не ощутили. И 
это наглядно демонстрируют многочисленные 
соцопросы, согласно которым каждый пятый 
житель страны экономит на еде и одежде, а две 
трети — откладывают до лучших времен любые 
значимые покупки. Разгон инфляции, рост на-
логов, санкционные и прочие геополитические 
риски могут вернуть Россию в кризисный 2014 
год. Дело в том, что реальные доходы населения, 
которые складываются из совокупности оклада, 
пенсии, социальных выплат, доходов от недви-
жимости, ценных бумаг, банковских вкладов и 
корректируются на величину инфляции, никак 
не выйдут на траекторию устойчивого роста, а 
с будущего года рискуют вновь покатиться по 
наклонной. И повышение зарплат, о котором 
говорит Топилин, как ни парадоксально, не приво-
дит к росту благосостояния россиян: население 
продолжит беднеть.

Во всем виноват доллар?
Реальные доходы населения в годовом из-

мерении росли в нашей стране последний раз 
в 2013 году. Тогда этот показатель стал больше 
за 12 месяцев на 4%. В дальнейшем он только 
снижался. Наибольшее падение произошло в 
2016 году, когда реальные доходы упали почти 
на 6%. В целом начиная с 2014 года они снизи-
лись на 11%.

Поэтому, когда в феврале 2018-го стати-
стика реальных доходов показала рост на 4,4%, 
чиновников социально-экономических ведомств 
охватила эйфория: они заговорили о том, что 
подобная динамика продиктована высокими 

экономическими показателями России, и она 
непременно сохранится и в будущем. И действи-
тельно, вплоть до апреля включительно реальные 
доходы увеличивались в среднем на 4–5,5% 
ежемесячно. В первую очередь прогресс был 
связан с выполнением чиновниками майских 
указов президента Владимира Путина, кото-
рые, в частности, касались повышения окладов 
работников бюджетных организаций.

Так, согласно подсчетам Росстата, средняя 
зарплата учителей выросла на 56%, научных со-
трудников — на 37%, а врачей — на 30%. В целом 
на повышение зарплат работников бюджетной 
сферы в первой половине года правительство 
выделило 14,5 млрд рублей.

Впрочем, после выборов главы государства 
начали проявляться признаки обратной тенден-
ции. Более того, в мае доходы упали сразу на 
9,3%. Затем было еще два провала, правда, не 
таких значительных: в августе доходы сократи-
лись на 0,9%, а в сентябре — на 1,5%.

Эксперты называют сразу несколько причин, 
почему происходят такие колебания. На первом 
месте стоит обрушение национальной валюты. 
Напомним, что в апреле курс доллара увеличился 
с 57 до 64 рублей, поэтому даже рост зарплат 
бюджетников, который происходил с начала года, 
хотя и нивелировал падение реальных доходов, 
но не стал для россиян фактором укрепления фи-
нансового положения. В августе-сентябре доллар 
снова подорожал — с 62 до 70 рублей. Доходы 
снова покатились вниз. Впрочем, «деревянный» 

довольно быстро наверстал свое отставание 
от «зеленого» — к началу октября стоимость 
доллара упала до отметки в 65 рублей, поэтому 
реальные доходы снова показали рост.

На втором месте по значимости — ускорение 
инфляции. Еще в начале года этот показатель 
находился на минимальном за всю новейшую 
российскую историю уровне — 2,4–2,5%, однако 
долго рекорд не продержался. К концу года рост 
цен разогнался почти до 4%, а к началу следую-
щего, как предрекают глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина и министр экономического развития Максим 
Орешкин, дойдет до 5,5–6%. Естественно, такой 
рост потребительских цен заметно подтачивает 
реальные доходы людей.

Кредиты съели зарплату
В результате к концу 2018 года в России скла-

дывается парадоксальная ситуация. Зарплаты, 
согласно статистике, феноменально выросли, а 
количество бедных фактически не уменьшилось. 
Как было примерно 20 миллионов живущих за 
чертой бедности, так и осталось. Каждый пятый 
россиянин, свидетельствуют соцопросы, может 
позволить себе только самый скромный обе-
денный стол, при этом ему приходится чем-то 
жертвовать, чтобы купить лекарства. Любопытно, 
что также каждый пятый наш соотечественник 
уверен: в ближайшее время его материальное 
благополучие станет еще более плачевным. 
Правда, примерно столько же продолжает ве-
рить в светлое будущее.

Нельзя не согласиться, что походы по мага-
зинам и частота покупок населения в последние 
два-три года выросли, но из-за недостатка пла-
тежных средств россияне в массе своей огра-
ничиваются более дешевыми, иной раз даже 
сомнительными продуктами питания, не изби-
рательны в одежде, давно забыли о заграничных 

курортах. Многие отказались от фитнеса, так как 
это стало чересчур дорого. Все это показали 
исследования РАНХиГС. 

Ситуация выглядит еще более печальной, 
если сравнить ее с потребительской статистикой 
других стран. По оценке Института экономическо-
го роста им. Столыпина, американцы в среднем 
за один поход в магазин тратят в 3,5 раза больше 
денег, чем россияне. Потребление в Канаде и 
Австралии вдвое выше российского.

Мало того, людям в нашей стране приходит-
ся фактически жить в долг. На выплаты по займам 
россияне вынуждены отдавать почти половину 
всех своих доходов. Аналитик FxPro Александр 
Купцикевич уверен, что низкие ставки по кре-
дитам вплоть до середины 2018 года надували 
кредитный пузырь для населения. Ежемесячно 
спрос на потребительские кредиты рос на 15–

20%. В результате, чтобы удовлетворить все 
свои запросы, населению только за первое 
полугодие пришлось занять в банках бо-
лее 1 трлн рублей. В будущем улучшить 

материальное положение за счет банковских 
займов станет сложнее. Рост потребительских 
кредитов, утверждают эксперты, практически 
исчерпан: взятые в банках займы близки к 10% 
ВВП. Во многих странах ЕС этот порог считается 
максимальным. Далее для россиян наступает 
время платить по долгам, и это никак не поспо-
собствует наращиванию доходов. 

Рассчитывать на зарплаты в качестве ис-
точника увеличения реальных доходов также 
не приходится. Минэкономразвития предупре-
дило, что рост окладов скоро резко замедлится. 
Если в этом году реальные зарплаты вырастут 
на 7%, то в следующем прибавка не дотянет до 
1,5%. Учитывая, что инфляция, как признает ЦБ, 
грозит разогнаться до 5,5–6%, то общее благосо-
стояние населения будет ухудшаться на глазах. 
В исследовании Финансового университета при 
Правительстве РФ отмечается, что «последние 
данные не дают оснований ожидать роста этого 
показателя (реально располагаемых доходов 
населения. — Н.М.) в течение ближайшего года 
или полутора лет».

Экономика на грани фола
По мнению председателя Банка России 

Эльвиры Набиуллиной, главным необходимым 
условием роста реальных доходов россиян яв-
ляются стабильность на финансовых рынках и 
в экономике. Вопрос в том, достигла ли наша 
страна устойчивого положения в экономическом 
плане. Пока все говорит об обратном. Если по 
итогам этого года прирост отечественного ВВП 
обещает составить не менее 1,8%, то в 2019-м, 
согласно прогнозам Минэкономразвития, темпы 
роста замедлятся до 1,3%. Только с 2020 года, 
по словам главы ведомства Максима Орешкина, 
можно ожидать ускорения роста до 3%.

Независимые эксперты испытывают мень-
ший оптимизм: по оценке ВШЭ, в ближайшие три 
года экономический рост России не превысит 
1,6–1,9%. Сыграют свою роль повышение НДС 
с 18 до 20%, а также снижение экспорта несы-
рьевых товаров на 2,5–3,5%.

Зарубежные аналитики еще более катего-
ричны. По словам эксперта Bloomberg Economics 
Скотта Джонсона, Россия вплотную приблизи-
лась к рецессии, что в дальнейшем приведет к 
падению инвестиций в инфраструктуру, здра-
воохранение и образование. В стране резко 
снизится свободная денежная масса, а соот-
ветственно, и реально располагаемые денежные 
доходы населения.

Первые тревожные звоночки таких послед-
ствий можно услышать уже сейчас. Например, по 
данным исследований РОМИР, за 2018 год средний 

чек россиян за один поход в магазин упал на 5,1% 
— до 505 рублей. Люди тратят меньше денег, по-
скольку средств элементарно не хватает. При том 
что средние оклады работающего населения, по 
статистике, растут с немалой скоростью.

Как объясняет член совета директоров Ин-
ститута анализа политической инфраструктуры 
Александр Карась, доходы населения склады-
ваются из нескольких источников. В 2017 году 
доля заработной платы в структуре дохода со-
ставила 65,1%, социальные выплаты — 19,7%, 
предпринимательская деятельность — 7,6%, 
доходы от собственности — 5,6% и прочие до-
ходы — 2%. Подобный расклад демонстрирует, 
что рост оплаты труда не гарантирует роста ре-
альных доходов.

«Кроме того, особенность методологии 
подсчета Росстата заключается в том, что офи-
циальные данные по зарплатам фиксируют толь-
ко «белый» сектор экономики, в котором рост 
действительно присутствует. Что же касается 
остальных источников дохода, то там картина не 
такая радужная: малый и средний бизнес часто с 
трудом сводит концы с концами из-за коррупци-
онной дани и снижения потребительского спроса, 
падают доходы от собственности, не растут со-
циальные выплаты», — отмечает эксперт.

Люди перестали надеяться на сторонние 
доходы. Те, кто до последнего момента помимо 
основной работы выполнял частные заказы за 
наличный расчет в небольших фирмах, посте-
пенно теряют такую возможность. Согласно ис-
следованию Альфа-Банка, за год число компаний 
малого бизнеса, где можно было подработать без 
оформления документов, сократилось с 41% до 
34%, тогда как 15% «малых» предпринимателей 
готовы вообще закрыть или продать свой бизнес. 
Постепенно снижается доходность от аренды 
жилья. Сейчас она составляет около 6% годовых, 
что намного ниже процентных выплат по вкладам 
на депозиты.

Кроме того, в Госдуме рассматривает-
ся предложение о самостоятельной уплате 

безработными, которые зачастую являются са-
мозанятыми, взносов в Пенсионный фонд, а 
также в фонды медицинского и соцстрахования. 
За счет подобной меры власти планируют соби-
рать не менее 735 млрд рублей в год. Очевидно, 
что, если новация будет принята, деньги будут 
изъяты из кошельков рядовых граждан, что опять 
же негативно скажется на уровне реальных до-
ходов населения.

По словам руководителя направления «Фи-
нансы и экономика» Института современного 
развития Никиты Масленникова, тяжелым грузом 
на плечи наших соотечественников ляжет и по-
вышение стоимости коммунальных услуг. «На 
будущий год плата за ЖКХ в среднем увеличится 
на 6,5%. Совокупно с усилением налоговой на-
грузки и другими факторами темпы роста реаль-
ных доходов упадут до 0,5–1%, а скорее всего, 
перейдут в отрицательную зону», — отмечает 
эксперт. В свою очередь, как полагает аналитик 
ГК «Финам» Алексей Коренев, по итогам 2019 
года реальные доходы населения сократятся 
не менее чем на 1–1,5%.

Подобный тренд, соглашаются все экспер-
ты, приведет к окончательному расслоению на-
селения нашей страны по доходам. По данным 
Росстата, сейчас доходы самых богатых россиян 
в 15 раз больше, чем у самых бедных. На долю 
10% наиболее обеспеченных граждан приходится 
около 30% общих денежных доходов России, а 
доля наименее обеспеченных 10% едва превы-
шает 2%. «За девять месяцев 2018 года доходы 
самых богатых россиян выросли почти на 5%, а 
самых бедных — на 3%», — отмечается в докладе 
ВШЭ. «Около 20% российского населения нахо-
дится за чертой бедности. Пусть это не самый 
худший показатель по всему миру, но крайне 
неутешительный. Главным приоритетом пра-
вительства должно стать уравнивание доходов 
населения и снижение количества бедных, а не 
демонстрация «бумажного» роста заработных 
плат», — резюмирует Александр Купцикевич.

Николай МАКЕЕВ.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

 Недавние громкие аресты в Сочи поло-
жили начало борьбе с коррупцией в го-
роде. Но за кем будет победа? В конце 
концов преступники не боятся даже пре-
зидента: незаконно возведенные ими 
постройки загородили резиденцию гла-
вы государства «Бочаров Ручей» и угро-
жают его безопасности. 
Завхозу 2-го дома Старсобеса из бес-
смертного романа Ильфа и Петрова «12 
стульев» было совестно воровать, но 
остановиться он не мог, потому крал и 
стыдился, крал и стыдился. Как писали 
Ильф и Петров: «Свет не видывал еще 
такого голубого воришки». Нынешние 
«голубые воришки» Сочи превзошли ге-
роя знаменитого романа. 
 Об их похождениях и о том, как они пы-
таются перестроить олимпийскую сто-
лицу, — в материале «МК». 

Бассейн для бабы Вали 
Начинать по закону жанра нужно с малого. 

И вот вам история одного сочинского дома, на 
крыше которого жители неожиданно обнаружили 
«тайные помещения»: три бассейна и сауну. 

Дом 10 по улице Черноморской — новый, 
большой, стоит в самом центре Сочи. Люди тут 
живут с разным достатком и разного роду-звания 
(есть очень даже серьезные, а есть довольно 
простые, такие, как, к примеру, баба Валя, кото-
рой хорошую квартиру купили в складчину дети). 
Сочинские пенсионерки в общем-то довольно 
продвинутые, но вряд ли вы найдете хотя бы одну, 
у которой дома была бы собственная сауна или 
целый бассейн. А вот бабе Вале повезло. Ну в 
каком-то смысле... 

На крыше многоэтажки, где проживает пен-
сионерка, чуть ли не в один миг появились все те 
блага, о которых многие и не мечтают. Узнала об 
этом пожилая женщина, когда стены в ее квартире 
стали трещать по швам. Одновременно более 
молодые соседи забили тревогу. Странным по-
казалось и то, что дом в одно мгновение вырос 
на целый этаж — был 25-, а стал 26-этажным. 
При этом строители, которые все время «копо-
шились» наверху, стали выносить обшивку кры-
ши, части перекрытий. Жители рты раскрыли от 
изумления. 

— У нас на крыше располагается газовая 
котельная, — говорит одна из самых активных 
жительниц Виктория. — Обычно ее в подвале 

размещают, но у нас по-другому. Так вот, по-
близости (минимальное расстояние должно 
составлять 4 метра) от котельной запрещены 
любые постройки. А там они прямо вплотную 
примыкают! 

Жители испугались, резонно предположив, 
что весь их дом может взлететь на воздух в одно 
мгновение. Такого риска не стоит даже перспекти-
ва попариться в сауне или поплавать в бассейне. 
Впрочем, ни баба Валя, ни Виктория, ни кто-то 
другой даже разочек искупаться не смогли. Все 
эти водоемы, как оказалось, принадлежат вла-
дельцу двух квартир на верхнем этаже. Человек он 
довольно известный как минимум в двух городах 
(Сочи и Подольске): авторитетный бизнесмен, 
владеющий мясным заводом, по имени Николай 
Владимирович. 

Вскоре жители многоэтажки на Черномор-
ской обнаружили объявления о продаже роскош-
ных двухуровневых квартир с бассейнами (они 
превратились в пентхаусы!) на верхнем этаже их 
дома. А какие там были фото — загляденье! Но кто 
дал разрешение на всю эту красоту, которая явно 
не безопасна для остальных жильцов? 

Бросились во все инстанции, в том числе к 
мэру Анатолию Пахомову. 

— Он сказал, что на крыше его многоэтажки 
по улице Первомайской тоже есть бассейн и он 
тоже хотел бы его убрать, но у него ничего не по-
лучается. Ну раз сам мэр бессилен, что можем 
мы?! 

А еще мэр Сочи посоветовал жалобщикам пи-
сать письма в Администрацию Президента РФ. 

— Мы вообще были в шоке от того, что по бу-
магам вроде как все законно, — говорит Виктория. 

— Сначала «Росэксперт» и главный архитектор 
Хостинского района Сочи дали заключение, что 
все строительные работы, включая возведение 
бассейна, соответствуют нормам. Затем сочин-
ское МЧС заявило, что ни сауны, ни бассейны, 
ни близость новых построек к газовой котельной 
опасности не несут. После городская межве-
домственная комиссия приняла положительное 

решение по перестройке пространства. Кстати, в 
комиссию вошли глава комитета по архитектуре и 
строительству, начальник правового управления 
администрации Сочи, зам. главы города и руково-
дители почти всех надзорных ведомств. 

Жильцы пробовали обращаться в суд. Но от-
ветчик представил туда документы, на основании 
которых Фемида пришла к выводу: все законно. 

А следствие с этим не согласилось. 
17 марта 2018 года следователь по особо 

важным делам СУ СК РФ по Краснодарскому краю 

Косяткин возбудил уголовное дело по статье 303 
УК «Фальсификация доказательств» (речь о тех 
документах, что были представлены в суде). А 
спустя пять дней, 22 марта 2018 года, появилось 
еще одно уголовное дело по части 4 статьи 159 
«Мошенничество, совершенное группой лиц либо 
в особо крупном размере». Что касается водоемов 
и прочих построек на крыше дома на Черномор-
ской — на них наложили арест. 

Выше президента 
Домов, на крышах или в подвалах которых 

бассейны, сауны и еще бог знает что, в Сочи не 
счесть. В олимпийской столице, по мнению экс-
пертов, сложилась уникальная в этом смысле 
ситуация. 

— Материалы обоих уголовных дел по дому на 
Черноморской свидетельствуют, что преступление 
совершено ОПГ, — говорит старший следователь 
СЧ СУ местного УВД, занимающийся сейчас этой 
историей. — Она располагает разветвленными 
коррупционными связями в Сочи и в различных 
органах государственной власти Краснодарского 
края. О чем речь? О том, что поставлена на поток 
выдача разрешений на незаконные реконструкции 
в жилых домах (надо полагать, за взятки) путем 
оформления их как обычные перепланировки, в 
том числе с помощью получения решения судов 
по фальсифицированным материалам. 

Апофеозом наглости сочинских государевых 
мужей стало строительство жилого комплекса 
под названием «Бочаров маяк». Многоэтажка 
располагается вблизи резиденции президента 
«Бочаров Ручей», более того, она возвышается 
над ней. Из окон верхних этажей «Бочарова маяка» 
даже видна вертолетная площадка, на которой 
садится геликоптер главы государства. 

— Это беспрецедентный случай, — говорит 
источник в ФСО. — Жилой комплекс располагается 
так, что нарушает пояс безопасности резиденции. 
На это указывали неоднократно еще на стадии 
строительства. Полагаю, «Бочаров маяк» будет 
снесен, это просто вопрос времени. 

По данным «МК», многие квартиры в «Боча-
ровом маяке» выкупили очень серьезные люди 
под определенные гарантии. Но вряд ли этот факт 
спасет комплекс. 

Еще в апреле этого года в Сочи в рамках рас-
следования уголовных дел, связанных с жилищным 
строительством в регионе, сотрудники ФСБ и СК 
провели 97 (!) обысков, задержали застройщиков 
и чиновников разной величины. Вскрылись просто 
убийственные факты: людям со всей России про-
давали в Сочи фейковые квартиры в строящихся 
домах. Эти многоэтажки либо с самого начала 
были нелегальными, то есть самостроем, либо 
разрешения на их возведение были выданы неза-
конно, по коррупционным схемам. Правоохрани-
тели возбудили порядка 40 уголовных дел. 

Вскоре стало известно, что одно из них в 
отношении бывшего первого заместителя главы 
администрации Сочи Мугдина Чермита. Сре-
ди задержанных оказался еще один вице-мэр 
Юрий Паламарчук, а также главный архитектор 
Краснодара Игорь Мазурок, директор сочинского 
департамента имущества Владимир Пермяков. 
Вообще же речь шла о 15 чиновниках. 

 Изучаю материалы уголовных дел. 
Один необоснованно выдал разрешение на 

ввод в эксплуатацию 18-этажного многоквартир-
ного дома, который подлежал сносу. Второй выдал 
разрешение на строительство высоток на месте 
памятка археологии. Третий необоснованно за-
ключил договор на подключение многоквартирно-
го дома к сетям водоснабжения на безвозмездной 
основе. Четвертый незаконно выдал разрешение 
на строительство в границах охранной зоны линии 
электропередачи, создав угрозу возникновения 
аварийной ситуации на сетях и прекращения по-
дачи электроэнергии...

В мае этого года сотрудники ФСБ заявили 
о задержании нескольких застройщиков. Среди 

названных имен — Вартан Татулян, Юрий Оганян, 
Эдуард Саакян. 

Но самым «горячим» сезоном для криминаль-
ного Сочи стал конец нынешнего октября. 

 24 октября были задержаны сразу три круп-
ных чиновника: вице-мэр, директор департамента 
строительства администрации Иван Бомбергер, 
главный архитектор города Сочи Владимир Малов 
и руководитель «Водоканала» Сергей Винарский. 
Кстати, на момент задержания Иван Бомбергер 
был исполняющим обязанности мэра (Анато-
лий Пахомов находился в отпуске). Получается, 
в Сочи задержали пусть и временного, но главу 
города. Скандал достиг апогея. На фактически 
все сколько-нибудь значимые незавершенные 
объекты строительства наложили аресты. 

Смерть в канализации 
Казалось бы, после столь массовых задержа-

ний Сочи должен, как выражаются правоохрани-
тели, декриминализироваться. Но, увы, говорить 
об этом слишком рано. Эксперты считают, что 
уголовные дела, скорее всего, развалятся, вы-
сокопоставленных персонажей из ИВС и СИЗО 
выпустят. Откуда такие настроения? 

— В преступную деятельность оказались во-
влечены, увы, и суды, — говорит источник в МВД. 
— А ведь скольких людей лишили жилья! 

Речь не только о дольщиках, которые так и 
не получили свои квадратные метры, и не о тех, 
у кого квартиры трещат по швам из-за бассейнов 
и саун. Один только пример: в котлован застройки 
в результате оползня рухнул дом семьи Верни-
ченко. Слава богу, обошлось без жертв, но ведь 
все могло закончиться совсем по-другому... Тем 
более прецеденты есть.

— В тот день пошел сильный дождь, прямо 
ливень, — вспоминает жительница поселка Лаза-
ревское Надежда. — 3 августа, если не ошибаюсь. 
На улице воды было по колено. Потоки неслись, 
сбивая людей с ног. Не знаю, почему вода не 
уходила в канавы, наверное, все ливневые стоки 
забиты из-за постоянных строек. И вот мы услы-
шали истошный крик. От него до сих пор мурашки. 
Кричала, звала на помощь пожилая женщина. Это 
была бабушка 7-летнего мальчика. Ребенок про-
валился в открытый люк под землю — и его унесло 
потоками воды. Бабушка прыгнула за ним. 

Женщину удалось спасти, а малыш погиб. В 
его страшной смерти жители винят чиновников. 
Они уже не боятся говорить вслух то, что давно 
думают: 

В Лазаревском, да и не только там, очень 
много открытых канализационных люков и лив-
невок. И вообще у нас с канализацией бог знает 
что творится! Это все из-за незаконных построек. 
После трагедии прокуратура заявила, что начала 
проверку соблюдения требований законодатель-
ства о водоотведении, водоснабжении и содер-
жании муниципального имущества. Но чем эта 
проверка закончилась? Все свалили на хозяина 
близлежащей гостиницы: он якобы переделал 
ливневую канаву. Но ведь он все это мог делать 
с разрешения местных властей! 

Казнокрадство всегда было истинным би-
чом России, хотя нельзя сказать, что российское 
государство когда-либо было толерантно к тем, 
кто использует свое должностное положение для 
обогащения. Достаточно вспомнить введенный 
при Петре I институт фискалов — государственных 
контролеров-доносителей, по доносам которых 
были отправлены в Сибирь или на плаху сотни 
чиновников, в том числе из самого высшего обще-
ства. Но где потом оказались сами фискалы? Они 
стали источником невиданной коррупции, из-за 
чего весь институт упразднили, а его руководство 
казнили. 

Сегодня последователи фискалов и «голубо-
го воришки» Альхена из романа Ильфа и Петрова 
не стыдятся, когда воруют. И страха они ни перед 
кем не испытывают. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

ДИНАМИКА РЕАЛЬНЫХ 
РАСПОЛАГАЕМЫХ ДОХОДОВ

(по отношению 
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Источники: Росстат, ИНП РАН.
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Почему зарплаты 
россиян растут,  
а благосостояние 
ухудшается
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В ГОРОДЕ СОЧИ ВОРОВСКИЕ НОЧИ

Объявления о покупке шикарных 
квартир в Сочи. Мало кто знает, что 
за ними стоит.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Как «голубые воришки» перестраивают 
олимпийскую столицу
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Появление первого снега на 
улицах Москвы неразрывно 
связано с появлением первой 
россыпи противоледных реа-

гентов. Уже на прошлой неделе москвичи 
вовсю обменивались в социальных сетях 
фотографиями засыпанных «солью» тротуа-
ров, отмечая: дворники не жадничают! Од-
нако где реагенты — там не только растаяв-
ший лед, но и испорченная обувь и 
обожженные лапы собак… Между тем есть 
выход — использовать на внутриквартальных 
территориях не химическую смесь, а камен-
ную крошку. Этот вариант прописан в сто-
личном законодательстве, но почему-то 
забыт. 

Вопрос о замене химического проти-
воледного реагента на натуральный песок 
или каменную крошку, хотя бы во дворах, 
вынесли на рассмотрение муниципальные 

депутаты двух районов Москвы, Измайлова 
и Таганского. Аргумент у них очень простой: 
зачем лишний раз дышать химией, если 
можно этого не делать? Авторы инициативы 
предлагают оставить реагенты только для 
обработки дорог.

— Идея не нова. В прошлом в городе 
активно использовались песок и гранит-
ная крошка в качестве противогололедно-
го средства. Это полностью экологичный 
материал, кроме того, крошка может быть 
применена повторно. На снегоплавильных 
станциях и ливневых решетках устанавли-
вают фильтры для сбора убранной вместе 
со снегом крошки, и после несложного про-
цесса очистки она может быть использована 
вновь, — объясняет муниципальный депутат 
Таганки Наталья Макарова.

Действительно, практика это не 
новая — более того, она закреплена в 

законодательстве. Муниципальный депу-
тат Измайлова Надежда Загордан, которая 
предложила тему реагентов для обсуждения 
у себя в Совете, отмечает, что в городе все 
еще действует распоряжение №05-14-3918/0 
«О совершенствовании деятельности по 
санитарному содержанию дворовых терри-
торий и внутриквартальных проездов города 
Москвы» от 11.10.2010 года. 

— Этот документ первым пунктом 
утверждает технологию зимней уборки 
дворовых территорий и внутрикварталь-
ных проездов без применения химических 
противогололедных материалов. И там про-
писано, что «в качестве противогололедного 
материала рекомендуется гранитный щебень 
фракций 2–5 мм», — объясняет Загордан. 

Главное, что это распоряжение не утра-
тило силу — следовательно, ему вполне 
можно следовать. Тем более что количество 

людей, которые жалуются на использование 
химических реагентов — скажем, на регуляр-
ных встречах с главой управы своего района, 
— очень велико. Кроме того, есть риск для 
почвы, которой тоже не слишком полезно 
избыточное количество соли и химикатов.

Глава Совета депутатов Таганки Илья 
Свиридов в разговоре с корреспондентом 
«МК» сообщил, что в планах на ближайшее 
время — обращение в столичный Департа-
мент ЖКХ, который и отвечает за использо-
вание реагентов.

— Хочется получить объяснение, почему 
используется только один из документов, 
регламентирующих уборку снега. Нужно, 
чтобы департамент скорректировал регла-
менты и сделал так, чтобы закупка реаген-
тов уравновешивалась закупкой гранитной 
крошки и песка для использования на вну-
триквартальных территориях, — объяснил 
Свиридов.

В свою очередь «МК» также обратился 
за комментарием в столичный Департамент 
ЖКХ, однако ответа мы пока не получили.

Дарья ТЮКОВА.
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— Сам не понимаю, как оказался в 
сельском хозяйстве, — признается 
Сергей. — Лет 20 назад поехал на 
птичий рынок купить аквариумных 

рыбок. А вернулся домой без рыбок, но... с четырь-
мя ягнятами! До сих пор не знаю, как это все слу-
чилось. Отвез их на дачу в Бронницах, думал, 
сколько они там будут есть? Они же совсем ма-
ленькие. А росли очень быстро, нужно было искать 
территорию, чтобы их содержать...

Нашему герою 48 лет, и он круто изменил свою 
судьбу, переехав из подмосковного наукограда 
Реутова в Коломенский район.

Ничто не предвещало сельской перспективы, 
даже по образованию он религиовед, оканчивал 
философско-богословский факультет Академии 
Нестеровой и Сретенскую духовную семинарию. 
А вот поди ж ты — теперь заправский подмосков-
ный крестьянин. И даже член комиссии Совета 
Федерации РФ по выдаче кредитов земледельцам. 
«Попутно» на своих 30 гектарах в Коломенском 
районе занимается свиноводством, козоводством 
и еще много чем.

— Тяжела она, сельская доля? — спрашиваю 
фермера.

— Ничего сложного, — говорит он. — По-
верь, вилами махать на ферме или в поле гораздо 
интереснее и полезнее, чем по три часа стоять в 
московских пробках, а потом в офисе пить кофе 
и пялиться в компьютер. Через год-два такого 
режима может и крыша поехать. А село — отду-
шина, затягивает.

— Богословское образование помогает 
управлять хозяйством? — не унимаюсь я.

— Я своим питомцам лекции не читаю, — от-
вечает он. — Да и при чем тут образование? Мы 
же про сельское хозяйство говорим.

— Вот именно, послать дождик, например, 
или, наоборот, остановить дожди — об этом не-
бесную канцелярию часто просят земледельцы 
в деревнях.

— Тогда мне нужно было идти учиться на ша-
мана! — смеется Сергей. — Кстати, у нас был такой 
предмет, даже экзамены по нему сдавали. Но в 
бубен мы пока не бьем, все под контролем. Я во-
обще не считаю, что год Свиньи, как и любой год 
по китайскому календарю, как-то влияет на жизнь 
человека. Все это язычество, — в духе истинного 
православного богослова поясняет он. 

Свинья не в убыток
— У меня вьетнамская вислобрюхая поро-

да, — продолжает Сергей. — Три года назад было 
больше 200 голов, такие хряки, что шесть человек 
еле-еле поднимали. Бегали по территории, было 
настоящее гуляй-поле. И мы ни одного не забили, 
продавали на откорм маленьких — по 2–3 месяца. 
Потом ветврачи поставили условие: или прекра-
щайте выращивание свиней, или изолируйте их 
от туристов. Ко мне приезжают много горожан с 
детьми посмотреть на разную живность. Пришлось 
всех продать. Теперь опять вернулись к хрюшкам, 
но больше 50 держать не будем.

Заходим в свинарник — но это совсем не то, 
что вы сейчас подумали: про несусветную грязь, 
навоз и определенный аромат… Здесь очень чисто 
и тепло (вьетнамские хрюшки боятся сквозняков), 
просторное помещение. На содержание одной сви-
ньи рекомендуется не меньше 0,8 кв. метра. У ба-
лаевских поросят она, наверное, как минимальная 
для москвича — «квадратов» по восемь.

Свиньи черного окраса и с длинной щетиной, 
по габаритам раза в два меньше привычной нашему 
взору российской большой белой. А вислобрюхими 
они называются потому, что у них короткие ноги, 
животы реально отвисают до самого пола!

Сергей признается: сколько лет держит «вьет-
намок», а ни разу не пробовал вкуса их мяса! Его 
спрашивают — он разводит руками: «не знаю», — 
ему не верят. Но это так. «Когда-то давно в Ор-
ловской области у меня были лошади, я ни разу 
не ездил на них верхом. И со свиньями так же. 
Наверное, такая у меня планида».

Вьетнамская вислобрюхая свинья была за-
везена в Западную Европу в середине 80-х годов 
прошлого века. И скоро стала «основной» во мно-
гих странах. У нее стойкий иммунитет к болезням 
(вспомним про свиную чуму), рано, буквально 
с 4 месяцев, самки могут оплодотворяться и де-
лают это на протяжении всей жизни до 30 лет. 
К тому же они компактны, в годовалом возрасте 
весят около 80 кг — в отличие от российских со-
родичей, которые уже в шесть месяцев тянут на 
сто и более килограммов. 

Спрашиваю: чем еще его питомцы отличаются 
от коренной российской породы? 

Вьет-
намская — 
спокойное, 
незлобное жи-
вотное, землю 
пятачком почти не 
роет, ничего не лома-
ет и не крушит. На хряке, 
что называется, можно кататься. 
Она чистоплотная, под себя не ходит, в грязи не ва-
ляется. Площадь содержания у фермера большая, 
они сами находят место «для нужды» — укромный 
уголок, нет специфического запаха. 

— Вас в свиньях что-нибудь удивляет? — спра-
шиваю фермера.

— Удивляет прежде всего в людях, — отве-
чает он. — Все — и коллеги, и просто соседи — 
с немецкой скрупулезностью пытаются выяснить 
рентабельность, себестоимость, сколько нужно 
кормо-единиц на килограмм привеса.

А Сергей, оказывается, этого не знает, более 
того, даже не интересуется! Всем отвечает, что у 
него не свиноферма, где содержать свинью доль-
ше, к примеру, 6 месяцев и 13 дней нет смысла, 
так как она становится нерентабельной. У Балаева 
они живут не для промышленного разведения, 
поросят своих он не взвешивает, чтобы выяснить 
привес. Просто продает малышей туристам по 
3000 рублей за голову.

В убыток себе или нет? Ведь у настоящего 
хозяина каждая копейка на строгом счету. 

Скорее всего, не в убыток. Рядом с ним на-
ходится овощехранилище, там при переборке и 
сортировке остаются большие объемы отходов, 
стоят они сущие копейки. А пользы и радости 
хрюшкам от тех же капустных листьев не опишешь. 
Опять же поблизости, у другого соседа, пивная 
дробина, тоже корм первоклассный.

Сам фермер тоннами закупает морковку для 
своих коз — перепадает и поросятам, они на нее 
не всегда даже реагируют.

В общем и целом не голодают.
Вот такой по современным меркам необыч-

ный фермер. Затрат на содержание не считает. 
Столько лет держит вьетнамских свиней мясной 
породы, а ни одну не забил. И их мяса так и... не 
попробовал!

Интересуюсь, сколько в районе разводят тра-
диционных российских и вьетнамских свиней? 
Говорит, что в Коломне есть крупная современная 
свиноферма — тоже мясных пород. А из частников 
не знает ни одного. Были — и нету. По каким-то при-
чинам эпидемии свиной чумы, при которой нужно 
вырезать все поголовье, вспыхивают только на 
частных подворьях. Может, крупные производите-
ли так убирают мелких конкурентов? Впечатление, 
что все это искусственное, рукотворное...

В канун Нового года опять начинаются раз-
говоры про некие недюжинные умственные спо-
собности свиней. Это так или не так?

Умственное развитие свиньи фермер специ-
ально не изучал, хотя считается, что она умнее 
собаки. А если бы хорошо хрюшки поддавались 
дрессировке, то они выступали бы в цирке. Но не 
выступают. Про козу (у Балаева их больше 500) 
может сказать, что она не глупее овчарки. Если 
запомнила, где лежит, допустим, зерно, то на всю 
оставшуюся жизнь. 

В стаде коз, говорит Сергей, две-три обяза-
тельно будут самыми умными и хитрыми. Есть у 
него коза, настоящий Штирлиц. Запоминает все, 
открывает любые двери и запоры. Для нее вообще 
нет преград.

 Со свиньями такими экспериментами он не 
занимался. Как всякая уважающая себя свинья, 
вьетнамская вислобрюхая любит поспать. Здесь 
она прямо настоящий лев, валяется целыми днями. 
Спит и ест, спит и ест. Над ней, что называется, не 
каплет, риск оказаться на бойне нулевой.

Опорос два раза в год примерно по 10 штук. 
Теоретически свинья может пороситься чаще, ее 
сроки беременности (внимание!) 3 месяца, 3 не-
дели и 3 дня. Но ей надо и силы восстанавливать! 
После выкармливания поросят они теряют в весе, 
потом долго отъедаются…

Ну вот, после столь магического срока бере-
менности — 3 месяца, 3 недели и 3 дня — говорить, 
что свинья — это обычное животное, по меньшей 
мере некорректно! 

Чиновники стали лучше,  
а банки — хуже
Все-таки нечасто встречаешь простого фер-

мера (со стажем работы в Подмосковье всего 
6 лет!), который от имени и по поручению Совета 

Федерации участвует в процессе 
кредитования таких же фермеров, 

как он сам.
Ведь крестьяне буквально 

воют от того, что вспоможения 
от государства не добиться. Где 
собака зарыта?

— Все думают, что можно 
получить кредит под развитие 
производства, — поясняет Ба-
лаев. — Ответственно заявляю: 

никаких кредитов банки не дают. 
И почему Россельхозбанк называ-

ется сельхозбанком — непонятно. 
В этом году они с огромной гордо-

стью заявили, что на всю Московскую 
область фермерам выдали аж 20 креди-

тов. Двадцать! Финансируют крупные агро-
холдинги, потом говорят о невозврате средств, 

об убытках и снова их финансируют. А мы рас-
суждаем про самозанятость, чтобы деревенские 
не ехали в город охранниками в ЧОПы. Двадцать 
кредитов фермерам Подмосковья — это позор.

Что делают, чтобы все верили в заботу бан-
киров о селе? Всех нас обзванивают, предлагают: 
хотите кредиты? Те, которые уже сталкивались, 
говорят: больше нам не звоните! А новички сразу 
ведутся: хотим!

Собирают в каком-нибудь зале человек две-
сти, учат, рассказывают, как получать кредиты. 
В итоге кредиты никому не дадут. А в отчете на-
пишут, что проведена работа, но 200 человек от-
казались от финансовой поддержки.

— Проценты неприемлемые, — продолжает 
Сергей, — с ними вдолгую работать нельзя, это же 
сельхозпроизводство, а не спекуляция. Но даже 
под эти проценты кредиты не получить. Не дадут. 
Это мое личное мнение.

Сейчас в России готовится новый нацпро-
ект — по привлечению на село горожан. В сфере 
импортозамещения государство заинтересовано 
в том, чтобы на «великое переселение» из горо-
да в деревню затрачивалось как можно меньше 
средств. Но чтобы люди быстрее адаптировались 
к новым условиям. 

В общем, как все в нашей жизни: чтобы и 
волки были сыты, и овцы целы. Возможно, здесь, 
на своей площадке в Коломне, Балаев тоже будет 
делиться опытом, обучать молодые кадры. К нему 
и сегодня многие приезжают: накопил деньжат, 
хочу купить 25 коров, развернуться. 

— Часто говорю: стоп! На 95% уверен, что 
деньги он потеряет. Они ждут от меня формулу 
успеха, а я им: стоп!

При всем этом Балаев — за великий исход 
горожан в деревню, за ними будущее. «Бывшие 
городские намучились в своих офисах, на земле 
они более мобильны, креативны, способны риско-
вать. У старой гвардии типичная психология — не 
уступить в цене, не прогадать, не обмануться. 
Однако государство должно обеспечить пере-
селенцев дешевыми кредитами».

— Сегодня Минсельхоз, губернатор — лучшие 
друзья земледельцев, помогают, только заик-
нись, — рассказывает он. — Этим нужно поль-
зоваться, ловить момент. Но раньше, когда нас 
чиновники не жаловали, было куда проще получить 
кредиты, а сейчас с ними полный ступор.

Сергей — ярый сторонник... санкций. От-
крыто заявляет: не отменяйте их, они дали дорогу 
крестьянам.

— Как только начались торговые войны, мне 
по 40 звонков в день было из кафе и ресторанов 
Коломны, Бронниц, Зарайска. Просили сыр, им им-
портные поставки прекратились. Мы тогда делали 
простейший сыр, и он шел на ура. Через несколько 
месяцев через все щели попер контрафакт, заказы 
прекратились, но нам удалось окрепнуть, встать 
на ноги. Не отменяйте торговое эмбарго!..

Что еще полезно знать  
про свиней?

■  Чарльз Дарвин считал, что из окружающих лю-
дей животных свинья к человеку ближе всех. 
В некоторых опытах она обучается быстрее 
собаки в 2–3 раза.

■  Нужно помнить, что свиньи очень восприимчивы 
к стрессу, и пытаться их не огорчать. Говорят, 
что их хорошо успокаивает музыка, они даже 
похрюкивают в такт.

■  У свиней хороший нюх, их можно использовать 
на поиск наркотиков. Человека они находят даже 
под толстым слоем снега.

■  Вопреки расхожему мнению свинья является 
чистоплотным животным.

■  Несомненным преимуществом является тот 
факт, что свинья имеет очень короткий пе-
риод беременности и зараз может принести 
21 поросенка.

■  Недостатком считается агрессивность свиньи, 
по большому счету при своей силе она не боится 
ни человека, ни других животных. С ней следует 
быть осторожнее и, как мы уже сказали, — не 
огорчать.

Владимир ЧУПРИН.

ПОДМОСКОВЬЕ ПРОБЛЕМА

ГОРОД

“Московский коМсоМолец”    
3 декабря 2018 года 
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С ХРЮШКОИ
ПО ЖИЗНИ

— Николай Петрович, давайте начнем 
с глобального — с национального проекта 
«Экология». В нем 11 блоков, но ни в одном 
из них даже слова «охота» нет. Вы не в курсе, 
куда ее, как выразился глава Минприроды 
Дмитрий Кобылкин, «погрузили»?

— Задачи, которые перечислены в нацпро-
екте, — это в первую очередь цели, обозначен-
ные президентом. Нацпроект — это, по сути, 
инструмент достижения этих целей. Но наличие 
нацпроекта и программ, которые в нем пропи-
саны, вовсе не исключает каких-то других сфер 
деятельности и направлений. Поэтому если мы 
говорим об охоте, то я бы не привязывался к 
«Экологии». Здесь важно то, что сейчас все по-
нимают задачи для развития этой отрасли. Все 
понимают — и это самое главное, — что отрасль 
находится сейчас в очень плачевном состоянии и 
требует срочных мер для исправления ситуации. 
Это обозначает и министр (Кобылкин. — Прим. 
«МК»), и министерство, и это чувствуем мы по 
своей работе.

— Вы сказали, что охота в плачевном 
состоянии. С чем, по вашему мнению, дела 
обстоят хуже всего и какие мероприятия 
должны быть приоритетными, чтобы вы-
тащить отрасль из кризиса?

— Я не покривлю душой и не ошибусь, 
если скажу: плачевно все. Начнем с того, что 
у нас совершенно непрозрачная отрасль. Мы 
не понимаем, какие у нас планы, какое у нас 
количество животных. Мы не видим охотничьих 
ресурсов тех самых. Мы проехали большое 
количество регионов, и там все говорят, что 
данные не соответствуют действительности. 
Нам нужно налаживать ситуацию с законо-
дательством, потому что оно безнадежно от-
стало. В нем нет даже целого ряда понятий. 
Например, нет определения вольерной охоты. 
Мы с этим столкнулись, когда рассматривали 
вопрос о переходе с долгосрочных лицензий 
на охотхозяйственные соглашения. Вопросов 
масса. Поэтому сейчас приоритет — системно 
выстроить работу над формированием новой 
отрасли по требованиям и охотпользователей, 
и многомиллионной армии охотников, и 
государства. 

— Возможно ли будет 
проделать такую огромную 
работу с учетом того, что 
Минприроды ликвиди-
ровало охотничий де-
партамент и передало 
всю работу лесникам? 
Как в таких условиях 
мы будем исполнять 
свои международ-
ные обязательства 
по охране перелет-
ных птиц и морских 
животных?

— Я считаю, что 
это не более чем исте-
рия. Давайте смотреть на 
факты. У нас создан новый 
департамент только летом 
этого года. А теперь давайте 
посмотрим на результаты работы 
старого охотничьего департамента за 
несколько лет. С 2016 года — за два с поло-
виной года — принят один закон по Крыму, 
14 ведомственных приказов, в основном на 
уточнение и изменение существующих норм. 
Постановлений правительства в этой области 
не принималось, планы не реализованы бо-
лее чем на 90 процентов. Разве не те самые 
люди довели отрасль до такого состояния? 
Те. А сейчас за несколько месяцев с момента 
создания нового единого департамента уже 
создана рабочая группа при министерстве. В 
рамках национального Лесного форума про-
фильный замминистра природы (Иван Вален-
тик. — Прим. «МК») ездит, обсуждает про-
блемы с охотпользователями и с охотниками. 
Мы составляем перечень законодательных 
инициатив. Так что давайте оценивать работу 
по факту. Если сейчас мы видим, что работа 
начинает сдвигаться с мертвой точки, то, может, 
и слава богу, что того департамента, который 
загубил отрасль, не стало?

— Звучали предложения отдать охоту в 
Минсельхоз или вообще создать под нее от-
дельное ведомство. Как вам такая идея?

— Многие говорят: «а давайте уберем охоту 
от лесников». Или, как это было давным-давно 
в советские годы, создадим отдельное ведом-
ство. Но я не мыслю абсолютно, чтобы охота 
обсуждалась отдельно от леса. У нас более 
80 процентов охотничьих угодий находятся в 
лесах. Надо рассматривать лес в комплексе: 
использования его для охоты, лесозаготовок 
и лесовосстановления, для развития отрасли 
дикоросов и экологического туризма. Нужно 
разработать критерии для эффективного ис-
пользования каждого отдельного участка леса. 
И никакого конфликта между лесниками и охот-
никами я не вижу. 

— Как обстоят дела с разработкой этих 
критериев для эффективного использова-
ния лесов?

— Я лично выступил с предложением соз-
дать единую систему использования лесных 
богатств. Первый шаг мы уже сделали — депу-
татскими поправками в Лесной кодекс обязали 
все регионы публиковать информацию о лес-
ных участках. Со своей стороны Минприроды 
и Рослесхоз создали карту участков, которые 
отдаются в аренду. Это нужно, чтобы понимать, 
какие земли у нас используются для охоты, для 
дикоросов. Потому что сейчас, например, если 
по программе «Дальневосточный гектар» отда-
ется в аренду земля, а на ней охотничьи угодья, 
то для охоты ее использовать уже нельзя. То есть 
нам сейчас нужно как раз объединять усилия, а 
не разделять их по разным ведомствам. Такой 
опыт у нас уже был — он привел к конфликтам. 
Если мы когда-то дойдем до создания отдель-
ного агентства по охоте, я буду только рад. Но 
сейчас еще не время, отрасль еще не доросла. 
Этому новому агентству будет просто нечем 
управлять.

— Давайте переключимся на простых 
людей. Какие меры соцзащиты нужно про-
писать в законе для государственных охот-
ничьих инспекторов? Это ведь очень опасная 
работа — можно на браконьера наткнуться, 
на хищного зверя.

— У нас на самом 
деле катастрофически 

не хватает людей, кото-
рые должны заниматься 

контролем в сфере исполь-
зования природных ресурсов. 

Мы пока даже не дождались ис-
полнения поручения президента по введению 
перекрестных полномочий между лесниками, 
инспекторами рыбнадзора и охотинспекторами. 
У нас вся эта сфера просто истощена. Была со-
вершена ошибка, которая подавалась как благая 
цель: прекратить семейственность. Теперь если 
муж работает лесником, жена не может работать 
в том же лесхозе. А чем, спрашивается, она будет 
заниматься, если вокруг только лес? Где она 
найдет работу? Многие решения не учитывали 
специфику потрясающе сложной работы людей, 
которые живут и трудятся далеко от городов. 
Нам предстоит решать эту проблему, надо про-
писывать это в законе. Иначе мы людей просто не 
затащим на эту работу. У нас есть рабочие места, 
есть вакансии, просто на них никто не идет.

— Как вы относитесь к законопроекту 
Ирины Яровой о повышении возраста вла-
дения охотничьим оружием?

— Мы все понимаем, почему родился 
этот законопроект. Это понятная реакция на 
страшную трагедию в Керчи. Многие сейчас 
говорят о том, что любое усложнение оборота 
оружия негативно скажется на охотниках. Да-
вайте посмотрим на это с другой точки зрения. 
Кто сейчас имеет право купить ружье? Да кто 
угодно. Расписаться в том, что вы ознакомле-
ны с охотничьим минимумом, не сложно. А что 
за этим стоит, мы не понимаем. Я считаю, что 
здесь нужно говорить о качественных мерах, 
которые будут исходить в том числе и от самих 
охотничьих сообществ. Надо гарантированно 
повысить квалификацию владельцев оружия. 
Нужен обязательный экзамен по охотминимуму. 
Если мы хотим водить машину, мы не расписы-
ваемся в знании ПДД и вождения в теории. Мы 
садимся за руль, и у нас принимают экзамены. 
Здесь должно быть так же.

— Сейчас в сознании большинства 
людей образ охотника максимально де-
монизирован. Это заслуги зоозащитных 
организаций, финансируемых с Запада, 
или есть другие причины?

— Образ охотника категорически испорчен. 
Если большинству людей задать вопрос, как 
они себе представляют охотника, у них сра-
зу возникает образ из фильма «Особенности 
национальной охоты». Это человек, который 
только и делает, что пьет и стреляет во все, что 
движется. Нам прививают этот образ, в том 
числе и политически настроенные зоозащитные 
организации. Но со времен царской России в 
охоте всегда был приоритет сохранения при-
роды. Все было подчинено только сохранению 
дичи. Нельзя забывать еще и то, что Российская 
империя дошла до Аляски во многом благо-
даря охоте. Одним из основных наших факто-
ров экономического развития была пушнина, 
которая поставлялась по всему миру. До двух 
миллионов шкурок соболей поставлялось во 
времена Екатерины Второй в год. Это была одна 
из основных валют. Стыдиться этого нельзя. Это 
все равно что стыдиться того, что мы добываем 
и продаем нефть. Нам очень важно восстановить 
образ охотника. 

— Как это сделать?
— Надо рассказывать, объяснять. На-

пример, то, что в других странах, где развита 

охота, количество зверя не уменьшается, а 
увеличивается. У нас, к сожалению, возник ин-
формационный вакуум. Выйдите на улицу и 
спросите у людей, к примеру, что такое вольер? 
Вам ответят, что это клетка, как в зоопарке. И 
в ней якобы томится несчастный кабан. А на 
самом деле вольер — это десятки гектаров, на 
которых совершенно свободно чувствуют себя 
животные, где выращиваются охотпользова-
телями кабаны, олени, а потом выпускаются в 
открытый лес. Но кто об этом знает? По-моему, 
никто. А вот об этом как раз надо говорить. У 
нас сформировался информационный вакуум, 
из-за которого страшно даже трогать законода-
тельство. Потому что как только затрагиваешь 
тему охоты, сразу возникают головы, вопящие, 
что охотники — убийцы животных! Потому что 
люди вынуждены судить об охотниках по всем 
известным фильмам, по страшным роликам и 
пропаганде политических «экологов». Все это 
нам очень вредит, потому что любые изменения 
в законодательстве должны воспринимать-
ся обществом в целом, должны быть понятны 
всему народу. А с охотой мы видим, что многое 
искажается.

— Как вы относитесь к шумихе вокруг 
трофейной охоты на редких животных? 

— Мы должны говорить не только об опыте 
других стран — а он важен безусловно, но и смо-
треть на состояние нашей системы контроля. У 
меня на сегодняшний день возникают сомнения, 
сможем ли мы проконтролировать коррект-
ность такой охоты. Мы должны быть уверены в 
том, что будет взят в качестве трофея именно 
старый баран, а не половина популяции. У нас 
народа не хватает. Нет охотинспекторов, мы 
не знаем, сколько у нас животных. У нас объем 
браконьерской охоты на два миллиарда пре-
вышает объем законной охоты. И это только по 
официальным данным. Нам катастрофически 
рано об этом говорить. Мы очень далеки от 
этого, к сожалению. А трофейную охоту не на 
краснокнижных животных, безусловно, надо 
развивать. Для этого нет препятствий, кроме 
инфраструктурных. У наших соседей белору-
сов, например, активно развивается трофей-
ная охота на глухаря. Охотники-туристы платят 
за это неплохие деньги, это выгодно самому 
государству.

— Охотники предлагали узаконить у нас 
охоту с луком. Что вы об этом думаете?

— Я не специалист в этом вопросе. Но я 
не вижу, чем это плохо. Наверное, это одно из 
направлений, которыми просто никто не зани-
мался. У меня есть знакомый, который ходит на 
охоту с луком. Он не мыслит себе другой охо-
ты. Хороший человек, ничего не могу сказать. 
Лук появился задолго до ружья, вроде ничего 
страшного не происходило. Наверное, и сейчас 
не произойдет.

— А вы сами когда-нибудь охотились?
— Нет, я не охотник! Я, наверное, не смог 

бы работать на своем месте, будь я заядлым 
охотником. Я очень много общаюсь с охотни-
ками, езжу по охотхозяйствам. Охота — это 
что-то немыслимое. Это часть жизни, которая во 
многом определяет мировоззрение человека. 
У меня самого отец был охотником. Вообще 
ведь это одна из сфер, которая переходит по 
наследству. Но отец рано умер и просто не успел 
мне передать эту любовь. Но, думаю, будь я 
заядлым охотником, то не смог бы принимать 
взвешенные решения в этой области. Ведь моя 
работа требует слышать все стороны. 

Татьяна АНТОНОВА.

КРОШКОИ СНЕГ МЕШАЕМ...
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Сергей Балаев.

КАЖДЫИ ОХОТНИК
ЖЕЛАЕТ ЗАКОН

Председатель Комитета Госдумы  
по природным ресурсам  
Николай НИКОЛАЕВ:  
«Охота — это часть жизни, 
которая во многом определяет 
мировоззрение человека»

Как вытащить российское охотничье хозяйство из глубокого 
кризиса и сделать профессию егеря модной? Кто опаснее для 
имиджа легального охотника — прозападные зоозащитники 

или герои фильма «Особенности национальной охоты»? Где всплывет 
охотничья отрасль, которую «погрузил» в нацпроект «Экология» глава 
Минприроды Дмитрий Кобылкин? Об этом «МК» рассказал глава 
Комитета Госдумы по природным ресурсам, собственности и земельным 
отношениям Николай НИКОЛАЕВ.
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Начало см. 2, 9, 16, 23, 30 октября, 8, 13, 20, 27 ноября, 
4 декабря 2017 года, 25 июня, 2, 9 июля, 27 августа,  
10, 17, 26 сентября, 12 и 13 ноября 2018 года.

LХХХI. ТЮРЬМА И ВОЛЯ
Обложили меня, обложили!

Гонят весело на номера. 
Высоцкий. Охота на волков.

1830 год. Болдинская осень. Пушкин пишет 
последнюю главу «Онегина» и ещё очень много 
всего. В том числе Маленькую трагедию — шедевр 
про то, как отравили гения. Помните? 

МОЦАРТ. 
Мне день и ночь покоя не даёт 
Мой чёрный человек. За мною всюду 
Как тень он гонится. Вот и теперь 
Мне кажется: он с нами сам-третей сидит. 
БЕНКЕНДОРФ.
И, полно! что за страх ребячий? 
Рассей пустую думу.

Смутно ощущается, что тут есть какая-то 
ошибка. Такое случается, когда цитируешь по 
памяти. Но это неважно. Главное — смысл не 
исказить. 

Болдинская осень — символ поразитель-
ного творческого взлёта. Даже не в небеса — в 
космос. Но символ этот существует только в рус-
ском языке. 

Есть символы общие для всей европейской 
цивилизации. Лепта вдовицы, Колумбово яйцо, 
Мартовские иды и пр. А выражение Болдинская 
осень — не стало международным. Даже напротив: 
оно годится для распознавания «свой — чужой». 
Можно проверить: русский человек или нет, по-
тому что только в русском языке Болдино — не 
география, Болдинская осень — не время года. 
Время гения. 

Понимаешь это — значит, русский, даже если 
с виду кореец и звать тебя Ким. Не понимает — 
значит, не русский, даже если он курский, вологод-
ский, уральский, сибирский и звать его Ваня. 

Те же, кто знает, что БО — это невероятный 
творческий подъём, — не задумываются о причине 
(а ведь в слове «невероятный» явно присутствует 
«необъяснённый»). Мы ж не думаем, почему дваж-
ды два четыре или почему птицы летают, луна не 
падает, — так устроен мир. 

Но в октябре 1830 года выражение Болдин-
ская осень ещё не существовало. Пушкин не знал, 
что он живёт в Болдинской осени — в символе 
гениальности. Он жил в земных обстоятельствах. 
И вот их мы можем попытаться осознать. 

В каком состоянии была душа гения, когда 
у неё случилась Болдинская осень? Надо поста-
раться это понять — тогда станут понятнее и про-
изведения этой души. 

Первую главу «Онегина» Автор писал в 
Южной ссылке, в Одессе, и чувствовал себя 
арестантом.

Придёт ли час моей свободы?
Пора, пора! — взываю к ней; 
Брожу над морем, жду погоды, 
Маню ветрила кораблей. 

Придёт ли час моей свободы? А пришла Се-
верная ссылка. Уже не Одесса — яркий весёлый 
буйный город, а Михайловское — глухая деревня. 
Там, после известий о бунте 14 декабря 1825-го, 
а тем более после известий о пяти повешенных, 
— Автор жил в ожидании каторги, мечтал сбежать 
за границу. Ну а потом — ура! — царь помиловал, 
обласкал, освободил от цензуры («Сам буду твоим 
цензором»), и пришла свобода. 

Бенкендорф — Пушкину
30 сентября 1826. Москва
Милостивый государь Александр Сер-

геевич! Его величество совершенно остаёт-
ся уверенным, что вы употребите отличные 
способности ваши на передание потомству 
славы нашего Отечества, передав вместе 
бессмертию имя ваше… Вам предоставляется 
совершенная и полная свобода… Сочинений 
ваших никто рассматривать не будет; на них 
нет никакой цензуры: государь император 
сам будет и первым ценителем произведений 
ваших, и цензором. 

Примите при сём уверение в истинном по-
чтении и преданности, с которыми честь имею 
быть ваш покорный слуга А.Бенкендорф. 

Волшебство! Тыква превратилась в карету, 
жандарм — в друга, поэт опальный и опасный — 
в фаворита, в модного желанного гостя, кумира 
гостиных. Выглядела полная свобода, однако, 
по-русски.

Бенкендорф — Пушкину
22 ноября 1826. Петербург
Ныне доходят до меня сведения, что вы 

изволили читать в некоторых обществах сочи-
нённую вами вновь трагедию. Сие меня побуж-
дает вас покорнейше просить об уведомлении 
меня, справедливо ли таковое известие, или 
нет. Я уверен, впрочем, что вы слишком бла-
гомыслящи, чтобы не чувствовать в полной 
мере столь великодушного к вам монаршего 
снисхождения и не стремиться учинить себя 
достойным оного. 

С совершенным почтением имею честь 
быть ваш покорный слуга А.Бенкендорф.

Читать (или давать переписывать) сочинения, 
не прошедшие цензуру, — значит, распростра-
нять. В Уголовном кодексе СССР была статья «за 
распространение». А тут интересны некоторые 
словечки шефа Корпуса жандармов. «Доходят до 
меня сведения» — хотелось бы знать, как доходят, 
через кого? Бенкендорф точно знает, что чтение 
было, но просит Пушкина сообщить «справедливо 
ли таковое известие?» — вдруг мышка сдуру соврёт 
кошке. Но мышка в эту мышеловку не попалась, 
изобразила честную наивность. 

Пушкин — Бенкендорфу
29 ноября 1826. Псков
Будучи совершенно чужд ходу деловых 

бумаг, я не знал, должно ли мне было отве-
чать на письмо, которое удостоился получить 
от Вашего превосходительства и которым 
был я тронут до глубины сердца. Конечно 
никто живее меня не чувствует милость и ве-
ликодушие государя императора, также как 
снисходительную благосклонность Вашего 
превосходительства. 

Так как я действительно в Москве читал 
свою трагедию некоторым особам (конечно 
не из ослушания, но только потому, что худо 
понял высочайшую волю государя), то по-
ставляю за долг препроводить её Вашему 
превосходительству, в том самом виде, как 
она была мною читана, дабы вы сами изволили 
видеть дух, в котором она сочинена; я не осме-
ливался прежде сего представить её глазам 
императора, намереваясь сперва выбросить 
некоторые непристойные выражения… 

С глубочайшим чувством уважения, бла-
годарности и преданности, честь имею быть 
милостивый государь Вашего превосходи-
тельства всепокорнейший слуга Александр 
Пушкин. 

Желанную свободу сопровождало предпи-
сание, чтоб не только трагедий и поэм, но даже 
«мелких стихотворений» Автор нигде никому не 
читал, прежде чем представит их на рассмотре-
ние Е.И.В. 

Эти кандалы гораздо тяжелее, чем кажется 
на первый взгляд. Император не в соседней ком-
нате живёт и доступа к нему нет. Пока отправишь 
Александру Христофоровичу на Лубянку, да пока 
он прочтёт, да пока доложит, да пока придёт ответ… 
А поэты так устроены, что, написав стишок, они в 
ту же секунду хотят его кому-то прочитать. В этот 
момент им кажется, что ничего лучше они прежде 

не писали — и значит, надо немедленно кого-то 
осчастливить. Кого угодно. Годится деревенская 
девка, а на худой конец дикие утки. Запертый в 
Михайловском Автор описал своё состояние в 
Четвёртой главе «Онегина»: 

Но я плоды моих мечтаний
И гармонических затей
Читаю только старой няне,
Подруге юности моей,
Да после скучного обеда
Ко мне забредшего соседа,
Поймав нежданно за полу,
Душу трагедией в углу,
Или (но это кроме шуток),
Тоской и рифмами томим,
Бродя над озером моим,
Пугаю стадо диких уток:
Вняв пенью сладкозвучных строф,
Они слетают с берегов.

Тоской и рифмами томим — читатели не за-
мечают ни тоски, ни томления; трагическое оди-
ночество прикрыто шутливой интонацией.

…Совершенная и полная свобода скоро до-
копалась до отдельных букв. 

Бенкендорф — Пушкину
4 марта 1827. Петербург
Барон Дельвиг, которого я вовсе не имею 

чести знать, препроводил ко мне пять сочи-
нений Ваших: я не могу скрыть вам крайнего 
моего удивления, что вы избрали посред-
ника в сношениях со мною, основанных на 
высочайшем соизволении. Я возвратил со-
чинения ваши г.Дельвигу и поспешаю вас 
уведомить, что я представлял оные государю 
императору.

Произведения сии не заключают в себе 
ничего противного цензурным правилам. 
Позвольте мне одно только примечание: за-
главные буквы друзей в пиесе 19-е Октября 
не могут ли подать повода к неблагоприят-
ным для вас собственно заключениям? — это 
предоставляю вашему рассуждению. 

В большом стихотворении 1825 года «19-е 
Октября» Автор из ссылки (из Михайловского с 
любовью) обращался к лицейским товарищам:

Я пью один, и на брегах Невы
Меня друзья сегодня именуют…
Но многие ль и там из вас пируют?
Ещё кого не досчитались вы?
…Куда бы нас ни бросила судьбина,
И счастие куда б ни повело,
Всё те же мы: нам целый мир чужбина;
Отечество нам Царское Село.

В некоторых строфах ссыльный называл 
имена свободных друзей: Пущин, Горчаков, 
Дельвиг, Вильгельм… Но когда в 1827-м решил 
опубликовать, сам-то был на свободе, а вот Пу-
щин и Вильгельм Кюхельбекер — на каторге, и 
появление их имён в печати было совершенно 
исключено. Пушкин от всех имён оставил лишь 
заглавные буквы: абсолютно невинные П., Г., 
Д., В. Этот номер не прошёл. Хотя Бенкендорф 
не запретил; наоборот — заботливо предупредил: 
буквы могут подать повод к неблагоприятным 
выводам. Пушкин понял. 

Пушкин — Бенкендорфу
22 марта 1827. Москва
Чувствительно благодарю Вас за до-

брожелательное замечание касательно 19 
октября. Непременно напишу барону Дель-
вигу, чтоб заглавные буквы имён — и вообще 
всё, что может подать повод к невыгодным 
для меня заключениям и толкованиям, было 
исключено. 

В альманахе «Северные цветы» вместо букв 
были напечатаны звёздочки… Что ж, в следую-
щий раз Автор обошёлся без имён, без букв, без 
звёздочек. 

Бог помочь вам, друзья мои, 
И в бурях, и в житейском горе, 
В краю чужом, в пустынном море,
И в мрачных пропастях земли! 

19 октября 1827. 

Никто не сомневался, что мрачные пропа-
сти земли — это каторжные рудники, но ведь не 
придерёшься. 

…Ладно стихи и проза — в них всё же может 
быть крамола. Но даже просто съездить из столицы 
в столицу оказалось нельзя без разрешения.

Пушкин — Бенкендорфу
24 апреля 1827. Москва
Семейные обстоятельства требуют моего 

присутствия в Петербурге: приемлю сме-
лость просить на сие разрешения у вашего 
превосходительства. 

Бенкендорф — Пушкину
3 мая 1827. Петербург
На письмо ваше от 24-го апреля, честь 

имею вас уведомить, что я имел счастие дово-
дить содержание оного до сведения государя 
императора. Его величество, соизволяя на 
прибытие ваше в С.-Петербург, высочайше 
отозваться изволил, что не сомневается в 
том, что данное русским дворянином госуда-
рю своему честное слово: вести себя благо-
родно и пристойно, будет в полном смысле 
сдержано. 

Веди себя пристойно — так училка с перво-
клашкой говорит. Какие русские слова произнёс 
Пушкин, узнав о высочайших надеждах на своё 
пристойное поведение, — таких сведений у нас 
нет, а догадки оставим при себе. 

Заметьте: всего лишь поездку свободного 
поэта из Москвы в Питер всесильный министр 
сам не решился дозволить, предпочёл «иметь 
счастие доводить содержание до сведения». На-
зывается «ручное управление». Вся эта чиновная 
придворная аппаратная скотина всегда ручная. 
Диких там не держат. 

Секретный агент — фон-Фоку, создателю 
III отделения (тайная полиция)

Февраль 1828
Пушкин! известный уже сочинитель! кото-

рый, не взирая на благосклонность Государя! 
Много уже выпустил своих сочинений! как 
стихами, так и прозой!! колких для прави-
тельствующих даже, и к Государю! Имеет 
знакомство с Жулковским! у которого бывает 
почти ежедневно!!! К примеру вышесказанно-
го, есть оного сочинение под названием Таня! 
которая будто уже и напечатана в Северной 
Пчеле!! Средство же имеет к выпуску чрез 
благосклонность Жулковского!!

Так и видишь верноподданного. Безграмот-
ный кретин суёт восклицательные знаки куда 
попало, фамилию «Жуковский» не смог выучить 
(или не разобрал, когда подслушивал), «Онегина» 
называет Таней… 

Интересно, сколько платили такому стукачу? 
Это же не энтузиаст, который сочиняет кляузы, 
побуждаемый собственным рвением, горячей 
любовью к власти и порядку (ну и надеждой выслу-
житься, приобрести благорасположение властей, 
каковое ловкие люди легко превращают в мате-
риальное благополучие. Даже если космодром 
с катастрофическими дефектами построишь — 
ничего тебе не будет, всё тебе простят, а если и 
будет — то орден За заслуги). Но мы отвлеклись; 
доносы в такой чести, что сами лезут в любую 
щель, о чём ни пиши. 

…Свою трагическую пьесу «Последние дни 
(Пушкин)» Булгаков не увидел на сцене, спектакли 
были запрещены до премьеры. Театры Ленингра-
да, Саратова, Казани, Горького, Киева, Харькова 
(два) расторгли договоры. 

Эпиграфы в пьесах большая редкость. Пьеса 
пишется для театра; кто ж будет эпиграф со сцены 
произносить? — только публику с толку собьёшь. 
Но когда «Последние дни» были запрещены, Бул-
гаков поставил в начало эпиграф.

И, сохранённая судьбой,
Быть может, в Лете не потонет
Строфа, слагаемая мной...

«Евгений Онегин»
В трагической пьесе с трагической (для ав-

тора) судьбой есть комическая сцена: Дубельт — 
начальник тайной полиции — принимает тайных 
агентов. Сперва занюханного мещанина Биткова 
(который под видом часовщика шарил в кабинете 
Пушкина), потом — светского господина Богома-
зова, дворянина. Первому Дубельт презрительно 
«тыкает», с другим — уважительно, на «вы». Но оба 
в его глазах есть иуды-предатели. 

БИТКОВ. Сегодня к вечеру на столе (у Пушкина) 
появилось письмо, адресованное иностранцу. В 
голландское посольство, господину барону Гек-
керену, Невский проспект.
ДУБЕЛЬТ. Битков! (Протягивает руку.) Письмо, 
письмо мне сюда! Подай на полчаса.
БИТКОВ. Ваше превосходительство, как же так 
— письмо? Сами посудите — на мгновенье заско-
чишь в кабинет, руки трясутся. Да ведь он придёт 
— письма хватится. Ведь это риск!
ДУБЕЛЬТ. Жалованье получать у вас ни у кого руки 
не трясутся. Точно узнай, когда будет доставлено 
письмо и кем. Ступай.
БИТКОВ. Ваше превосходительство, велите мне 
жалованье выписать.
ДУБЕЛЬТ. Жалованье? Ступай, скажи, что я при-
казал выписать тридцать рублей.
БИТКОВ. Что же тридцать рублей, ваше превос-
ходительство. У меня детишки...
ДУБЕЛЬТ. «Иуда искариотский иде ко архиереям, 
они же обещаша сребреники дати...» И было этих 
сребреников, друг любезный, тридцать. В память 
его всем так и плачу.
БИТКОВ. Ваше превосходительство, пожалуйте 
хоть тридцать пять.
ДУБЕЛЬТ. Эта сумма для меня слишком гранди-
озная. Ступай и попроси ко мне Ивана Варфоло-
меевича Богомазова. 

(Битков уходит. Входит Богомазов.)
БОГОМАЗОВ. Ваше превосходительство, из-
вольте угадать, что за бумага?
ДУБЕЛЬТ. Гадать грех. Это копия письма к 
Геккерену.
БОГОМАЗОВ. Леонтий Васильевич, вы колдун. 
(Подаёт бумагу.)
ДУБЕЛЬТ. Чрезвычайные услуги оказываете, Иван 
Варфоломеевич. Я буду иметь удовольствие о вас 
графу доложить.
БОГОМАЗОВ. Леонтий Васильевич, душевно 
тронут. Исполняю свой долг.
ДУБЕЛЬТ. Понимаю, понимаю. Деньжонок не 
надобно ли, Иван Варфоломеевич?
БОГОМАЗОВ. Да рубликов двести не мешало 
бы.
ДУБЕЛЬТ. А я вам триста выпишу для ровного 
счёта, тридцать червонцев.

Люди, которым много позже довелось видеть 
спектакль или читать пьесу, с восторгом при-
нимают эту сцену. Восхищаются и остроумием, 
и фантазией Булгакова, который придумал, как 
заклеймить стукачей. И не устами благородного 
революционера или поэта; нет, сам начальник 
тайной полиции называет всех доносчиков (всех!) 
— иудами. Говорит он это без экивоков, прямо 
в лоб впечатывает клеймо, а гадина глотает, не 
смеет оскорбиться. Разонравишься — удавят. 
Для полного сходства с Евангелием. 

Но когда в 1935-м Булгаков читал друзьям и 
знакомым почти готовую пьесу, их восхищение 

смешивалось с ужасом. Жена Булгакова записала 
в дневнике: «Когда Миша читал 4-ю сцену, тем-
пература в комнате заметно понизилась, многие 
замерли» (цитируем по книге М.Чудаковой). За-
мерли слушатели и от страха, и от терзающих 
мыслей: донести — подло, а не донесёшь — так 
донесут другие, а тебя потянут к ответу: почему 
не донёс? 

LХХХII. ЭНЦИКЛОПЕДИЯ РЖ
«Евгений Онегин» — энциклопедия русской 

жизни (ЭРЖ). Сгоряча так написал Белинский 
(неистовый Виссарион) — от него и пошло, и в 
школьные учебники вошло. 

Энциклопедия русской жизни? Но где в поэме 
полиция? Где жандармы? Где вся система государ-
ственная, где скрепы? Ни сыщиков, ни доносов, 
ни слежки. В ЭРЖ нету Третьго отделения Его 
Императорского Величества Корпуса жандармов, 
а в простых энциклопедиях — есть. 

Дуббельт — Леонтий Васильевич (1792—
1862), генерал, с 1835 начальник штаба корпуса 
жандармов; 1839 управляющий III отделением и 
член главного управления цензуры; был в своё 
время предметом общего ужаса в виду своей 
деятельности.

Энциклопедический словарь 
Павленкова. 1905

Возможно, вы решите, что столь резкая оцен-
ка объясняется тем, что издан словарь после ре-
волюции и дарования конституции 17 октября 
1905-го. Но на обороте титульного листа напеча-
тано: «Дозволено цензурою. С.-Петербург, 23 
декабря 1904 года». Итак, цензура проклятого 
царизма дозволила этот «общий ужас» в энцикло-
педическом словаре.

Но словарь Павленкова не так известен. Вот 
самый знаменитый русский энциклопедический 
словарь:

Дубельт (Леонтий Васильевич, 1792—1862) — 
генерал-лейтенант <…> Хорошо образованный, 
проницательный и умный, Д., по должности, им 
занимаемой и, отчасти, по наружности был пред-
метом ужаса для большинства жителей СПб. Хотя 
почти вся деятельность Д. вызывалась доносами 
и на них основывалась, но лично он к доносчикам 
питал искреннее презрение и при выдаче им на-
град, десятками или сотнями рублей, придержи-
вался цифры три («в память 30 серебренников», 
говаривал он).

Энциклопедия Брокгауза и Ефрона. 
1893 (задолго до всех революций).

Ба! — значит, Булгаков не выдумал эту смеш-
ную и убийственную сцену про Дубельта, стукачей 
и 30 сребреников?! Да, уважаемые читатели, я 
нарочно устроил так, чтобы вы сперва восхити-
лись остроумием Булгакова, а потом восхитились 
гражданской честностью энциклопедических сло-
варей ХIХ века. 

Потом энциклопедические словари стали 
смотреть на историю иначе. 

В 5-м томе Большой Советской Энциклопедии 
(БСЭ), подписанном к печати 19 сентября 1950 
года, Лаврентий Берия занимает больше страницы 
текста: «Верный ученик и ближайший соратник 
И.В.Сталина… член Политбюро ЦК ВКП(б)… Пять 
орденов Ленина, орден Суворова и др., маршал 
СССР (с 1945)…», да ещё и портрет на целую стра-
ницу — вклейка на особой бумаге.

А Ежов — исполнитель Большого террора, 
Ежов, который был предметом общего ужаса, 
полностью отсутствует. Ни строчки, ни упомина-
ния — ничего.

Проходит 3 года. Берём Энциклопедический 
словарь, подписанный к печати 9 сентября 1953-
го. Берия отсутствует. Ни строчки, ни упомина-
ния — ничего. И Ежов (предшественник Берии) 
отсутствует. 

Спустя ещё 30 лет, в Советском энцикло-
педическом словаре 1983 года — ни Берии, ни 
Ежова, никаких предметов общего ужаса. Да и 
был ли он общим? Кого ни спросишь, в ответ: «Но 
мы ж не знали!» 

…В жизни, значит, были предметы общего 
ужаса, а в поэме — ни следа. (Может, был в Десятой 
главе «Онегина». Был да сплыл. Сгорел. Пушкин в 
дневнике написал: «Сожжена Десятая песнь».) 

Восстание декабристов и казнь декабри-
стов, ужаснувшая Россию, в роман не попали. Да, 
финальные события Восьмой (последней) главы 
«Онегина» происходят весной 1825 года — за 9 
месяцев до стрельбы на Сенатской, но в авторских 
отступлениях время совпадает с реальным. 

И альманахи, и журналы,
Где поученья нам твердят,
Где нынче так меня бранят,
А где такие мадригалы
Себе встречал я иногда:
E sempre bene, господа.

Это «нынче» означает 1830-й. Пушкин в Вось-
мой главе огрызнулся на свежие альманахи и 
журналы. Но и в этих отступлениях ни полиции, 
ни слежки. 

Что ж, Большой террор тоже в романы не по-
пал. Тысячи опубликованных советских романов, 
произведённых тысячами советских писателей, не 
составили ЭСЖ (энциклопедию советской жизни), 
ибо в них не было террора, доносов, пыток. Пы-
ток нет даже у Солженицына (в «Круге первом», в 
«Одном дне Ивана Денисовича»). Булгаков даже в 
рукописи (!) «Мастера и Маргариты» — ни секун-
ды не веря, что роман пропустят — не называет 
НКВД или Лубянку, а пишет «одно из московских 
учреждений». 

Разница, однако, ещё и такая: в царских эн-
циклопедиях Дубельт есть, а в советские энци-
клопедии Ежов, Берия и другие предметы общего 

ужаса — не попали, даже когда с культом личности 
было временно покончено. 

LXXXIII. В Париж! в Париж!
Сколько волка ни корми, он всё в лес смотрит. 

Волк — дикий зверь. Никто б не удивился, если 
бы волка заперли в клетку. Наоборот, все только 
этого и ждали. Кто-то со злорадством, кто-то с 
беспокойством. 

Баратынский — Пушкину
Март 1828. Москва
В моём Тамбовском уединении я очень 

о тебе беспокоился. У нас разнёсся слух, что 
тебя увезли, а как ты человек довольно увоз-
имый, то я этому поверил. Спустя некоторое 
время я с радостью услышал, что ты увозил, 
а не тебя увозили. 

Увозимый — замечательное словечко, обо-
значающее человека, которого в любую минуту 
ждёт дорога во глубину сибирских руд. 

Пушкин послал царю Шестую главу Онегина 
и знаменитые теперь стансы «Друзьям»: 

Нет, я не льстец, когда царю
Хвалу свободную слагаю:
Я смело чувства выражаю,
Языком сердца говорю.

Его я просто полюбил:
Он бодро, честно правит нами;
Россию вдруг он оживил
Войной, надеждами, трудами.

Оживлять Россию войной — прекрасная идея, 
не правда ли? Свободно хвалить и смело любить 
императора — просто отлично. Но как только «Дру-
зья» стали известны друзьям, на Автора обруши-
лись неприятные упрёки: мол, как не стыдно лизать 
шпоры! А от царя пришёл приятный ответ. 

Бенкендорф — Пушкину
5 марта 1828
Государь император изволил повелеть 

мне объявить Вам, милостивый государь, что 
он с большим удовольствием читал Шестую 
главу Евгения Онегина. Что же касается до сти-
хотворения Вашего под заглавием «Друзьям», 
то его величество совершенно доволен им, но 
не желает, чтобы оно было напечатано. 

Просто прелесть. Вроде бы угодил, а печатать 
нельзя. Почему? А потому что стишок, начатый за 
здравие, кончается за упокой:

Льстец скажет: презирай народ,
Глуши природы голос нежный.
Он скажет: просвещенья плод —
Разврат и некий дух мятежный.

Беда стране, где раб и льстец
Одни приближены к престолу,
А небом избранный певец
Молчит, потупя очи долу.

Написанный зимой 1827-го, опубликован-
ный через 30 лет (при Александре II в 1857-м), 
стишок этот содержал ещё и дерзкий ответ царю 
и генералу. 

Бенкендорф — Пушкину
23 декабря 1826
Государь император с удовольствием из-

волил читать рассуждения Ваши о народном 
воспитании. Его величество при сём заметить 
изволил, что принятое Вами правило будто бы 
просвещение и гений служат исключительным 
основанием совершенству, — есть правило 
опасное для общего спокойствия, завлекшее 
Вас самих на край пропасти и повергшее в 
оную толикое число молодых людей. 

Нравственность, прилежное служение, 
усердие — предпочесть должно просвещению 
неопытному, безнравственному и бесполез-
ному. На сих-то началах должно быть основано 
благонаправленное воспитание. 

Во-первых, всё очень правильно; и по теле-
визору это говорят, и депутаты в Думе это пишут 
слово в слово. Во-вторых, перечитайте-ка теперь 
две последние строфы стансов: приближенный к 
престолу льстец убеждает императора, что про-
свещение плодит разврат и мятежников. Вы, что ли, 
думаете, льстецы и царь не поняли, что получили 
ответ, похожий на пощёчину? 

Значит, прав был Автор, не упоминая в «Оне-
гине» политику и тайную полицию. 

...В 1828-м Блистательная Порта в нарушение 
Аккерманской конвенции закрыла для нас про-
лив Босфор. Понятное дело — началась Русско-
турецкая война. Пушкин попросился на фронт. 

Бенкендорф — Пушкину
20 апреля 1828. Петербург
Я докладывал государю императору о же-

лании Вашем, милостивый государь, участво-
вать в начинающихся против турок военных 
действиях; его императорское величество, 
приняв весьма благосклонно готовность Вашу 
быть полезным в службе его, высочайше по-
велеть мне изволил уведомить Вас, что он не 
может Вас определить в армии, поелику все 
места в оной заняты. 

Такое же прошение подавал Вяземский 
и получил почти точно такой же отказ. Кня-
зю граф написал всё ж таки более особенно-
благосклонно. 

Даже в армию нельзя?! Нет мест? Но ведь на 
войне каждый день освобождаются места. Похоже, 
отказ взбесил Пушкина. На следующий день он по-
слал графу письмо, где чрезвычайная вежливость 
почему-то выглядит очередной дерзостью.

Пушкин — Бенкендорфу 
21 апреля 1828. Петербург
Искренне сожалея, что желания мои 

не могли быть исполнены, с благоговением 
приемлю решение государя императора и 
приношу сердечную благодарность Ваше-
му превосходительству за снисходительное 
Ваше обо мне ходатайство. 

Так как следующие 6 или 7 месяцев оста-
юсь я вероятно в бездействии, то желал бы я 
провести сие время в Париже. 

За спиной двух добровольцев шли другие 
разговоры и другая переписка:

Великий Князь Константин (брат царя) — 
генералу Бенкендорфу

27 апреля 1828
Неужели вы думаете, что Пушкин и князь 

Вяземский действительно руководствова-
лись желанием служить его величеству, как 
верные подданные, когда они просили позво-
ления следовать за главной императорской 
квартирой? Нет, не было ничего подобного; 
они уже так заявили себя и так нравствен-
но испорчены, что не могли питать столь 
благородного чувства. Поверьте мне, что в 
своей просьбе они не имели другой цели, 
как найти новое поприще для распростра-
нения своих безнравственных принципов, 
которые доставили бы им в скором времени 
множество последователей среди молодых 
офицеров. 

Беречь армию от растления — правильно. 
Пусть пьют офицеры и воруют генералы; главное, 
чтобы не было вредных идей. В 1917-м армию от 
растления не уберегли. Последствия известны, мы 
в них живём, нравится вам это или нет. 

...Про слежку за Пушкиным все знают. Но 
между «знать» и «понимать» — большая разница. 
Солнце всходит и заходит — это знает и малый 
ребёнок. Знает, но не понимает, как устроена Сол-
нечная система. 

Слежка за Пушкиным — что она значит? За 
хорошим человеком следить не будут; сыск денег 
стоит. Следят за врагом, за вредителем — за тем, 
кого подозревают в тайном и опасном заговоре, 
умысле. 

Зачем следить за добропорядочным патрио-
том? Следить надо за преступником, чтобы сцапать 
его на месте преступления, а лучше — до. 

Если человеку верят — за ним не следят. 
Пушкин доверие не заслужил; не числили его 
патриотом. Человек, который рвётся за границу 
(в Париж, в Китай, куда попало), — предатель 
Родины. 

Пушкину власть не доверяла, в патриотизм 
его не верила ни секунды (патриотические сти-
хи ни разу не помогли). В глазах власти он был 
пятая колонна. Что заграница? — даже желание 
сражаться в русской армии было расценено как 
желание развратить армию, подорвать её, навре-
дить. Пушкин в глазах власти — идеологический 
диверсант, враг. 

Что говорить про заграницу, про войну с тур-
ками? — даже путешествия из Петербурга в Москву 
вызывали подозрения, гнев, выговоры и угрозы. 

Генерал-майор барон Остен-Сакен 
— военному губернатору Грузии генерал-
адъютанту Стрекалову 

12 мая 1829
Известный стихотворец, отставной чи-

новник X класса Александр Пушкин отправил-
ся в марте месяце из С.-Петербурга в Тифлис, 
а как по высочайшему его имп. величества 
повелению состоит он под секретным над-
зором, то по приказанию его сиятельства 
графа Паскевича имея честь донести о том 
вашему превосходительству, покорнейше 
прошу не оставить распоряжением вашим 
о надлежащем надзоре за ним по прибытии 
его в Грузию.

Полицмейстер Миллер. Рапорт москов-
скому обер-полицмейстеру 

20 сентября 1829. Секретно
Честь имею сим донести, что известный 

поэт, отставной чиновник Х класса, Александр 
Пушкин, за коим секретный надзор учреждён, 
прибыл в Москву и остановился Тверской 
части, 1-го квартала, в доме Обера, гостини-
це «Англия». (Миллер же не сам следил. Кто-то 
шпионил, кто-то докладывал…) 

Бенкендорф — Пушкину
14 октября 1829. Петербург
Государь император, узнав по публичным 

известиям, что вы, милостивый государь, 
странствовали за Кавказом и посещали Арзе-
рум, высочайше повелеть мне изволил спро-
сить вас, по чьему позволению предприняли 
вы сие путешествие. Я же, со своей стороны 
покорнейше прошу вас уведомить меня, по 
каким причинам не изволили вы сдержать дан-
ного мне слова и отправились в закавказские 
страны, не предуведомив меня о намерении 
вашем сделать сие путешествие. 

Полицмейстер Миллер. Рапорт москов-
скому обер-полицмейстеру

15 октября 1829. Секретно
Квартировавший Тверской части в го-

стинице «Англия» чиновник 10 класса Алек-
сандр Сергеев Пушкин, за коим был учреж-
дён секретный полицейский надзор, 12-го 
числа сего октября выехал в С.-Петербург, 
о чём имею честь вашему превосходитель-
ству сим донести и присовокупить, что в 
поведении его ничего предосудительного 
не замечено. 

Пушкин — Бенкендорфу
10 ноября 1829. Петербург
Генерал, с глубочайшим прискорбием я 

только что узнал, что его величество недово-
лен моим путешествием в Арзрум. Снисхо-
дительная и просвещённая доброта вашего 
превосходительства… Я понимаю теперь, 
насколько положение моё было ложно, а 
поведение опрометчиво… Я бы предпочёл 
подвергнуться самой суровой немилости, 
чем прослыть неблагодарным в глазах того, 
кому я всем обязан, кому готов пожертовать 
жизнью, и это не пустые слова…

Пушкин — Бенкендорфу
7 января 1830
Так как я ещё не женат и не связан служ-

бой, я желал бы сделать путешествие либо 
во Францию, либо в Италию. Однако, если 
мне это не будет дозволено, я просил бы раз-
решения посетить Китай с отправляющейся 
туда миссией. 

Поедем, я готов; куда бы вы, друзья,
Куда б ни вздумали, готов за вами я
Повсюду следовать, надменной убегая:
К подножию ль стены далекого Китая,
В кипящий ли Париж, туда ли наконец,
Где Тасса не поёт уже ночной гребец…

Бенкендорф — Пушкину
17 января 1830
В ответ на ваше письмо 7 января, спешу 

известить вас, что Е.В. Государь Император 
не удостоил снизойти на вашу просьбу по-
сетить заграничные страны, полагая, что это 
слишком расстроит ваши денежные дела и в 
то же время отвлечёт вас от ваших занятий. 
Ваше желание сопровождать нашу миссию в 
Китай так же не может быть удовлетворено, 
так как все служащие уже назначены. 

Всякая строчка великого писателя становится 
драгоценной для потомства. Мы с любопытством 
рассматриваем автографы, хотя бы они были не 
что иное, как отрывок из расходной тетради или 
записка к портному об отсрочке платежа. Нас не-
вольно поражает мысль, что рука, начертавшая 
эти смиренные цифры, эти незначащие слова, тем 
же самым почерком и, может быть, тем же самым 
пером написала и великие творения, предмет на-
ших изучений и восторгов. 

Пушкин о переписке Вольтера. 1836

Зачем вчитываться в письма? Помещён-
ные здесь письма Пушкина — вот уж точно не 
записки портному. Из этих писем мы узнаём не 
только обстоятельства жизни гения, мы познаём 
историю России — предмет достойный, важный, 
необходимый; и познаём её не в пересказах и 
толкованиях школьных учебников, где или «про-
клятый царизм», или «проклятый коммунизм», или 
«проклятый Запад»; — — нет, мы познаём историю 
в её натуральном виде, из первых рук; эти письма 
для нас — машина времени. И бесконечно жаль, 
что нельзя вылезти из неё, например, 26 января 
1834 года, найти Дантеса и ликвидировать гада 
заблаговременно. 

Полицмейстер Миллер. Рапорт москов-
скому обер-полицмейстеру

15 марта 1830. Секретно
Чиновник X класса Александр Сергеев 

Пушкин, за коим учреждён секретный по-
лицейский надзор, 13-го числа сего месяца 
прибыл из С.-Петербурга и остановился в доме 
г. Черткова в гостинице Коппа. 

Приближалась Болдинская осень. 

Продолжение в среду, 5 декабря.

Александр МИНКИН Часть ХX
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АЛЬМА-МАТЕР

В пятерку победителей очного этапа 
Всероссийского конкурса «Успешная 
школа»-2018 вошли следующие сред-
ние учебные заведения страны. Это 
липецкая гимназия №12, самарская 
гимназия №3, санкт-петербургская 
академическая гимназия №56, смо-
ленский центр образования для детей 
с особыми образовательными потреб-
ностями и школа №22 в Перми. Имен-
но там, как определило компетентное 
и беспристрастное жюри, созданы 
наилучшие условия для того, чтобы 
каждого ребенка обучать и воспиты-
вать по индивидуальной, максималь-

но подходящей именно для него об-
разовательной траектории, а в итоге 
вырастить из него гармоничного и до-
бродетельного взрослого.

Главные критерии конкурса, позволяю-
щие выявить такие школы из числа других и 
назвать их самыми успешными, весьма при-
мечательны. Основными из них являются такие, 
как продвижение вперед по сравнению с изна-
чальным уровнем развития ребенка, когда-то 
пришедшего в школу, ставшую его настоящей 
альма-матер, а также личный успех и прогресс, 
достигнутые за время обучения там каждым 
учеником. 

Исходя из этого важнейшего принципа 
были сформированы и показатели успешности 
школы. И в первую очередь, по оценке ведущих 
экспертов, в их число нужно включить вариа-
тивность и гибкость подходов к обучению и 
воспитанию детей, а также ориентацию педа-
гогов и всего учебного заведения в целом на 
интересы каждого отдельно взятого ребенка, 
умение педколлектива включить его в общую 
школьную жизнь. 

Крайне важно в этой связи подчеркнуть и 
другой значимый момент. Сверхзадачей кон-
курса «Успешная школа» является не только 
выявление самых эффективных методик и 
технологий организации образовательного 
процесса, что, безусловно, важно само по себе, 
но и их трансляция на все школы страны. Ведь 
успешными в обозримой перспективе должны 
стать все без исключения российские школы, 
независимо от места проживания ребенка.

В общей сложности на первый, заочный 
этап конкурса этого года было подано 290 
работ. Затем стараниями жюри из них были 
отобраны 15 лучших, которые и вышли в финал. 
Впервые он продлился целых три дня, в течение 
которых лауреаты прошли через три серьезных 

конкурсных испытания. 
В их число вошли такие уже ставшие 

традиционными конкурсы, как коллективная 
презентация командой деятельности своей 
образовательной организации, а также «тур-
нир капитанов», представляющий собой не 
что иное, как обсуждение остроактуальной 
темы современного образования в формате 
«круглого стола».

Каждый из присутствовавших на финале, 
безусловно, подтвердит: все его участники 
выложились по полной. Однако по итогам фи-
нальных состязаний главный приз конкурса 
был вручен лишь пятерке лучших из лучших, 
ставших абсолютными победителями. В их чис-
ло в 2018 году вошли липецкая гимназия №12, 
самарская гимназия №3, санкт-петербургская 
академическая гимназия №56, смоленский 
центр образования для детей с особыми об-
разовательными потребностями, а также школа 
№22 в Перми. 

Помимо искренних поздравлений все 
абсолютные победители получили специаль-
ные призы, а также гранты в размере 200 тыс. 
рублей.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Земледелец с дипломом 
Тимирязевской академии. 4. Человек, который 
ко всему относится недоверчиво. 10. Переклич-
ка в воинской части. 11. «Внутренний голос», 
заставляющий досмотреть сериал до конца. 
13. Свекольный суп, подаваемый с пампуш-
ками. 14. Манная размазня в тарелке малыша. 
15. Парикмахер, который стрижет и мужчин, и 
женщин. 16. Руководитель общины верующих 
иудеев. 18. Вся часть слова до окончания. 20. 
Проигрыватель пластинок со «спрятавшимся» 
внутри рупором. 22. Познавательная деятель-
ность человека. 23. Студент, бросивший ин-
ститут на третьем курсе. 24. Часть руки, где 
красуется золотой браслет. 27. Крепкое и кра-
сивое телосложение. 30. Ретроавто «Победа» 
в гараже коллекционера. 32. «Горб» на спине 
геолога. 34. Большой пассажирский самолет, 
совершающий регулярные рейсы. 35. Каче-
ство оловянного солдатика. 36. Прижимистый 
амбал. 38. Реализация продукции со склада. 
39. Смерч, порезвившийся над Америкой. 40. 
Родная страна в поэтических строках. 41. Му-
жик, которого в детстве дразнили «жиртрест». 
42. «Раскатанная» морская рыба.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кочанный салат с «ледя-
ным» названием. 2. Огородный «уроженец» 
на столе вегетарианки. 3. Страж интересов 
богатого сироты. 5. «Диванчик» на одну персо-
ну. 6. Сухой обед в мешке солдата. 7. Круглый 
свадебный хлеб у славян. 8. Динамика сюжета 
в пьесе. 9. «Эстафетная палочка» в караоке-
баре. 10. Гулянка около военкомата. 12. Ход 
дел, «пущенных в свободное плавание». 17. 
Дама, рожденная в Милане. 19. Внутреннее 
устройство областной администрации. 20. 
Линия, образуемая короткими черточками. 21. 
Падение снаряда ближе цели. 25. Смешная 
байка про чукчу и геолога. 26. Звание кинош-
ного Збруева, у которого было семь невест. 
27. Специалист, составляющий гороскопы. 
28. Красавица Маня, укравшая сердце трак-
ториста Вани. 29. Неосуществимый замысел. 
31. Конструктивные замечания в адрес автора 
музыкального произведения. 33. Имя дочери 
Бориса Годунова. 34. «Первая леди» в звери-
ном царстве. 37. Новый владелец завода для 
рядовых сотрудников. 38. Человек, считающий 
себя носителем высшей интеллектуальности 
и изысканных вкусов.

КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выручка. 4. Епископ. 10. Вариант. 11. Аудитор. 13. Опыт. 14. Гора. 15. 
Кофемолка. 16. Ехидна. 18. Значок. 20. Блокнот. 22. Балерина. 23. Корзинка. 24. Экзотика. 27. 
Скафандр. 30. Глюкоза. 32. Балбес. 34. Нянька. 35. Извинение. 36. Ланч. 38. Сито. 39. Галушки. 
40. Телефон. 41. Аксакал. 42. Страсть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выходец. 2. Ушат. 3. Кличка. 5. Приказ. 6. Стог. 7. Посадка. 8. Стрекоза. 9. 
Сановник. 10. Вышивка. 12. Росчерк. 17. Насекомое. 19. Номинация. 20. Брифинг. 21. Терраса. 
25. Керлинг. 26. Алюминий. 27. Схожесть. 28. Дельфин. 29. Обслуга. 31. Заросль. 33. Сивуха. 
34. Нерест. 37. Чага. 38. Сода.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Миллион. 4. Простор. 10. Скрипка. 11. Либерал. 13. Опус. 14. Жюри. 15. 
Компонент. 16. Лирика. 18. Рапира. 20. Квартал. 22. Насмешка. 23. Нелепица. 24. Брюнетка. 
27. Заправка. 30. Адвокат. 32. Пиастр. 34. Пяльцы. 35. Амбразура. 36. Джип. 38. Шале. 39. 
Колокол. 40. Инсулин. 41. Ассорти. 42. Фабрика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Монокль. 2. Люкс. 3. Оливка. 5. Реестр. 6. Стаж. 7. Радикал. 8. Расплата. 9. 
Планктон. 10. Супруга. 12. Любимец. 17. Космонавт. 19. Адаптация. 20. Кушетка. 21. Лилипут. 
25. Рогалик. 26. Акварель. 27. Заказник. 28. Кульман. 29. Впадина. 31. Вывеска. 33. Рапорт. 
34. Палуба. 37. Поло. 38. Шифр.

Подавляющее большинство из них представляют 
регионы

Сегодня, 3 декабря 2018 года, — День 
мюзикла. В десятый раз соберутся на 
свой профессиональный праздник те, 
кто причастен к этому праздничному 
жанру. Накануне в Екатеринбурге завер-
шил работу пятидневный Международ-
ный форум, посвященный музыкально-
му театру. Обозреватель «МК», в полной 
мере погруженный в эти события, попы-
тался окинуть взглядом картину русско-
го мюзикла — от старта до сегодняшнего 
дня.

Экскурс в историю
Первым, кто «протащил» на советский теа-

тральный рынок слово «мюзикл», был Александр 
Колкер. В 1972 году в Ленинграде, а спустя 3 года в 
Москве поставили его «Свадьбу Кречинского». На 
афише жанр был обозначен смело: мюзикл.

Появление нового для российского театра 
слова означало и закрепляло новые открытия в 
эстетике, театральном и музыкальном языках, 
актерской технологии, режиссерских методах, 
драматургии, сюжетах, литературной основе. То 
есть поначалу в сугубо творческой плоскости. Но 
настоящий прорыв в жанре случился в 1999 году, 
когда в Московской оперетте появилось «Метро» — 
первый продюсерский проект, в котором воплоти-
лись неведомые доселе принципы коммерческого 
театра: лицензия, открытый кастинг, ежедневный 
прокат, реклама, маркетинг, продажа билетов, 
экономика — все это строилось по законам, не 
свойственным русскому репертуарному театру.

Однако семена коммерческого театра брод-
вейской модели никак не хотели прививаться на 
избалованной советским репертуарным театром 
с его дотациями и бюджетным финансированием 
российской почве. За 20 лет развития русский 
мюзикл дошел до серьезных высот. На некоторых 
закрепился. А с некоторых сорвался и упал, раз-
бившись на множество осколков. 

В 2004 году на сцене появился невиданный 
игрок — международная продюсерская компания 
Stage Entertainment, работающая по всему миру по 
сетевому принципу. Благодаря ей московская пу-
блика увидела лучшие бродвейские хиты в самом 
качественном исполнении, которое только можно 
себе представить. Оказалось, что мюзикл — это 
не только вальс и танго, романс и полька, трех-
аккордовая бардовская песня и стилизованная 
православная молитва, еврейская грусть и цы-
ганская страсть. Здесь может быть и британский 
рок, и соул, и джаз, и латинос, и джаз-рок, и еще 
много того, что предлагает Бродвей. Stage успела 
вырастить не одну генерацию артистов, которые 
научились петь в мюзикловой манере, органич-
но сочетать актерскую игру с танцем и пением, 
худо-бедно бить степ и петь по-русски без того 
попсового налета, которым наши артисты стра-
дали еще в начале 2000-х годов. Stage установила 
в российском музыкальном театре стандарты 
качества звука и нормы маркетинга. Она влетела 
в русский театр на космическом корабле под на-
званием Broadway и… упала с орбиты, сгорев в тех 
слоях атмосферы, в которых сгорает все, что не 
вписывается в российские стандарты. Остается 
надеяться, что за этим не последует падения про-
фессиональных стандартов, которые в отечествен-
ном театре, увы, нередко игнорируются.

Возвращение
Мюзикл вернулся в надежное лоно россий-

ского репертуарного музыкального театра. Здесь 
ему комфортно и спокойно: свое помещение, 

государственная дотация, гранты на постанов-
ки, штатный оркестр, профессиональная труп-
па, традиционно директорское (продюсерское) 
управление. В этом сегменте первый среди рав-
ных — Московская оперетта, которая, стартовав 
с калек польского, а затем французского мюзикла, 
вскоре переключилась на создание собственного 
национального продукта. И с большим успехом. В 
прошлом году, когда театр отмечал 90-летие, слу-
чилось беспрецедентное событие: мюзикл «Анна 
Каренина», оригинальная продукция Московской 
оперетты, был приобретен в виде франшизы ко-
рейской продюсерской компанией. 

Петербургская музкомедия планомерно 
предлагает зрителю качественные спектакли 
(кальки или оригинальные постановки) на осно-
ве проверенного иностранного материала: «Бал 
вампиров», «Джекил и Хайд», «Граф Монте-Кристо». 
Есть и российский продукт, как, к примеру, мисте-
рия «Белый. Петербург». 

Два московских театра, имеющие статус 
детских, оказались в серьезной обойме мюзи-
кловой индустрии: театр под руководством Ген-
надия Чихачева и Театриум на Серпуховке под 
руководством Терезы Дуровой. В этих «негромких» 
театрах творится настоящее искусство музы-
кального спектакля, абсолютно свое, честное и 
высокопрофессиональное.

И, наконец, «провинциальные театры» — 
впрочем, язык не повернется сказать подобное 
о Свердловской музкомедии и Новосибирском 
музыкальном театре. Две эти махины, заслужен-
но «гребущие» премии за свои спектакли, стали 
настоящей лабораторией авторского и режис-
серского русского мюзикла. Здесь расцвели та-
ланты режиссера Алексея Франдетти, экспортера 
бродвейской идеологии, осмелившегося поста-
вить в Екатеринбурге авангардную «Бернарду 
Альбу» и классическую «Эвиту» Уэббера. А также 
Филиппа Разенкова, поставившего в Новосибир-
ске «Безымянную звезду» и «Римские каникулы». 

Здесь активно ставят сочинения Евгения Загота, 
Андрея Кротова, Владимира Баскина, Сергея 
Дрезнина, Кима Брейтбурга, Александра Панты-
кина, не говоря уже о мэтрах жанра — Максиме 
Дунаевском, Александре Журбине и Александре 
Колкере. Свердловская музкомедия — еще и ре-
жиссерский театр. Здесь сотворил свой собствен-
ный почерк — узнаваемый, наделенный яркими 
индивидуальными чертами — режиссер Кирилл 
Стрежнев. Он, кстати, придумал замечательный 
термин СМС — современный музыкальный спек-
такль. Русский. В отличие от мюзикла, который 
прописан на Бродвее и у себя дома давно уже 
называется термином «шоу».

Событием в 20-летней истории жанра стало 
создание Московского театра мюзикла под ру-
ководством Михаила Швыдкого. Это авторский 
негосударственный театр, в котором происходит 
исключительно то, что привлекает его создателя 
и руководителя. В том числе ставятся спектакли, 
которые становятся яркими реперными точками в 
развитии отечественного музыкального театра — 
как «Золушка» и «Преступление и наказание».

Русский мюзикл продолжает зреть и внутри 
драматических театров. В передовиках Таганка, 
Театр Пушкина и МХТ имени Чехова. И все бла-
годаря Алексею Франдетти, который, с одной 
стороны, сеет бродвейское, доброе, вечное, а с 
другой — продвигает национальную тему. Впереди 
— его «Стиляги» в Театре Наций.

Уральские перемены
Международный форум «От практики к со-

вершенству», организованный Свердловский 
музкомедией, собрал немыслимую мюзикловую 
компанию. Во главе с хозяевами форума — Ки-
риллом Стрежневым и Михаилом Сафроновым, 
композиторы, либреттисты, режиссеры, ди-
ректора театров, критики участвовали в режи-
ме нон-стоп в мастер-классах, лабораториях, 

дискуссиях, открытых репетициях, показах новых 
сочинений. 

Кирилл Стрежнев: «Я в свое время отдал 
дань бродвейской модели мюзикла. Поставил 
«Скрипача на крыше», «Хелло, Долли», «Кан-
дида». Разумеется, меня очень интересовали 
технологии этого жанра. В свое время я даже 
привез из Нью-Йорка программу одного из 
лучших американских учебных заведений, где 
обучают артистов мюзикла, очень внимательно 
изучил ее и многое внедрил в свою практику 
работы с актерами. Но в какой-то момент по-
нял, что мне интересно рассказывать зрителю 
не о Сэме и Джейн, а о Маше и Пете. Поэтому я 
занялся российским материалом. При этом все 
технологические приемы, которые необходимы 
в этом жанре и которые пришли к нам с Запада, 
я, разумеется, применяю». 

Владимир Кобекин, композитор: «Я присма-
триваюсь к этому жанру как к тенденции. Мне 
интересны возможности, которые есть в этом 
направлении, пытаюсь уловить какие-то сигналы. 
Думаю, что в данный момент мюзикл — это пока 
еще не подлинное искусство. Это подходы к нему. 
Задача подлинного искусства — хваление, выход 
к Свету. Возможно, и мюзикл когда-то придет к 
этой подлинности. Шанс есть».

В финальной дискуссии, в которой при-
няли участие все, кто добрался до завершения 
этого 5-дневного интеллектуального марафона, 
прозвучала очень важная мысль: на территории 
современного музыкального театра, где в так 
называемых «авангардных» опусах все громче 
и агрессивнее утверждается апология мрака, 
смерти и разрушения, именно мюзикл, или СМС, 
по афористичному выражению Кирилла Стреж-
нева, может предъявить реальную альтернативу 
ужасам и беспросветной бездне «актуального 
искусства». 

Екатерина КРЕТОВА, 
Москва — Екатеринбург.

НАЗВАНЫ САМЫЕ УСПЕШНЫЕ 
ШКОЛЫ СТРАНЫ

ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕц»!
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В рамках Всероссийской декады подписки, с 3 по 13 декабря, во всех 
почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в редакционных под-
писных пунктах «МК» проходит акция — «В новый год  с «Московским 
комсомольцем»!»

Чтобы стать счастливым обладателем приглашения на два лица на ново-
годнее представление на лучшую елку Москвы или одного из фирменных 
подарков от газеты, достаточно в период акции выписать «МК» на 2019 год 
и до 21 декабря этого года позвонить в редакцию, ответить на один простой 
вопрос о газете — и все, вы победитель!

Спешите быть первым, количество приглашений на елку ограничено. 
Информацию об организаторе акции, правилах ее проведения, количестве 
подарков, сроках, месте и порядке их получения вы можете уточнить в будни 
с 10 до 16 часов по телефону редакции (495)665-40-80.
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«Я убежден, что у белохвостого оленя 
большое будущее в России» — интервью 
с директором охотхозяйства «Эко-Лайн» 
Олегом Махониным.

«Оружие»
Свежий «Лось» — новый отечественный 
карабин в руках эксперта.
Большая чистка — рекомендации по уходу 
за оружием.
Тихая охота — о пользе стрельбы с 
глушителем.

«Природа»
Есть ли будущее у кабарги? — научный 
взгляд на проблему.
Дело было в Булдырино — человек и волк 
в непримиримой схватке.
Алтайские каникулы — зимний фото-
репортаж из страны аргали.

«Трофеи»
Мое Эльдорадо — найдет ли заядлый 
легашатник охотничье счастье в Адыгее?
Черные дни оленей Таймыра — таеж-
ные были.
На охоте с инуитами — полярная экс-
педиция за белым медведем.

«Рыбалка»
Легкие на подъем — соревнования по 
подледной блесне.
Троллинг в объятиях мулатки — особен-
ности рыбалки в Гваделупе.

РУССКИЙ МЮЗИКЛ: СОВЕРШЕНСТВО ИЛИ СМС?

10 лет 
профессиональному 

празднику 
мюзикломейкеров

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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Сцена из мюзикла 
«Анна Каренина» — 
первой российской 
франшизы.



Ранее только одной россиянке удава‑
лось одержать победу на этапе Кубка мира. 
В сезоне‑2013/2014 на стартах в Чайковском 
Ирина Аввакумова заняла первое место. 
О значимости результатов Лидии в Норве‑
гии «МК» рассказал президент Федерации 
прыжков на лыжах с трамплина и лыжного 

двоеборья Рос‑
сии Дмитрий 

Дубровский.
— Счи‑

таю, что это 
огромный 
успех не 
только 
д ля с а‑
мой спор‑
тсменки, 

но и для 
всей нацио‑

нальной ко‑
манды. Наши 

д е в о ч к и  н е 
побеждали уже 

больше четырех лет. 
Были только подиумы. 

Не так давно Лидия уверенно 
выиграла чемпионат России, но ее резуль‑
тат в Норвегии все равно стал приятной 
неожиданностью.

— В отсутствие Аввакумовой, ко-
торая взяла годичную паузу в карье-
ре по семейным причинам, Яковле-
ва способна стать лидером женской 
сборной?

— Наши молодые девушки уже не толь‑
ко подтягиваются к результатам Ирины, но и 

уже иногда ее опережают. Лидия уверенно 
выиграла оба прыжка, хотя ее соперницами 
были олимпийские чемпионки. Думаю, мы 
повысим цели на сезон‑2018/2019 с учетом 
последних триумфов. Будем подтверждать 
успехи.

— Как Лидия отреагировала на 
победу?

— После второго прыжка она не смогла 
сразу поверить, что не только оказалась 
на подиуме, но и заняла первое место. 
Результат стал неожиданным и для самой 
спортсменки. 

А в соревнованиях среди мужчин в 
Нижнем Тагиле завершился уже пятый этап. 
Победу одержал норвежец Йоханн Андре 
Форфанг, а лучшим среди россиян стал 
Евгений Климов, занявший 11‑е место. 

— Мы довольны результатом Жени. 
Сейчас же он возвращается к своей форме, 
которая была у него на старте сезона — 
Климов выиграл второй этап Кубка мира в 
Польше. Отмечу также, что в очковую зону 
попали Дмитрий Васильев — 17‑е место, и 
Роман Трофимов — 26‑я позиция.

Победа в Норвегии позволила Яковле‑
вой подняться на третье место в общем за‑
чете Кубка мира. А Климов после пяти эта‑
пов располагается на девятой строчке. 

Сергей ПОГРЕБНЯК.

И это уже традиция — плохие новости 
приходят аккурат к важным событиям. От‑
крытие сезона — продолжение допинговых 
разбирательств. Когда есть скелеты в шка‑
фу, они громко гремят костями в нужное 
время. 

Фамилии, о которых мы все знали и 
без их официального оглашения, теперь 
появились и на сайте IBU: Евгений Устюгов, 

Светлана Слепцова, Александр Печенкин и 
Александр Чернышов. На каждого открыто 
дело после исследований образцов допинг‑
проб, собранных в период с 2012 по 2015 год 
и полученных после анализа базы данных 

московской антидо‑
пинговой лабора‑

тории. Действую‑
щий спортсмен 

Печенкин от 
выступлений 
отстранен. 
Остальные 
— д авно 
у же  в н е 
лыжни.

Олле 
Далин, но‑

вый прези‑
дент Между‑

народного 
союза биатло‑

нистов, говорит, 
что расследование 

завершится уже через 
несколько дней. То есть по‑

сле первого этапа в Поклюке или 
даже к его концу можем ожидать безрадост‑
ных новостей. Вряд ли оптимизм может нас 
в этой ситуации выручить.  

Конечно, ничего нового не озвучено, 
можно назвать информацию даже хорошо 
забытой старой. В смысле мы делали вид, что 
забыли, потому что другого больше ничего и 
не оставалось. Еще в конце августа Союз би‑
атлонистов России подтвердил информацию 
от IBU о нарушении четырьмя российскими 
спортсменами антидопинговых правил: трое 

завершили карьеру, один в составе нацио‑
нальной команды не тренируется. Фамилии 
прозвучали сразу, Устюгов со Слепцовой 
говорили об этом сами. Конгресс IBU, к 
началу работы которого как раз и появи‑
лась информация о подозрениях, вопрос о 
восстановлении статуса СБР, естественно, 
оставил без положительного решения, ин‑
формация свою миссию выполнила.

Несколько месяцев мы все это держа‑
ли в уме, прекрасно понимая, что «не рас‑
сосется». Тогда, осенью, ответ на подозрения 
от руководящих структур нашего спорта 
было обещано дать в течение 10–15 дней, 
а буквально несколько дней назад прези‑
дент СБР даже заявил, что ни ВАДА, ни IBU 
дальнейшее расследование подозрений по 
отношению к Слепцовой и Устюгову не ведет. 
Но вот международные структуры забывчи‑
востью не страдают — свои стопочки дел 
России хранят аккуратно. И с учетом того, 
что до конца декабря в распоряжении ВАДА 
должна оказаться база данных Московской 
лаборатории, есть вероятность, что стопочки 
те подрастут вместе с проблемами россий‑
ских биатлонистов.

А вместе с сообщениями об открытии 
дел на официальном сайте есть и еще одна 
устрашающая фраза: экспертная рабочая 
группа продолжает изучать потенциальные 
нарушения антидопинговых правил другими 
биатлонистами из России. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РЕЗУЛЬТАТЫ

НОВОСТЬ ДНЯ ЦИТАТА ДНЯ

Седьмое место 
в первой гонке — 
одиночной смешанной 
эстафете в исполнении 
Ульяны Кайшевой и Ев-
гения Гараничева — наше 
скромнейшее начало нового 
биатлонного сезона (Норве-
гия, Австрия, Украина, Фран-
ция, Швеция, Канада, Рос-
сия). Стреляли в Поклюке 
нормально, бежали — как 
прибежали. Сезон пред-
стоит суровый. Впрочем, 
как и всегда. Прошлое не 
отпускает, настоящее 
пока не прорисо-
вывается, как и 
будущее.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Кошкин (1898–1940), конструктор, 
создатель танка Т‑34
Антон Кульбачевский (1967), руководитель 
Департамента природопользования и охраны 
окружающей среды города Москвы
Игорь Ларионов (1960), хоккеист, двукратный 
олимпийский чемпион
Джулианна Мур (1960), актриса, обладатель‑
ница «Оскара»
Оззи Осборн (1948), рок‑музыкант (Black 
Sabbath), телезвезда
Брендан Фрейзер (1968), актер театра, кино 
и телевидения, продюсер («Мумия»)
Владимир Чижов (1953), постоянный пред‑
ставитель РФ при Европейском союзе

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод‑
ня температура ночью в Москве ‑10…‑8°, днем 
в Москве ‑5…‑3°. Облачно, местами гололедица; 

ночью небольшой снег; днем местами неболь‑
шой снег, ветер ночью южный, 5–10 м/с, днем 
южный, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 8.36, заход Солнца — 16.01, 
долгота дня — 7.25. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, до полудня бу‑
дет слабая геомагнитная буря, днем и вечером 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк

Международный день инвалидов.
День юриста.
День неизвестного солдата.
1918 г. — СНК принял постановление о ликви‑
дации иностранных банков в РСФСР. 
1933 г. — выпущен первый фильм с участием 
Фреда Астера — «Танцующая леди».
1943 г. — английская авиация провела самый 
неудачный за всю войну налет на Берлин, по‑
теряв 23 человека.
1993 г. — принцесса Диана заявила, что устала 
от навязчивости журналистов.

спОРт
с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЕРВЫЙ ПАС

До Нового года планировала сбросить 
10 килограммов. Осталось всего 15.

— Как ты сына назвал?
— Изяславом.
— Мудро. Когда надо — Изя, когда надо 
— Слава.

— Мужчина, я вам нравлюсь? 
— Да! 

— Ну так дерзайте. Я вместо вас за мной 
бегать не буду!

— Как ты балуешь своего мужа?
— Иногда молчу.

— Чем больше человек получает, тем боль-
ше ему хочется еще.
— А вам давали когда-нибудь три года 
строгого режима?
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Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

Несмотря на серьезный подход к делу (что в очередной раз 
доказало прошедшее в Москве юбилейное шоу), серьез-
ничать на сцене артист не любит. Некоторые мастодонты 
под грузом лет играют такие же тяжелые для восприятия 
концерты. Есть, наоборот, любители помолодиться, будто 
застрявшие в своих 20 на пугающем контрасте с уже из-
менившимся внешним обликом. Выглядит, как правило, 
нелепо. В случае с «Ногу Свело!» все кажется органичным 
и одновременно удивительным: вполне осознаешь, что в 
профессиональном смысле перед тобой далеко не под-
ростки, но по динамике, энергетике и экспрессивности 
самовыражения они дают фору многим молодым.

Хотя Макс Покровский, фронтмен, основатель и лидер 
группы, говорил в одном из интервью, что замалчивает круглые 
даты и забывает про рубежи, но все‑таки решил заявить мак‑
симально громко о том, что его команда разменяла четвертый 
десяток, — со сцены Кремлевского дворца. Если многие рокеры, 
выступающие там, так или иначе подстраиваются под «антураж», 
делая, например, звучание симфоническим, сглаживая острые 
углы, то Покровскому удалось все же сохранить рок‑н‑ролльный 
драйв, по‑доброму похулиганить и создать другую, нетипичную 
для зала атмосферу большого, хотя и немного странного рок‑
клуба. Усидеть на местах поклонники не смогли и к финалу уже 
зажигали в проходах между рядами.

Музыканты, не раскачиваясь, начали с боевика «Идем на 
Восток!». Эффектным дополнением к действию, обогатившим 
и звучание, стало шоу барабанщиков в красных костюмах саму‑
раев и инструменталистов в черном с длинными экзотическими 
рогами. Рог — это музыкальный инструмент, но здесь мы увидели 
целый роговый оркестр, приглашенный в шоу! 

На новелле «Самурай», клип на которую вышел летом, 
Макс то и дело менял гитару на большие барабанные палочки, 
отбивая ритм сразу на двух инструментах по бокам. Видеоряд 
пульсировал пестрой эклектикой, как и само творчество группы. 
Музыканты красовались перед публикой всеми гранями талан‑
та, делая акцент на хитах: «В темноте», «Московский романс», 
«Волки», «Из Алма‑Аты», «Лилипутская любовь». Культовая и 
«первородная» «Хара Мамбуру» звучала, разумеется, в хоровом 
исполнении фронтмена и зала. Были и концертные редкости: 
«Русский алфавит», «Голый клоун», «In100gramm», где тему по‑
пулярности соцсетей удалось обыграть куда более искрометно, 
чем это сделали, например, в своих «Лайках» «Би‑2». 

Материал последней пластинки «Материки моей планеты» 
Макс назвал «сборником басен XXI века»: «Пал сегодня Третий 
Рим или Третий Рейх» — материал изобилует хлесткими фразами, 
завуалированными метафорами. Выбор площадки для юбилей‑
ного концерта не помешал назвать программу «30 лет назло 
шоу‑бизнесу». О том, чем пресловутый шоу‑бизнес насолил, 
почему выступление прошло не в большом рок‑клубе, а в Кремле, 
какой резонанс вызвало у слушателей и самих музыкантов, «МК» 
поговорил с Максом Покровским после выступления. Эпитеты в 
адрес шоу‑бизнеса артист выбирал больше из табуированной 
лексики, что в принципе нормально, учитывая, что годами «Ногу 
Свело!» признавалась в тех же ZD Charts «лучшей альтернативой», 
но некоторые фразы пришлось все‑таки трансформировать в 
более литературную версию… 

— В отечественном шоу‑бизнесе произошел легкий выпен‑
дреж в наш адрес. Я очень много лет работал на свою музыку и 
идею в режиме бессребреника, без страха и упрека, положив 
на этот алтарь все свои силы, нервы и деньги. Меня мотало тут 
и там, я пускался в различные эксперименты, и это отвлекало 
от планового, систематического развития. В человеческих от‑
ношениях люди часто принимают мягкость и вежливость за 
слабость. Перенося это на нашу тему, шоу‑бизнес немножко 
припух, представители индустрии немного забыли, кто такие 
«Ногу Свело!», и для нас 30‑летие стало хорошим поводом на‑
помнить им это. Год назад менеджмент Кремлевского дворца сам 
предложил нам провести шоу у них, и этот случай подвернулся 
вовремя… Нас уже столько лет запугивали «тяжестью» площад‑
ки, что мы были готовы. Возможно, помог наш «пофигизм», но 
тяжело не было. У «сидячего» зала есть серьезные минусы, но 
есть и плюсы. То шоу, которое мы показали, идеально именно 
для такого пространства. Конечно, мы будем адаптировать его 
и к танцполу, но самое главное, что был сделан первый серьез‑
ный шаг по реконструкции программы. Люди сегодня пишут в 
соцсетях: «Вы подняли Кремль». Пишут, что даже охранникам 
не удалось удержать всех на местах. Не хочу выпендриваться, 
но если кто‑то и делал там что‑то подобное, то происходит это 
не каждый день.

— Трансформации по ходу шоу были подчас кричащи-
ми. В этом музыкальном адреналине, похоже, и заключена 
вся концепция группы?

— Я очень рад тому, что все‑таки возникло ощущение 
трансформации. Основной закон юбилейного концерта — не 
перемудрить, порадовать людей большими хитами, причем не 
в каком‑то замороченном, видоизмененном формате, а так, как 
они привыкли их слышать. С другой стороны, многие просили 
сыграть что‑то ретроспективное. Так мы добавили «Поликлини‑
ку». В недавнем туре по Северной Америке, в Монреале, люди 
вообще не отпускали нас без этой песни, и пришлось заново 
«разучивать» ее прямо на сцене. Мы подали ретроспективные 
вещи очень дозированно, но здорово, что это не прошло неза‑
меченным. Еще мы добавили «Подростка Семенова», вот и все, 
что касается старых песен. «Лысая девочка» — тоже композиция 
«с бородой», но мы играем ее почти на каждом концерте, а «Голый 
клоун» исполняется нечасто, но она не такая древняя… Ввиду 
тех обстоятельств, экспериментов и бессистемного движения, о 
чем я говорил вначале, «Ногу Свело!» стала клубной группой. Мы 
очень любим клубы и ни в коем случае не собираемся отходить 
от этой истории, но мы хотим продолжить давать концерты и в 
больших залах и будем работать над этим… 

макс покровский юбилейно 
обматерил шоу-бизнес  
за «выпендреж»

с РОгамИ И «НОгу сВЕлО!»

«Большинство команд, 
которые принимают 
участие в чемпиона-
те Европы, гораздо 
сильнее тех, которые 
представляют некото-
рые континенты.  На чем-
пионате мира она заняла 
третье место, обыграв сбор-
ную Англии, показала хороший футбол. Но 
главное — эта команда соткана из большого со-
звездия игроков. Здесь, наверное, будет сложно. 
С шотландцами тоже предстоит соревноваться, 
но они даже не попали на чемпионат мира. Кипр, 
Казахстан и Сан-Марино мы обязаны обыгрывать. 
Сделаю сноску на то, что показала жизнь и прак-
тика: при заниженной мотивации в отношении к 
соперникам можно потерять не только настрой, но 
и место в финальной части чемпионата Европы. 
Однако не думаю, что наши игроки при серьез-
ном отношении к делу могут уступить. Поможет 
профессионализм и внутреннее достоинство 
плюс желание предстать перед болельщиками в 
хорошем виде. Черчесов — главный закоперщик 
работы на результат. Путевки на Евро разыграют 
между собой Бельгия, Россия и Шотландия. На-
деюсь, что первое и второе место поделят именно 
Бельгия и Россия».

Борис ИГНАТЬЕВ, главный тренер сбор-
ной России в 1996–1998 годах:

Соперники
Бельгия. Позиция в миро‑

вом рейтинге — 1. Тренер — Роберто Марти‑
нес. Однозначный фаворит группы I. На про‑
шедшем мировом первенстве команда 
завоевала бронзовые награды, 
уступив лишь Франции в по‑
луфинале. Главной звездой 
команды является капитан 
лондонского «Челси» Эден 
Азар, который призна‑
вался лучшим игроком 
чемпионата Англии в 
2015‑м и входил в со‑
став команды года УЕФА 
в прошлом году. 

Шотландия. Пози‑
ция в мировом рейтин‑
ге — 38. Тренер — Алекс 
Маклиш. На чемпионате 
Европы британская команда 
в последний раз играла в дале‑
ком 1996‑м. Большинство игроков 
сборной Шотландии выступают в английских 
клубах, которые располагаются в середине 
турнирной таблицы премьер‑лиги. Подопеч‑
ные Маклиша опережают команду Черчесова в 
рейтинге на 10 пунктов, но смущать этот факт 
не должен. Россия не смогла забраться высоко 
в списке ФИФА из‑за неучастия в отборе к 
домашнему мировому первенству.

Кипр. Позиция в мировом рейтинге — 
86. Тренер — Ран Бен‑Шимон. Сборная еще 
ни разу не участвовала в финальных стадиях 
чемпионатов мира и Европы. Футбол в ку‑
рортной стране в последние годы активно 
развивается, кипрские клубы все чаще стали 
попадать в групповые стадии еврокубков. Но 
национальной команде такое достижение 
вряд ли покорится.

Казахстан. Позиция в мировом рейтинге 
— 120. Тренер — Станимир Стоилов. Команда 

перебралась из азиатской в 
европейскую конфедера‑

цию 16 лет назад. С тех 
пор ее лучшими дости‑
жениями были пятые 
места в отборочных 
турнирах. А в прошед‑
шем розыгрыше Лиги 
наций сборная одержа‑
ла лишь одну победу в 

шести встречах в диви‑
зионе D.  

Сан-Марино. Пози‑
ция в мировом рейтинге — 

211. Тренер — Франко Варелла. 
Сборная, занимающая последнее 

место в списке ФИФА. За всю историю на‑
циональная команда одержала лишь одну 
победу — над Лихтенштейном в 2004 году. 
Главной задачей подопечных Вареллы на от‑
боре к Евро‑2020 будет хотя бы одна ничья в 
десяти матчах.

Формат
Евро‑2020 пройдет в новом формате. В 

турнире примут участие 24 команды вместо 
привычных 16. Сборные, занявшие первые и 
вторые места в десяти отборочных группах, 
напрямую попадают в финальную стадию 
без каких‑либо стыковых матчей. Оставшие‑
ся четыре путевки на чемпионат разыграют 
через Лигу наций. 

Несмотря на то что сборная России усту‑
пила Швеции первое место в группе нового 

международного турнира, шансы пробиться 
на Евро через Лигу наций у команды Станис‑
лава Черчесова все равно остаются. Для этого 
сборной нужно занять место за пределами 
первой двойки в группе и надеяться, что хотя 
бы один из победителей дивизиона B Лиги 
наций (Дания, Босния, Швеция и Украина) 
попадет на чемпионат через традиционный 
отбор. В таком случае национальная команда 
России в марте 2020‑го разыграет путевку 
на Евро с тремя другими сборными из ди‑
визиона B.

Грядущий турнир впервые в истории 
пройдет сразу в 12 странах. Матч открытия 
состоится 12 июня 2020 года в Риме. Игры 
чемпионата Европы также примут Амстердам, 
Баку, Бильбао, Бухарест, Будапешт, Глазго, 
Дублин, Мюнхен, Копенгаген, Лондон и Санкт‑
Петербург. В России состоятся три игры груп‑
пового этапа и одна встреча 1/4 финала. 

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Пятница, 30 ноября
«Рубин» (Казань) — «Динамо» (Москва) — 

1:1 (Евгений Луценко, 69 — 1:0 автогол, Вячеслав 
Грулев, 86 — 1:1)
Суббота, 1 декабря

«Енисей» (Красноярск) — «Ахмат» (Гроз‑
ный) — 1:1 (Милад Мохаммади, 69 — 0:1, Вале‑
рий Кичин, 81 — 1:1 пен.)

«Анжи» (Махачкала) — «Уфа» (Уфа) — 0:0
Воскресенье, 2 декабря

«Краснодар» (Краснодар) — «Урал» (Ека‑
теринбург) — 2:0 (Магомед‑Шапи Сулейманов, 
56 — 1:0, Иван Игнатьев, 76 — 2:0)

Матчи «Ростов» (Ростов‑на‑Дону) — ЦСКА 
(Москва) и «Спартак» (Москва) — «Локомотив» 
(Москва) завершились 2 декабря после подпи‑
сания номера. Игра «Арсенал» (Тула) — «Зенит» 
(Санкт‑Петербург) состоится в понедельник, 
3 декабря. А встреча «Оренбург» (Оренбург) — 
«Крылья Советов» (Самара) была перенесена 
из‑за погодных условий.

...следует через

ФутБОл. ЧЕмпИОНат РОссИИ. 
РЕЗулЬтатЫ 16-го туРа

Яковлева одержала победу 
на этапе Кубка мира

Кого мы еще 

потеряем?

Первая гонка этапа Кубка 
мира в Поклюке принесла 
России седьмое место
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Результаты жеребьевки
Группа A: Англия, Чехия, Болгария, Черно‑
гория, Косово.
Группа B: Португалия, Украина, Сербия, 
Литва, Люксембург.
Группа C: Нидерланды, Германия, Север‑
ная Ирландия, Эстония, Беларусь.
Группа D: Швейцария, Дания, Ирландия, 
Грузия, Гибралтар.
Группа E: Хорватия, Уэльс, Словакия, 
Венгрия, Азербайджан.
Группа F: Испания, Швеция, Норвегия, 
Румыния, Фарерские острова, Мальта.
Группа G: Польша, Австрия, Израиль, 
Словения, Македония, Латвия.
Группа H: Франция, Исландия, Турция, 
Албания, Молдова, Андорра.
Группа I: Бельгия, Россия, Шотландия, 
Кипр, Казахстан, Сан‑Марино.
Группа J: Италия, Босния и Герцего‑
вина, Финляндия, Греция, Армения, 
Лихтенштейн.

Красноярский «Енисей» и «Ахмат» из Гроз‑
ного провели один из самых холодных матчей 
в истории российского футбола — только в 
суровые 90‑е могли играть даже при ‑20 или 
около того. Термометр организаторов в эту 
субботу, 1 декабря, показал незадолго до на‑
чала встречи 13,9 градуса (ниже нуля, понят‑
но). Хотя на других градусниках было ‑16, а на 
моём — даже ‑17.

«Собрались там вокруг, надышали… — так 
или примерно так иронично прокомментиро‑
вал разницу в показателях главный тренер 
«Ахмата» Рашид Рахимов. — Вот и получили 
нужные цифры». Для справки: если темпе‑
ратура опускается ниже ‑15, одна из команд 
по нашему регламенту вправе отказаться от 
проведения игры.

В результате, по словам того же Рахимо‑
ва, иранец Мохаммади в ужасе признавался, 
что просто ничего не видит из‑за холода. Что 
чувствовали бразильцы — лучше даже не пы‑
таться угадать. Впрочем, и хозяева‑красноярцы 
были тоже далеко не в восторге от «ледяной 
бани». И предлагали, как они мне рассказы‑
вали, поменяться кругами еще перед стартом 
чемпионата — чтобы сыграть в первый день 
зимы в Грозном.

«Почему отказались? — переспрашивал 
главный тренер «Ахмата» журналистов. — Да 
что вы меня спрашиваете, я тогда на телеви‑
дении работал». И то правда — вопрос скорее 
к предшественникам…

Впрочем, был еще замечательный, на мой 
взгляд, вариант, который в виде исключения 
даже утвердили было в Российском футбольном 
союзе (РФС). Провести матч в манеже — благо 
в Красноярске он очень комфортабельный, с 
хорошей вентиляцией (нет, не «мышеловка», как 
кое‑где), новенький. Пяти лет нет даже! Правда, 
вмещает всего 3 тысячи человек.

Но кому, скажите, сделали лучше, запретив 
все‑таки «Енисею» с «Ахматом» сыграть в этом 
самом манеже? Кстати, на прекрасном газоне, 
если не ошибаюсь, голландском, сдобренном 
качественной португальской крошкой… Бата‑
лии на котором мне лично довелось наблюдать 
около года назад, когда красноярцы еще не 
успели пробиться в элитную лигу.

Зрителям? Но ведь в манеже, уверен, со‑
брался бы аншлаг — те самые 3 тысячи, тогда 
как мерзнуть при минус то ли тринадцати, то ли 
семнадцати согласилось меньше народу. Теле‑
трансляции? Да, опасались, что на ТВ‑картинке 
будет стенка вместо трибуны (она в манеже — 
одна‑единственная), но в результате те, кто 
решил посмотреть игру, наблюдали абсолют‑
но пустые места (билеты на «телевизионную» 
сторону не выдавались).

…Первый раз в жизни на матче чемпио‑
ната страны по футболу я, помнится, оказал‑
ся именно в манеже. Точнее, в легендарном 
спорткомплексе «Олимпийский». Было это 
поздней осенью 1986‑го, когда московское 
«Динамо» рубилось за «золото» первенства 
СССР с киевским.

И знаете — как зрителю очень понрави‑
лось: тепло, уютно, ну и так далее. Хотя футбо‑
листы тогда очень активно на искусственные 
поля жаловались. Ну так ведь они были намного 
жестче натуральных, а технологии с тех пор шаг‑
нули значительно вперед. Поэтому, раз уж мы 
к тому же перешли на систему «осень–весна», 
нужно просто каждый наш клуб обязать иметь 
этот самый манеж.

Ладно, не на 3 тысячи (хотя по‑прежнему 
считаю, что исключение для «Енисея» можно 
было сделать). А на 7–8 хотя бы — так в Орен‑
бурге и «летний» стадион поменьше. И будет 
нам всем зимнее футбольное счастье.

ДаваИте 
поманежнее!

Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор 
отдела спорта «МК»

Рос-
сийская 

прыгунья 
на лыжах с 
трамплина 
Лидия Яковле-
ва победила на 
соревнованиях 
в Лиллехамме-

ре. 17-летняя 
спортсменка 

заработала 
273,9 очка (прыг-

нув на 95 и 96 м) и 
завоевала свою 

первую золотую 
медаль во взрос-

лой карьере.
Хорошая 
девушка Лида
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